
Когда эта немка заходит в лифт, 
из него демонстративно выхо-
дят все остальные. А ведь она 
родственница самого Карла 
Маркса! 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Евгений Ямбург: Нужно повышать и зарплату, 
и квалификацию учителя

«Каштанка» 
для айтишника

Владимир Баршев

Э
ксперты предлагают про-
писать в Административ-
ном процессуальном ко-

дексе (АПК) возможность отме-
ны ошибочных штрафов теми, 
кто их вынес, без личного обра-
щения пострадавших. 

Такая идея была озвучена на 
заседании рабочей группы по 
новому КоАП при Общероссий-
ском народном фронте. 

Идея не нова. Еще летом 
2018 года в Госдуму был внесен 
соответствующий проект по-
правок в действующий Кодекс 
об административных правона-
рушениях. Однако до сих пор он 
так и не был рассмотрен законо-
дателями. При этом при подго-
товке нового КоАП и Админи-
стративного процессуального 
кодекса были учтены различ-
ные проекты, внесенные в Гос-

думу раньше. Но — не этот. А не-
обходимость в таком решении 
вопроса назрела давно. 

Ни для кого не секрет, что за-
частую автомобилисты получа-
ют совершенно ничем не обо-
снованные штрафы. Собствен-
ника автомобиля могут оштра-
фовать за превышение скоро-
сти, когда машину перевозили 
на эвакуаторе. Штраф может 
прийти за то, что тень машины 
или блик от ее фар пересекли 
сплошную линию разметки.   

 Именно поэтому предлага-

ется прописать в Администра-
тивном процессуальном кодек-
се возможность отмены оши-
бочных штрафов. 

Тут недавно в Белгородской 
области оштрафовали водителя 
«Опеля» за превышение сред-
ней скорости, якобы он двигал-
ся со средней скоростью 313 ки-
лометров в час. Заметим, речь 
шла не о гоночном автомобиле, 
а о бюджетной легковушке. Как 
выяснилось, в Белгородской  об-
ласти столь лихо превысил 
среднюю скорость не один во-

дитель. За сутки рекорды поста-
вили и были оштрафованы 17 
человек.

Предположим, что это неси-
стемная ошибка, и тут без жало-
бы пострадавшего, чтобы ее об-
наружить, не обойтись. Но вот 
другие ситуации. Так, в Вологод-
ской области комплекс «Автоу-
раган-ВС», установленный на 
81-м км дороги Вологда — Новая 
Ладога, с ноября по февраль 
2016 года наказал 10 100 чело-
век за превышение скорости, 
которого они не совершали. 
Проблема была в сбое работы 
датчика этой камеры. 

Напомним историю в Мо-
скве, когда на Волгоградском 
проспекте заработала камера, 
которая фиксировала движение 
по выделенной полосе. Но вот 
беда,  выделенка не 
была еще введена в эк-
сплуатацию.  

Ксения Колесникова 

Ч
то такое «образова-
тельный спам»? За 
что должно быть 
стыдно директору 
школы? Кто они — 
«цифровые» учите-
ля? И почему классы 
все чаще становятся 
ареной для взаим-

ной травли? О самых острых 
школьных проблемах «РГ» бесе-
дует с заслуженным учителем 
России, директором школы № 
109 Евгением Ямбургом.

Евгений Александрович, вы не 
раз публично заявляли: педа-
гогика в школе должна сто-
ять выше экономики. Но 
многие учителя получают се-
годня по 15—20 тысяч рублей 
со всеми надбавками. Разве 
это справедливо?

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Педагог должен 
жить достойно, это очевидно. 
Зарплаты, материальная база 
школы — фундамент, без кото-
рого ничего не построить. Но 
вместе с тем есть мировой 
опыт, который говорит: само 
по себе повышение зарплат 
никакого нового качества об-
разования не дает. Это все рав-
но, что бросать золото в море, 
и потом ждать приплода ры-
бы.

Нужно повышать не только 
зарплаты, но и квалификацию. 
Вспоминаю слова Константи-
на Ушинского: «Никакое из-
менение в школе невозможно 
иначе, чем через голову учите-
ля». А от себя добавлю: совре-
менному педагогу нужны та-
кие компетенции, которым 
раньше его никто и никогда не 
учил.

По данным Союза педиа-
тров России, у нас только 12,5 
процента детей абсолютно здо-
ровы. На первое место выходят 
психоневрологические нару-
шения. Например, у одного ре-
бенка может быть синдром де-
фицита внимания и гиперак-
тивности, у другого — имплант 
в ухе, а третий — вообще на ко-
ляске. И все эти ребята могут 
оказаться у тебя в классе. Еще 
одна новая квалификация — 
учить детей, для которых рус-
ский язык — не родной. И учите-
лю нужно работать не только с 
такими непростыми ученика-
ми — инофонами, но и с их роди-
телями.

Главная же компетенция пе-
дагога — учиться самому, учить-
ся постоянно. Потому что ника-
кие гаджеты и роботы за тебя 
твою работу не сделают. 

Работу, может, и не сдела-
ют, но существенно ее облег-

чат: есть же автоматиче-
ские системы для рассылки 
домашних заданий, интерак-
тивные доски…

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Я никого не тащу 
обратно в пещеры: в москов-
ских школах даже маленькие 
дети уже работают с 3D-ручка-
ми, занимаются прототипиро-
ванием, у них есть роботы, и 
все это замечательно. И ведь 
так просто, казалось бы, отчи-
таться об успехах количеством 
интерактивных досок. Но нель-
зя этими досками подменять 
живое общение с ребенком.

Несколько лет назад я попал 
на открытый урок конкурса 
«Учитель года». Педагог — мо-
лодая девушка лет тридцати — 
рассказывала ребятам про Лер-
монтова. У нее на цифровой до-
ске Лермонтов  изображен и в 
фас, и в профиль, и вся подроб-
ная презентация со схемами и 
тенденциями в творчестве… Я 
встал и вышел. Она закончила 
занятие, робко спрашивает: 
«Евгений Александрович, 
вижу, вам не понравилось?» 
Отвечаю: «Я вашему уроку 
придумал девиз: «Ночь тиха. 
Пустыня внемлет богу. И доска 
с доскою говорит…» Цитата по-
чти по Лермонтову. 

Такие «цифровые» переко-
сы крайне опасны. Я бы на этом 
уроке литературы свечу зажег! 
И читал бы детям стихи при 
свечах, потому что у них поте-
рян вкус к слову.

А правда, что к вам пришел 
на работу молодой учитель, 
который даже «Каштанку» 
Чехова не читал?

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Дело было так. Ко 
мне приходит наниматься мо-
лодое дарование — айтишник, 
который владеет цифровыми 
компетенциями. Он мне очень 
нужен: открываем важную 
программу по подготовке 
ю н ы х  п р о г р а м м и с т о в .  Я 
вскользь спрашиваю: «Как вы 
относитесь к Антону Павлови-
чу Чехову?» И получаю порази-
тельно честный ответ: «Слы-
шал о нем много хорошего». 
Этому учителю было 23 года. И 
что самое важное — я все равно 
взял его на работу и подарил 
«Каштанку». Парень отнесся с 
юмором, прошел проверку на 
адекватность. Значит, не безна-
дежен — он обязатель-
но будет у нас в школе 
читать. 

АВТОМОБИЛИ Эксперты предлагают внести в процессуальный 
КоАП автоматическую отмену ошибочных штрафов
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А К Ц Е Н Т

Нельзя набивать мозг ребенка 
бесконечным количеством 
информации, которая моментально 
устаревает

А К Ц Е Н Т

Штраф может прийти за то, что тень 
машины или блик от ее фар пересекли 
сплошную линию разметки

Австралийский доллар 42,6627
Азербайджанский манат 37,5896
Армянский драм** 13,3203
Белорусский рубль 29,1804
Болгарский лев 35,6919
Бразильский реал 14,7597

Венгерский форинт** 20,6508
Вон Республики Корея*** 53,6344
Гонконгский доллар** 82,1249
Датская крона* 93,4275
Доллар США 63,7708
Евро 69,8226

Индийская рупия** 89,2723
Казахстанский тенге** 16,8361
Канадский доллар 47,9408
Киргизский сом** 91,2612
Китайский юань* 91,2994
Молдавский лей* 36,2695

Новый туркменский манат 18,2463
Норвежская крона* 68,8811
Польский злотый 16,3481
Румынский лей 14,6388
СДР  87,4228
Сингапурский доллар 45,9014

Таджикский сомони* 65,7912
Турецкая лира 10,6512
Узбекский сум**** 66,9580
Украинская гривна* 26,0066
Фунт стерлингов  82,1177
Чешская крона* 27,8926

Шведская крона* 66,0488
Швейцарский франк 65,2453
Южноафриканский рэнд* 42,4358
Японская иена** 58,0923

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
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ФИНАНСЫ Как правильно 
рассказать банку свою 
кредитную историю

Да не ссудимы 
будете

Роман Маркелов

Исправление испорченной кредитной истории может 
занять год и больше, в этот период банки могут либо 
вообще отказывать в ссуде, либо кредитовать по завы-
шенной ставке. Для ее восстановления у заемщиков 
есть два способа. О них «РГ» рассказал гендиректор 
бюро кредитных историй «Эквифакс» Олег Лагуткин.

Как бюро кредитных историй оценивают 
заемщиков?

ОЛЕГ ЛАГУТКИН: Нет факторов, которые обязательно долж-
ны быть включены в расчет рейтинга. Каждая скорин-
говая модель (система оценки кредитоспособности за-
емщика — «РГ») уникальна, при ее построении бюро ис-
ходят из того, что она должна предсказывать риск так 
точно, насколько это возможно, долго оставаться ста-
бильной и качественно работать для всего рынка или 
его крупного сегмента. Самый критичный фактор в 
кредитной истории — пропущенные платежи. Если дли-
тельность пропусков больше недели, то это насторажи-
вающий фактор. А при превышении 90 дней крайне 
сложно будет получить кредит в банках.

Из альтернативных данных для оценки за-
емщика можно выделить информацию из его 
анкеты и о его платежном поведении. 

ОБЩЕСТВО После 12 лет 
жизни в России молодой 
семье грозит депортации

Скрытые 
смыслы

Лидия Графова, 
Председатель Исполкома 

«Форума переселенческих организаций» 

Это история Ангилины и Руслана, чья семья 12 лет 
пыталась быть законопослушной и получить россий-
ское гражданство, но вдруг на двенадцатом (!) году 
проживания в России получила предложения о депор-
тации.

***
Ангилина хоть и мать троих детей, похожа на под-

ростка. Рассказывает о безвыходном положении семьи 
без слез, просто с недоумением. Но что ответить на ее 
прямые и наивные вопросы: «Ну почему мы и наши 
дети совсем не нужны России?! Ведь у нас нет другой 
Родины, кроме России. В Узбекистане мы тоже никому 
не нужны. Там и работы для нас нет, и жить негде — жи-
лье давно продано. Куда деваться?!»

 Если бы наш закон о гражданстве имел репатриаци-
онный характер, как давно добиваются правозащитни-
ки, молодой семье Насыровых не пришлось бы доказы-
вать очевидное: они совсем не виноваты, что кого-то 
из их прабабушек и прадедушек выслали в со-
ветские времена в Узбекистан, а кого-то по-
слали в эту республику по распределению. 

ПРОЕКТ Предлагается 
ограничить десятью 
минутами рекламу перед 
показом фильмов 
в кинотеатрах

Блокбастер 
с нагрузкой

Владислав Куликов

Госдума собирает отзывы на проект, предлагающий ог-
раничить время рекламы перед показом фильмов в ки-
нотеатрах.

Опытные киноманы знают: сегодня совсем не 
страшно опоздать к началу киносеанса. Наоборот: чем 
раньше придешь, тем больше рекламных роликов и 
трейлеров будущих фильмов придется посмотреть. 
Единых правил нет. В одном кинотеатре рекламные ми-
нутки могут растянуться чуть ли не до бесконечности, 
а где-то могут запустить фильм сразу. Поэтому посети-
телям стоит заранее изучить обычаи  кинотеатра, в ко-
торый они собрались. Группа депутатов Госдумы высту-
пила с инициативой ограничить рекламную паузу. Со-
ответствующие поправки предлагается внести в Закон 
«О рекламе».

«Ввиду отсутствия единого установленного лимита 
длительности рекламы перед показом фильмов в кино-
театрах хронометраж рекламы может достигать от 15 
до 30 минут, что иногда составляет 15–20 про-
центов от хронометража фильма», рассказы-
вают разработчики проекта.
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Евгений Ямбург: Если ребенка застав-
ляют зубрить весь учебник, это гово-
рит о непрофессионализме учителя.
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ВСТУПАЕТ В СИЛУ Справки 
о судимости впредь 
защищены от подделок

Вскоре 
и по QR-коду

Иван Петров

Справки о судимости, которые, к слову, могут потребо-
ваться даже при трудоустройстве в некоторые организа-
ции, отныне будут выглядеть иначе. С понедельника 
вступил в силу приказ МВД России № 660 «Об утвержде-
нии административного регламента МВД РФ по  предо-
ставлению госуслуги по выдаче справок о наличии (от-
сутствии) судимости и (или) факта уголовного преследо-
вания либо о прекращении уголовного преследования».

По словам официального представителя МВД России 
Ирины Волк, теперь выдача справок о судимости будет 
осуществляться на бланках нового образца. Такие 
справки будут изготавливаться типографским спосо-
бом и содержать элементы защиты от подделок — двух-
стороннюю фоновую защитную сетку на подложке, фо-
новое изображение герба МВД и микротекст «МВД Рос-
сии». 

Из изменений еще — положение об обязательном до-
кументировании факта выдачи справки в имеющихся 
журналах, в том числе о лицах, выдавших справку. А в 
перспективе работодатель сможет вмиг проверить под-
линность предоставленной ему потенциальным работ-
ником справки о судимости через специальное мобиль-
ное приложение, считав QR-код на бланке.

По данным полицейских, в 2019 году за получением 
справок о судимости обратились более 6 млн граждан.   

БИЗНЕС 
Европейцы готовы 
работать с Россией

Шаг в Евразию

Ирина Алпатова

Товарооборот между Россией и Евросоюзом мог бы 
достичь 500 млрд долларов, если бы не были введены 
санкции. Об этом заявил президент Ассоциации «По-
знаем Евразию» Антонио Фаллико на семинаре «Рос-
сия и Европа: инновационные перспективы эконо-
мического сотрудничества». Пока же, по данным Ев-
разийской экономической комиссии, товарооборот 
России и ЕС за 11 месяцев 2019 года составил 252,3 
млрд долларов.

По мнению Фаллико, «причиной антироссийских 
санкций, даже если объявленные предлоги совсем 
иные, является попытка воспрепятствовать разви-
тию и взлету российской экономики, поскольку Рос-
сия стала опасным коммерческим конкурентом на 
международном уровне». Также Евросоюз до сих пор 
не признает ЕАЭС в качестве субъекта международ-
ного права и полностью игнорирует его, пытаясь 
продолжить свою двустороннюю стратегию со стра-
нами Азии. «Хотя за последние два года товарообо-
рот между ЕС и ЕАЭС резко сократился, мы считаем, 
что, если европейская стратегия будет об е в 2019—
2030 годах потребуется около 26 трлн долларов, 
большая часть которых нужна для создания энерге-
тической инфраструктуры», — сообщил Антонио 
Фаллико.

Сергей Катырин, президент ТПП РФ, подчеркнул, 
что Россия выступает за расширение и укрепление 
евразийского пространства. Развитие инноваций в 
макрорегионе возможно только в общей цифровой 
повестке ЕАЭС, направления которой определены до 
2025 года. «Запущена Евразийская сеть промышлен-
ной кооперации и субконтрактации, реализуется 
цифровая прослеживаемость товаров. Подобные ме-
ханизмы в кооперации друг с другом стимулируют 
инновационные процессы через трансферт техноло-
гий», — считает Катырин. Также глава ТПП обратил 
внимание на необходимость интеграции финансово-
го блока стран ЕАЭС. «Концепция формирования об-
щего финансового рынка ЕАЭС утверждена. Бизнес, 
как никто другой, заинтересован в скорейшей реали-
зации данного проекта. Ведь санкции, в рамках кото-
рых мы и наши партнеры вынуждены существовать, 
ставят под удар торговые и денежные потоки наших 
компаний», — отметил он.   

ГЕОПОЛИТИКА Стратегия национальной безопасности РФ на ближайшие пять лет 
будет скорректирована и принята уже в этом году

Стратегический расчет
Иван Егоров

А
ппарат Совбеза присту-
пил к подготовке новой 
редакции Стратегии на-

циональной безопасности в со-
ответствии с решением прези-
дента России. Об этом обозре-
вателю «РГ» сообщили в аппа-
рате Совбеза. 

Там напомнили, что Страте-
гия нацбезопасности — это все-
объемлющий стратегический 
документ, корректировки в ко-
торый вносятся каждые пять 
лет. Если говорить о более ши-
роких понятиях, то Стратегия 
определяет национальные ин-
тересы и стратегические наци-

ональные приоритеты страны. 
А также цели, задачи и меры в 
области внутренней и внешней 
политики, направленные на 
укрепление национальной без-
о п а с н о ст и  и  о б е с п еч е н и е 
устойчивого развития России 
на долгосрочную перспективу.  

Последняя редакция Стра-
тегии была подписана главой 
государства 31 декабря 2015 
года. Главной задачей в ней ста-
вилось развитие националь-
ной экономики, улучшение ка-
чества жизни граждан, укре-
пление политической стабиль-
ности в обществе, обеспечение 
обороны страны, государст-
венной и общественной без-

опасности. А также повышение 
конкурентоспособности и 
международного престижа 
России.

О том, что будет представ-
лять из себя новый документ, а 
также научно-методические 

подходы к его корректировке 
были рассмотрены на заседа-
нии секции по проблемам стра-
тегического планирования на-
учного совета при Совбезе РФ. 

«РГ» удалось узнать подроб-
ности обсуждения. В частно-
сти, как рассказали в аппарате 
Совета безопасности, при под-
готовке новой редакции будет 
целесообразно предусмотреть 
уточнение отдельных положе-
ний Стратегии с учетом совре-
менной международной обста-
новки и внутренней ситуации.

 Так, экспертному сообще-
ству в лице представителей на-
учных институтов, федераль-
ных министерств и ведомств 
предложено представить до-
полнительные меры по проти-
водействию угрозам, связан-
ным с усилением давления на 
Россию. Об этом же, кстати, го-
ворилось и в принятой пять лет 
назад Стратегии. Укрепление 
России происходит на фоне но-
вых угроз национальной без-
опасности, имеющих комплек-
сный взаимосвязанный харак-
тер. Проведение Российской 
Федерацией самостоятельной 
внешней и внутренней полити-
ки вызывает противодействие 
со стороны США и их союзни-

ков, стремящихся сохранить 
свое доминирование в миро-
вых делах. Как отмечалось в до-
кументе, реализуемая амери-
канцами вместе с союзниками 
политика сдерживания России 
предусматривает оказание на 
нее политического, экономи-
ческого, военного и информа-
ционного давления. 

Кроме того, пять лет назад 
говорилось и об угрозе России 
со стороны НАТО. Речь, в част-
ности, шла об активизации во-
енной деятельности стран бло-
ка, дальнейшем расширении 
альянса, приближении его во-
енной инфраструктуры к рос-
сийским границам. Угрозу гло-
бальной и региональной ста-
бильности несло и размещение 
компонентов системы ПРО 
США в условиях концепции 
«глобального удара», развер-
тывания стратегических нея-
дерных систем высокоточного 
оружия, а также возможного 
размещения оружия в космосе. 

К 2020 году добавилось еще 
несколько угроз, которые бу-
дут отражены в новой Страте-
гии, а именно деградация ре-
жима контроля над вооруже-
ниями и рост количества оча-
гов международной напряжен-
ности. Отдельная глава будет 
касаться проблем информаци-
онной безопасности. 

Кроме того, во время заседа-
ния было предложено обратить 
внимание на риски устойчиво-
го социально-экономического 
развития России, зависимости 
от поставок иностранной про-
дукции, а также низкую конку-
рентоспособность отечествен-
ного производства.  

СТРАТЕГИЯ 

Правительство 
поменяет меры 
поддержки 
Северного 
Кавказа

ГОРЫ ЖДУТ

Евгений Гайва

Северному Кавказу нужна но-
вая модель развития, заявил за-
мпред правительства — полпред 
президента в Дальневосточном 
федеральном округе Юрий 
Трутнев по итогам стратегиче-
ской сессии в Счетной палате. 
По уровню развития Северный 
Кавказ отстает от среднероссий-
ских показателей, а вложенные 
триллионы бюджетных средств 
не приносят результатов. «Уве-
рен в том, что поддержка разви-
тия Северного Кавказа нуждает-
ся в совершенствовании. Собст-
венно, ее нужно создавать», — 
сказал вице-премьер. Сначала 
нужно проанализировать ситу-
ацию, пояснил он, напомнив, 
что только начинает заниматься 
вопросами развития макроре-
гиона в новом составе прави-
тельства.

«Мы ждем, что правительст-
во подготовит новую стратегию 
развития Северного Кавказа в 
течение года», — сообщил пред-
седатель Счетной палаты Алек-
сей Кудрин. Прежний документ 
устарел, констатировал он, мно-
гие поставленные в нем задачи 
не выполнены. Так, с 2015 по 
2019 год в регионы Северного 
Кавказа направили 2 трлн ру-
блей. При таких инвестициях на 
местах должны были создать 12 
тысяч новых рабочих мест, но в 
итоге создали только 600, заме-
тила аудитор Счетной палаты 
Светлана Орлова. Предприни-
маемые меры не приводят к опе-
режающему развитию, отстава-
ние от среднероссийского уров-
ня есть и по темпам развития 
экономики, и по качеству соци-
альных услуг, и по уровню жиз-
ни, заметила она. Средняя зар-

плата в федеральном округе со-
ставляет только 68% от средне-
российского уровня, не хватает 
мест в детских садах, а в некото-
рых школах занятия ведутся в 
три смены, привел пример пол-
пред президента в СКФО Юрий 
Чайка.

Одна из главных проблем — в 
разбалансированности бюдже-
тов регионов, считает первый 
замминистра финасов Леонид 
Горнин. Рост расходов значи-
тельно опережает рост доходов. 
Расчетная бюджетная обеспе-
ченность в регионах СКФО в 6 
раз ниже, чем в среднем по РФ, а 
уровень дотационности растет, 
признал он.

В новой стратегии развития 
Северного Кавказа придется 
опираться на собственные ре-
сурсы макрорегиона и сосредо-
точиться на уже действующих 
успешных проектах, заметили 
эксперты. Например, драйве-
ром развития макрорегиона мо-
жет стать строительство жилья. 
Поработать придется и над раз-
витием курортов, чтобы они 
также могли двигать вперед ре-
гиональную экономику. В мире 
в ближайшие 10—15 лет ждут 
массового притока китайских 
туристов на горнолыжные ку-
рорты. Северный Кавказ, обла-
дая значительным потенциа-
лом, к этому буму пока не готов. 

Нужно также уделить внима-
ние повышению прозрачности 
расходования бюджетных 
средств и в целом системы 
управления в СКФО. Этому бу-
дет способствовать цифровиза-
ция, отметил министр цифрово-
го развития, связи и массовых 
коммуникаций Максут Шадаев. 
В течение двух лет в России за-
пустят единую платформу «Гос-
веб» и создадут облачные типо-
вые рабочие места для государ-
ственных и муниципальных 
служащих, а также для сотруд-
ников бюджетных учреждений 
— больниц, школ, фельдшерско-
акушерских пунктов, рассказал 
он. «Будет реализован интегри-
рованный пакет приложений, 
где будет электронная почта, 
мессенджер, видео-конференц-
связь, поддержка совместной 
проектной деятельности, обмен 
опытом», — пояснил министр. 
Для граждан также создадут 
«одно окно» для всех заявлений 
и жалоб, чтобы не приходилось 
выбирать, в какое ведомство об-
ращаться, а сроки обработки 
обращений граждан сократятся 
с 30 до 8—10 дней.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил расселение аварийного 
жилья 

Деньги в дом

Кира Латухина

М
иллион квадрат-
ных метров ава-
рийного жилья 
расселят в этом 
году. О ситуации 
с расселением и 
об итогах перехо-
да на эскроу-сче-
та президент по-

говорил с министром строи-
тельства и ЖКХ Владимиром 
Якушевым на встрече в Кремле. 

«Вы были одним из участни-
ков наших долгих дискуссий по 
поводу создания новой системы 
финансирования жилищного 
строительства и вообще строи-
тельства», — заметил Владимир 
Путин. «В конце концов, было 
принято решение о финансиро-
вании отрасли через банки, че-
рез эскроу-счета, — констатиро-
вал он. — По этому вопросу были 
и существенные опасения, свя-
занные с возможным снижени-
ем темпов роста в строительном 
секторе». «Сейчас уже можно, 
наверное, подвести определен-
ные итоги», — заметил глава го-
сударства и попросил оценить, 
как работает эта система.

«Это не окончательные ста-
тистические данные, а данные 
на сегодняшнюю дату: ввод у 

нас за 2019 год составил 80,3 
миллиона квадратных метров. 
Впервые мы преодолели падаю-
щую тенденцию с 2015 года. Это 
показатель работы отрасли», — 
сообщил Якушев.

Говоря про переход на эскроу-
счета, министр заметил, что 
было много дискуссий, но «это 
единственно правильный спо-
соб, как нам защитить деньги 
граждан». «Сегодня мы конста-
тируем, что количество за-
стройщиков, которые уже рабо-
тают с банками, переходят на 
эскроу-счета, получают проек-
тное финансирование, растет», 
— сказал он.

«За этот год мы создали си-
стему, в этой системе мы сегод-
ня четко видим каждый дом, — 
продолжил докладчик. — Сегод-
ня девять тысяч восемь домов, 
которые строятся за счет денег 
граждан либо по проектному 
финансированию через эскроу-

счета, либо по старым прави-
лам: 102,9 миллиона квадрат-
ных метров в этой системе. Из 
них 26 миллионов уже строятся 
через эскроу-счета, за послед-
ние два месяца четыре миллио-
на (квадратных метров) проек-
тов перешло уже на новую си-
стему».

«Что касается проектов, ко-
торые строятся по старым пра-
вилам. Вы ставили жесткую за-
дачу, что они должны в макси-
мально короткие сроки быть до-
строены и перейти также на 
проектное финансирование», — 
напомнил Якушев. За три меся-
ца сдано 11 миллионов квадрат-
ных метров. Сейчас 64 миллио-
на достраивается по старым 
правилам. «Можно сказать, что 
эти дома сдаются достаточно 
быстро», — оценил докладчик.

«Поэтому мы можем конста-
тировать, что система эффек-
тивная, решения, которые сде-

ланы, правильные, — сделал вы-
вод министр. — Система, сфор-
мированная сегодня, с точки 
зрения законодательства совер-
шенно верная. Поэтому нам не-
обходимо в этом направлении 
продолжить работу».

«Хорошо», — кивнул прези-
дент и спросил, как идут работы 
по аварийному жилью. «Мы пе-
ревыполнили показатели по 
2019 году практически в шесть 
раз, — ответил собеседник. — По-
казатели, которые мы брали в 
рамках национального проекта, 
— это 140 тысяч квадратных ме-
тров, по факту получилось 800 
тысяч».

На 2020 год показатель — 
один миллион квадратных ме-
тров. «Мы должны вырасти пра-
ктически в десять раз», — поя-
снил Якушев. Совместная рабо-

та с регионами, органами мест-
ного самоуправления — а имен-
но от работы этих команд зави-
сит, насколько качественно бу-
дет реализована программа — 
говорит, что система в 2019 
году проверена. Главный опера-
тор — Фонд содействия рефор-
мированию ЖКХ.

«Мы готовы сегодня выпол-
нять более серьезные задачи: 
2020, 2021 и до 2024 года мы 
должны переселять более одно-
го миллиона квадратных ме-
тров аварийного жилья. Счи-
таю, здесь мы тоже выполним те 
показатели, которые у нас зало-
жены в национальном проек-
те», — заключил Якушев.  

Президент в беседе с Владимиром 
Якушевым выяснял, как работает 
новая система финансирования 
строительства через эскроу-счета.

В Стратегии нацбезопасности будут прописаны риски устойчивого социально-экономического развития России.

А К Ц Е Н Т

Экспертному сообществу предложено 
представить дополнительные меры 
по противодействию угрозам, связан-
ным с усилением давления на Россию

А К Ц Е Н Т

Вместо запланированных 140 тысяч 
квадратных метров аварийного жилья 
в 2019 году расселили 800 тысяч

Счетная палата 
рассчитывает 
на появление 
новой стратегии 
развития 
Северного Кавказа 
в течение года

МЕЖДУ ТЕМ

Президент России Владимир Путин поздравил российских дипломатов с 

профессиональным праздником, отметив, что обстановка в мире стано-

вится более турбулентной, нужны еще более активные действия по 

обеспечению стратегической стабильности и формированию справед-

ливого миропорядка. «Во многом благодаря эффективной работе рос-

сийского МИДа удалось добиться определенной стабилизации обста-

новки в Сирии», — оценил он. «Безусловным приоритетом должна оста-

ваться деятельность по сохранению исторической правды о Великой 

Отечественной войне. Это особенно актуально в контексте отмечаемо-

го в этом году 75-летнего юбилея Победы», — отметил Путин.
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Продолжительность 
Парада Победы увеличится 
до полутора часов

В строю — 
солдаты 
20 армий

Иван Петров

Парад Победы, который традиционно пройдет 9 Мая, в 
этом году будет длиться больше обычного — полтора 
часа. Об этом в понедельник на совещании по подго-
товке и проведению парада сообщил министр обороны 
РФ генерал армии Сергей Шойгу.

«В 2020 году военный парад на Красной площади 
будет более масштабным, чем в прошлом и позапрош-
лом. Просто по той причине, что это 75 лет Победы. По-
этому его продолжительность увеличится до полутора 
часов», — сказал глава военного ведомства.

На этот парад, по словам министра, ожидается при-
езд большого числа представительных зарубежных де-
легаций и лидеров государств. Будут гости и не только 
на трибунах, но и в строю. «На военный парад пригла-
шены подразделения 20 иностранных армий. Ряд 
стран, в том числе входящих в состав СНГ, уже под-
твердили свое участие», — рассказал Сергей Шойгу. 

По Красной площади 9 Мая, по его словам, пройдут 
колонны военнослужащих, одетых в форму военных 
лет, а также советские танки. «Атмосферу победного 
1945-го воссоздадут 10 расчетов в военной форме тех 
лет, а также батальон прославленных Т-34 и самоход-
ные артиллерийские установки СУ-100», — пояснил во-
енный министр.

Всего в параде примут участие 15 тысяч военнослу-
жащих, 375 единиц сухопутной и авиационной техни-
ки (225 единиц бронетехники и 150 воздушных судов). 
Будут представлены сразу 24 новейших образца бое-
вой техники, ранее не показываемых публике.  
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин потребовал от кабмина не давать 
необоснованных обещаний

Бюджету нужна дисциплина
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Михаил 
Мишустин призвал под-
чиненных к строгой бюд-

жетной дисциплине и не разда-
вать необоснованных обеща-
ний. Вчера на совещании со сво-
ими заместителями председа-
тель правительства напомнил, 
что федеральный бюджет на 
следующие три года принят, 
тщательно выверен и сбаланси-
рован. Глава кабмина напомнил 
министрам о персональной от-
ветственности за использова-
ние средств казны.

Сейчас правительство ак-
тивно проводит ревизию мно-
жества механизмов и предыду-
щих решений, чтобы ничто не 
мешало сконцентрироваться на 
задачах наращивания экономи-
ческого роста. Основным ин-
струментом в этом деле остает-
ся федеральный бюджет. Глав-
ный финансовый документ на 
следующие три года принят, на-
помнил Мишустин, тщательно 
выверен и сбалансирован. «Это 
основа стабильности нашей 
экономики. В нем заложены все 

необходимые средства, в том 
числе на реализацию нацио-
нальных проектов», — подчер-
кнул он.

Премьер-министр не дово-
лен тем, как этими значитель-
ными средствами — в 2020 году 
расходы казны утверждены в 
размере 19,503 триллиона ру-
блей — распоряжаются испол-
нители государственных пла-
нов. Он назвал недопустимой 
ситуацию, когда в конце года 
остаются неиспользованными 
бюджетные средства. Так, за 
счет неиспользованных остат-
ков 2019 года правительство 
увеличило объем своего резер-
вного фонда более чем на 169 
миллиардов рублей. По мне-
нию главы кабмина, этому есть 
две причины — неэффективное 

планирование и низкое качест-
во управленческого аппарата, 
который этим занимается. 
«Надо усилить контроль испол-
нительской дисциплины и на-
вести порядок в системе стра-
тегического планирования», — 
заметил Михаил Мишустин.

Глава кабмина поручил ви-
це-премьеру, руководителю ап-
парата правительства Дмит-
рию Григоренко вместе с мини-
стерством финансов и Казна-
чейством проанализировать 
причины образования остат-
ков законтрактованных расхо-
дов 2019 года. «С соответству-
ющими жесткими выводами, в 
том числе с применением мер 
дисциплинарной ответствен-
ности, — подчеркнул Мишус-
тин. — Также необходимо про-

вести ревизию планов анало-
гичных расходов на 2020 год и 
перенаправить средства на бо-
лее важные проекты, которые 
обозначены в Послании прези-
дента Федеральному Собра-
нию».

Что касается средств резер-
вного фонда правительства, то 
они предназначены для финан-
сирования непредвиденных 
расходов, прежде всего при 
чрезвычайных ситуациях. «Я 
бы просил вас довести до мини-
стров, до руководителей феде-
ральных органов исполнитель-
ной власти следующую уста-
новку: необходимо работать в 
рамках существующего бюдже-
та и не раздавать необоснован-
ных обещаний направлять 
средства резервного фонда на 

увеличение финансирования 
тех или иных мероприятий», — 
заявил Мишустин. «Еще раз 
подчеркну: нужна строгая бюд-
жетная дисциплина», — заме-
тил он.

На совещании Мишустин 
сообщил о подписании плана 
мероприятий по переходу на 
исполнение первоочередных 
государственных функций по 
выдаче разрешений в элек-
тронном виде. До конца 2021 
года правительство переведет 
на электронный режим офор-
мление разрешительных доку-
ментов по 47 наиболее востре-
бованным гражданами и бизне-
сом госуслугам (регистрация 
автомобилей, учет дронов, вы-
дача лицензий для ЧОПов и 
другие). 

Слева направо: вице-премьер Юрий Борисов, первый вице-премьер Андрей Белоусов, министр финансов Антон 
Силуанов и вице-премьер — руководитель аппарата правительства Дмитрий Григоренко перед началом совещания.

ПРИОРИТЕТ Новый порядок получения материнского капитала 
введут как можно скорее

Cемьям 
ускорят выплаты
Владимир Кузьмин

П
оправки в бюджет 
д л я  у в е л и ч е н и я 
расходов на соци-
альную поддержку 
граждан и семей с 
детьми правитель-
ство рассмотрит на 
ближайшем заседа-
нии в четверг.

Вчера премьер-министр Ми-
хаил Мишустин встретился с 
руководством партии «Единая 
Россия» — секретарем Гене-
рального совета Андреем Тур-
чаком и главой фракции «еди-
нороссов» в Госдуме Сергеем 
Неверовым. Разговор шел о 
первоочередных мерах, кото-
рые правительству и законода-
телям необходимо предпри-
нять для исполнения Послания 
президента. Правительство, за-
явил его председатель, уже 
ускорило подготовку соответ-
ствующих документов. «На 
следующем заседании мы пла-
нируем рассмотреть поправки 
в федеральный бюджет, согла-
сно которым будут выделены 
дополнительные средства на 
социальную поддержку гра-
ждан», — сообщил он.

— Первоочередные меры — это 
финансирование социальных 
пособий и выплат материнского 
капитала в увеличенном объеме 
и по новым правилам, о которых 
говорилось в Послании, а также 
обеспечение граждан льготны-
ми лекарствами, медицинскими 
изделиями и лечебным питани-
ем, — заявил премьер.

По словам главы кабинета 
министров, сейчас важно скон-
центрироваться на подготовке 
поправок в законопроекты, ко-
торые находятся на стадии вто-
рого чтения. Это сэкономит 
время на реализацию положе-
ний Послания. В частности, 
речь идет о блоке законов, каса-
ющихся выплаты материнского 
капитала. «Они позволят людям 
получать маткапитал проще и 
быстрее: большинство бумаж-
ных процедур будет переведено 
в электронный вид, а сроки со-
гласований и проверок сущест-

венно сократятся», — рассказал 
премьер.

— Новый порядок оформле-
ния и получения маткапитала 
необходимо вводить как можно 
быстрее, чтобы его могли полу-
чить семьи, в которых детишки 
родились уже в этом году, — под-
черкнул Михаил Мишустин.

Необходимые законодатель-
ные изменения правительст-
вом уже подготовлены. Теперь 
оно ожидает,  что в работу 
включатся депутаты от «Еди-

ной России». На подходе другие 
поправки в законы, необходи-
мые для решения поставлен-
ных главой государства задач: 
по стимулированию инвести-
ций, внедрению новых цифро-
вых технологий, защите персо-
на льных данных граждан. 
«Просил бы вас оказать содей-
ствие правительству, чтобы не-
обходимые поправки были 
приняты Госдумой как можно 
быстрее. Уверен, что наша сов-
местная работа даст ощутимые 

для людей результаты в бли-
жайшем будущем», — обратил-
ся премьер-министр к предста-
вителям партии.

Андрей Турчак пообещал, 
что «ЕР» приложит все усилия, 
чтобы принять законопроект о 
маткапитале как можно бы-
стрее. Партия активно взаимо-
действует с социальным блоком 
правительства. «Сделаем все, 
чтобы он как можно быстрее 
был принят Госдумой, выплаты 
производились своевременно, и 
при этом была исключена бю-
рократия», — заявил секретарь 
генсовета.

Сергей Неверов уточнил, что 
поправки к внесению готовы. 
«Как только в соответствие с ре-
гламентом их рассмотрит коми-
тет, данные поправки будут вы-
несены на обсуждение Госдумы. 
Не сомневаюсь, что они будут 
поддержаны не только фрак-
цией «Единой России», но и все-

ми другими», — выразил уверен-
ность он. Как рассказал журна-
листам первый замруководите-
ля фракции «Единая Россия» 
Андрей Исаев, поправка, на-
правленная на реализацию ини-
циативы по расширению про-
граммы маткапитала, будет 
предложена к законопроекту об 
использовании этих средств для 
строительства дома на садовом 
участке, который уже принят в 
первом чтении. Напомним, в 
Послании президент предложил 
продлить программу маткапи-
тала как минимум до конца 
2026 года и выдавать сертифи-
кат уже при рождении первого 
ребенка на сумму 466 тыс. ру-
блей. Размер этой выплаты для 
семей с двумя детьми будет уве-
личен на 150 тыс. рублей — до 
616 тыс. рублей. 

Глава правительства Михаил 
Мишустин и вице-премьер Татьяна 
Голикова в ходе встречи.

А К Ц Е Н Т

Поправки позволят людям получать 
маткапитал проще и быстрее, 
большинство бумажных процедур будет 
переведено в электронный вид

А К Ц Е Н Т

Надо усилить контроль исполнитель-
ской дисциплины и навести порядок 
в системе стратегического планирования

296
296 лет назад, 28 января (8 февраля) 1724 г., указом 
Правительствующего Сената по распоряжению Петра 
I в России была учреждена Академия наук и художеств. 
С 1803 г. она называлась Императорская академия 
наук, с 1917-го — Российская академия наук, с 1925-го 
— АН СССР, с 1991-го — РАН.

Этот день отмечается как День российской науки.
Сейчас в мире около 100 национальных АН. Россий-

ская — пятая по дате основания. До нее в Европе были: 
Королевское общество в Лондоне (1660), Французская 
АН (1666), Прусская АН (1700), Болонская АН (1714). 

Академии учреждали короли, обычно лишь фор-
мально фиксируя существующий уровень культур-
ной зрелости государства и науки в нем. В России ина-
че: само создание академии было еще одним волевым 
толчком Петра, чтобы заставить Россию догонять За-
пад. В первом составе академиков были одни ино-
странцы, но постепенно академия «обрусела», стала 
для страны органичной. 

С социальными 
институтами иног-
да бывает, что хро-
нология соответст-
вует значению: что 
возникло раньше, 
то и идет впереди. 
Во всяком случае в 
европейской науке 
это так: в течение 
300 лет, в общем, 
«держится дистан-
ция». Историки на-
уки согласны, что 
именно таким 
справедливо счи-
тать «ранжир» нау-
ки до конца XIX века: Англия — Франция — Германия. 
Идут они плотно, «в затылок друг другу», правда, в 
ХХ—XXI веках  Франция и Германия поменялись 2—3-
м местами. Россия, пятая по хронологии академий, 
по экспертным оценкам, уже в XIX веке заняла в этом 
«забеге» свое четвертое место, хотя и с явным отры-
вом от группы лидеров. Причем русское общество 
считало, что страна сильна литературой, но уж никак 
не наукой. 

Бесспорно, Великая русская культура XIX — начала 
ХХ веков — прежде всего словесная. Однако ее «науч-
ное крыло» было небольшим по размеру, но огромным 
по силе. Вот 5 открытий, которые, как положено Вели-
кой науке, известны любому профану. Закон сохране-
ния массы вещества (Ломоносов), неевклидова геоме-
трия (Лобачевский), периодическая таблица Менделе-
ева, теория условных рефлексов (Павлов), расширяю-
щаяся Вселенная (Фридман). Кстати, лишь Ломоносов 
и Павлов были академиками. Тайный советник Менде-
леев по загадочным причинам так и остался членкором 
(а у нас все сетуют, что его обошли Нобелевской пре-
мией!), действительный статский советник, попечи-
тель Казанского учебного округа Лобачевский и вовсе 
в академию не попал, ну а Фридман умер в 1925-м, в 37 
лет,  просто не успел стать членом АН СССР. Но при 
всей курьезности «неизбраний» они на свой лад отра-
жают объективный факт: в XIX веке наука в России де-
лалась (как и во всех европейских странах) не столько 
в академии, сколько в университетах.

В СССР ситуация изменилась.
Административная система жестко собрала науку в 

АН СССР (хотя роль МГУ и ЛГУ осталась очень боль-
шой, а после войны добавились мощные отраслевые 
институты ВПК). Академия стала не просто престиж-
ным клубом выдающихся ученых, а реальным Миннау-
ки СССР, правда, под управлением ученых.

Но период АН СССР — при всех несуразностях, от 
«лысенковщины» до идеологического намордника в 
гуманитарном знании — «золотой век» не только в «ве-
домственной истории» академии наук, но и в общей 
истории науки в России.

Пусть эксперты спорят, были ли в эти годы отдель-
ные работы, «равномощные» перечисленным выше, но 
размах исследований, уровень научных школ и веду-
щих НИИ в точных науках, число ученых, в том числе 
выдающихся, — 
скачкообразно вы-
росли по сравнению 
с Императорской 
АН. Назову лишь не 
всех (!) иностран-
ных членов Коро-
левского общества 
и нобелевских лау-
реатов: Колмого-
ров, Семенов, Лан-
дау, Капица, Гельфанд, Зельдович, Амбарцумян, Ар-
нольд, Несмеянов, Гинзбург, Фаддеев, Басов, Прохо-
ров, Тамм. Это — фундаментальная наука. А Келдыш—
Королев—Курчатов — неразделимая триада Великих 
Прикладников (хотя Келдыш и «чистый» математик, и 
механик), а кроме них — Харитон, Глушко, Расплетин, 
Туполев… 

Тут нет «советского ноу-хау»: просто в ХХ веке роль 
науки в цивилизации качественно изменилась, как и 
сама наука, которая стала полем для Больших Батальо-
нов и огромных денег, чего никогда раньше близко не 
было. Если в XVIII веке, когда создавалась академия, 
наука была для державы престижным атрибутом (вро-
де Кунсткамеры), то в ХХ веке она стала необходимым 
условием ее существования — таким же, как армия или 
золотой запас (а в XXI веке — гораздо более важным, 
чем армия, политика и любые политики…). Так что на 
науку денег не жалели. Но при всех успехах советская 
наука в целом осталась «по сумме результатов» на 
«своем законном 4-м месте в Европе», хотя отрыв от 
лидеров сократила, а по некоторым направлениям (ма-
тематика, теорфизика) уверенно выходила в 1960—
1970 годы на 2-е, а то и 1-е евроместо (вот «валовый на-
учный продукт на душу населения» — шкала совсем 
другая!). Новым великим державам — научным (как и 
политико-экономическим) — в Европе взяться просто 
неоткуда. Зато сама Европа была Всем Миром, а стала 
всего лишь одним континентом. На глобусе Науки еще 
в XIX веке появились США, после 1945-го — абсолют-
ный лидер по всем направлением, а в ХХ — Япония, Ки-
тай, Корея, Канада, Австралия, Израиль, и он продол-
жает вращаться…

Изменения мировой карты науки совпали с распа-
дом СССР.

Почему гибель Империи стала «величайшей геона-
учной катастрофой ХХ века»? Вся «соль» советской на-
уки была собрана в Москве и области, Ленинграде, Но-
восибирске, а АН СССР стала называться РАН. Дело не 
в географии, а в экономике — переход к рыночному 
климату убил Административных Динозавров, в том 
числе и в науке.

Но проблемы современной российской науки — от-
дельная тема. 

Cамо создание 
академии было 
еще одним воле-
вым толчком 
Петра, чтобы 
заставить Россию 
догонять Запад

Изменения миро-
вой карты науки 
совпали с распа-
дом СССР

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184
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Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Тем временем

Более 71 миллиарда рублей выделят на выплаты 
ветеранам к 75-летию Победы
Для получения выплат по случаю 75-летия Победы ветеранам не нужно 

подавать никаких дополнительных заявлений. Деньги придут автомати-

чески в апреле-мае. Указом президента по случаю приближающегося 

юбилея Победы в Великой Отечественной войне ветераны, бывшие уз-

ники концлагерей и труженики тыла, ряд других категорий населения в 

апреле-мае получат единовременную выплату. Речь идет о гражданах 

России, постоянно проживающих в нашей стране и прибалтийских го-

сударствах. Правительству поручено обеспечить финансирование рас-

ходов, связанных с реализацией указа, в том числе на доставку единов-

ременной выплаты. «В общей сложности мы направим из федерально-

го бюджета на эти цели более 71 миллиарда рублей. Ветераны получат 

эти средства в апреле-мае, — заявил Михаил Мишустин. — Наша задача — 

подготовить все необходимые акты, чтобы эти выплаты поступили во-

время». Вице-премьер Татьяна Голикова особо подчеркнула, что вете-

ранам и гражданам, кому положены выплаты, никаких дополнительных 

заявлений писать не нужно. «Все это будет осуществлено автоматиче-

ски, без их участия, в апреле-мае 2020 года. Для того чтобы это прошло 

именно в эти сроки, нами дано поручение, чтобы к 18 февраля мини-

стерство труда и социальной защиты представило все необходимые до-

кументы, чтобы их своевременно выпустить», — подчеркнула она. Вы-

платы получат в общей сложности около 1,15 миллиона человек. Как на-

помнила Голикова, 75 тысяч рублей предназначены для участников и 

инвалидов войны, ветеранов войны из числа лиц, награжденных знаком 

«Жителю блокадного Ленинграда», бывшим несовершеннолетним уз-

никам фашизма, вдовам и вдовцам военнослужащих, погибших в пери-

од войны с Финляндией, Великой Отечественной войны, войны с Япо-

нией, вдовам и вдовцам умерших участников Великой Отечественной 

войны и инвалидов войны. «Это 537,1 тысячи человек», — сказала вице-

премьер. В свою очередь, 50 тысяч рублей получат ветераны Великой 

Отечественной войны из числа тружеников тыла, а также бывшие со-

вершеннолетние узники фашизма. В этих категориях насчитали 601,4 

тысячи человек.

ИНИЦИАТИВА 

В Госдуму 
внесен 
законопроект 
о социальном 
контракте для 
многодетных 
семей

ПОМОЩЬ 
ПО ПЛАНУ
Галина Мисливская

Группа сенаторов во главе с ви-
це-спикером СФ Галиной Каре-
ловой внесла в Госдуму законо-
проект, согласно которому пре-
тендовать на заключение соци-
ального контракта смогут мно-
годетные семьи вне зависимо-
сти от достатка.

Авторы инициативы увере-
ны, что поддержка семей — это 
не только выплаты и пособия, и 
предлагают расширить инстру-
ментарий. Социальный кон-
тракт, о котором идет речь в за-
конопроекте, это особая форма 
помощи, которая позволяет ма-
лоимущим (как одиноким гра-
жданам, так и семьям) полу-
чить от государства инструмен-
ты для выхода из сложной жиз-
ненной ситуации. Например, 
пройти курс лечения, обуче-
ние, найти работу или приобре-
сти оборудование для ведения 
бизнеса, подсобного хозяйства. 
Для каждого заявителя состав-
ляется индивидуальный план 
помощи, при этом он обязуется 
тратить полученные средства 
строго на обозначенные цели.

На сегодня такая форма под-
держки доступна не во всех 
субъектах Федерации, при этом 
многодетные семьи могут за-
ключить контракт только нахо-
дясь в сложной финансовой или 
жизненной ситуации. Сенаторы 
предлагают убрать это условие. 
Внесенные поправки предусма-
тривают предоставление се-
мьям, имеющим трех и более 
детей, права на заключение со-
циального контракта и получе-
ние социальных услуг незави-
симо от величины их среднеду-
шевого дохода. Это позволит 
многодетным семьям собствен-
ными усилиями при поддержке 
государства преодолеть труд-
ную жизненную ситуацию. В 
случае принятия этого законо-
проекта новые правила начнут 
действовать с 1 января 2021 
года. 

ПРОЕКТ  
МФЦ разрешат 
собирать био-
метрические 
данные 
граждан 

СОХРАНЯЙТЕ 
ЛИЦО
Юлия Кривошапко

Многофункциональные центры 
по предоставлению государст-
венных и муниципальных услуг 
наряду с банками получат пра-
во собирать изображения лиц и 
образцы голосов россиян для 
передачи в единую биометри-
ческую систему. О разработке 
таких поправок сообщило ми-
нэкономразвития.

Предполагается, что МФЦ 
будут собирать данные для еди-
ной биометрической системы и 
проводить с ее помощью иден-
тификацию граждан, если та-
кое решение примет руковод-
ство региона, где работает дан-
ный конкретный центр.

Принятие законопроекта 
будет способствовать расшире-
нию перечня государственных 
и муниципальных услуг, кото-
рые могут быть предоставлены 
заявителям в электронной фор-
ме без их непосредственного 
присутствия. Кроме того, по-
правки позволят сократить 
время на идентификацию гра-
ждан при предоставлении услуг 
в МФЦ. Единая биометриче-
ская система — федеральная 
цифровая платформа, которая 
обеспечивает идентификацию 
граждан по  изображению лица 
и образцу голоса. Систему со-
здали по инициативе минком-
связи и Банка России.  Операто-
ром системы стал «Ростеле-
ком». Он обеспечивает сбор, 
обработку и хранение биоме-
трических данных, а также про-
верку их соответствия первич-
но сданным образцам.Удален-
ная биометрическая идентифи-
кация используется для дистан-
ционного предоставления бан-
ковских услуг. В «Ростелекоме» 
обещают, что в ближайшее вре-
мя она также позволит гражда-
нам покупать товары в магази-
нах без предъявления банков-
ской карты или смартфона. 
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ТОРГОВЛЯ 
Страны ВТО теряют доступ 
к американским закупкам

США останутся 
при своих

Ирина Алпатова

США неоднократно грозились сократить свое присут-
ствие во Всемирной торговой организации (ВТО) и, по-
хоже, готовят новый шаг. Bloomberg сообщил о подго-
товке документа о выходе Вашингтона из соглашения 
ВТО по госзакупкам (GPA), почти половину стоимости 
которого составляют правительственные закупки 
США. Это может поставить многие страны в затрудни-
тельное положение. 

GPA — одно из двух соглашений в рамках ВТО, нео-
бязательных для членов организации. Участниками 
GPA являются 47 членов ВТО, включая 28 стран ЕС, со-
глашение позволяет его участникам получить доступ 
на потенциальный рынок с объемом контрактов на 
сумму около 1,7 трлн долларов в год, рассказали «РГ» в 
пресс-службе минэкономразвития.

С одной стороны, выход из GPA — логичное продол-
жение протекционистской политики администрации 
Дональда Трампа с его лозунгами America First и Buy 
American. С другой — это лишняя возможность воздей-
ствовать на ВТО. 

«Исторически США высказывали недовольство 
этим соглашением и стремились сделать его шире как 
по участникам, так и по номенклатуре товаров, — гово-
рит ведущий научный сотрудник РАНХиГС Александр 
Пахомов. — Готовящимся документом они подталкива-
ют своих партнеров-конкурентов к новому обсужде-
нию». Выход США из GPA будет иметь негативный эф-
фект для их ближайших партнеров ЕС, Японии, Вели-
кобритании и Канады. Участники соглашения потеря-
ют доступ к американскому рынку госзакупок в разме-
ре 837 млрд долларов.

«Особое значение возможный выход США из GPA 
может иметь для Канады, так как повлияет на ратифи-
кацию другого торгового соглашения — между Кана-
дой, США и Мексикой. Оно разработано под давлением 
Вашингтона, канадцы долго ему сопротивлялись, и 
история с GPA может стать поводом задержать реше-
ние канадской стороны», — рассказывает профессор 
НИУ ВШЭ Алексей Портанский. В рамках соглашения 
GPA Россия имеет статус «наблюдателя» и формально 
находится в процессе присоединения к нему. Если оно 
состоится, участники соглашения получат доступ к 
госзакупкам России, а российские компании — к тенде-
рам за границей. 

СЫРЬЕ Коронавирус спутал планы на будущее участников ОПЕК+ 

Эпидемия требует жертв
Сергей Тихонов

П
адение цен на нефть из-за 
эпидемии в Китае внесло 
серьезные коррективы в 

планы на будущее основных 
участников сделки ОПЕК+. Ме-
нее чем за месяц нефтяные ко-
тировки опустились ниже 55 
долларов за баррель Brent, по-
хоронив надежды на скорую 
стабилизацию рынка. Для Рос-
сии это грозит увеличением 
обязательств по сокращению 
добычи. 

В конце прошлого года глава 
минэнерго Александр Новак 
сказал, что нашей стране нуж-
но думать о выходе из ОПЕК+, 
чтобы сохранить свою долю на 
рынке и приступить к выпол-
нению новых, перспективных 
проектов.  Фактически ми-
нистр озвучил желание, навер-
ное, всех отечественных не-
фтедобывающих компаний, 
которые были вынуждены 
даже не сокращать, а сдержи-
вать производство. 

Последнее было возможно 

благодаря тому, что Россия во-
шла в сделку ОПЕК+ очень хо-
рошо подготовленной к сокра-
щению. «Наша страна исполь-
зовала две уловки. Сначала 
сильно нарастила производст-
во в конце 2016 года, от кото-
рого считалось дальнейшее со-
кращение добычи, а потом 
исключила из своих квот газо-
вый конденсат», — пояснил гла-
ва Фонда национальной энер-
гетической безопасности, пер-
вый проректор Финансового 
университета Константин Си-

монов. По его мнению, это по-
зволило России, участвуя в 
ОПЕК+ и выполняя условия 
сделки, все равно увеличивать, 
пусть и незначительно, произ-
водство нефти. 

К сегодняшнему дню все 
свои преимущества наша стра-
на уже отыграла. Коронавирус 
поставил рынок в такое поло-
жение, что вполне вероятно не 
только продление условий 
сделки ОПЕК+ до конца года, 
как рекомендовал техниче-
ский комитет участников пак-
та, но и дополнительное сокра-
щение добычи с апреля. Назы-
ваются разные цифры — сниже-
ние производства от 300 до 600 
тыс. баррелей в сутки. В этом 
случае квота нашей страны мо-
жет увеличиться где-то на 100—
150 тыс. баррелей в сутки. И 
речь пойдет уже о настоящем 
снижении добычи, а не о сдер-
живании производства.

«Усугубляет положение то, 
что для отечественных компа-
ний налоговое бремя продол-
жает расти, а усиление ограни-
чений производства в рамках 
ОПЕК+ еще больше ударит по 
доходам компаний», — считает 
Константин Симонов.

При этом негативный эф-
фект эпидемии в Китае коснул-
ся и всех остальных участни-
ков сделки. Общие объемы со-
кращения добычи сейчас со-

ставляют 1,7 млн баррелей в 
день.  Саудовская Аравия, тя-
нувшая всеми силами цены на 
нефть вверх,  имеет самую 
большую долю в снижении 
производства — 498 тыс. барре-
лей в сутки. Плюс королевство 
обязалось сократить добычу 
еще на 400 тыс. баррелей в сут-
ки, если участники сделки бу-
дут строго выполнять ее усло-
вия. Все эти заявления уже от-
ыграны и не смогут развернуть 
котировки к росту. Дополни-
тельное сокращение вынудит 
саудитов продолжать жертво-
вать рынками сбыта. Причем 
уступая их, скорее всего, аме-
риканской нефти и без того 
ослабляющей усилия участни-
ков ОПЕК+.

Саудовской Аравии нужны 
более высокие цены на нефть, 
нежели России. Но какие уси-
лия сможет приложить наша 
страна для очередного раунда 
балансировки нефтяного рын-
ка, неизвестно. Вполне воз-
можно, что Саудовскую Ара-
вию они не удовлетворят, а 
быть единственным драйвером 
сокращения Эр-Рияд едва ли 
захочет. С другой стороны, как 
отмечает Константин Симо-
нов, Россия не готова пока 
участвовать в ценовых войнах, 
а значит, будет прилагать мак-
симум стараний для поднятия 
котировок барреля.  

РЕСУРСЫ Способное достроить «Северный поток-2» судно
вышло из порта на Дальнем Востоке 

Маршрут засекречен

Сергей Тихонов

Р
оссийский трубоу-
кладчик «Академик 
Черский», который 
м о ж е т  з а в е р ш и т ь 
строительство газо-
провода «Северный 
поток-2»,  покинул 
порт в Находке и от-
правился в Сингапур. 

Предполагается, что в дальней-
шем судно отправится на Балти-
ку достраивать российский тру-
бопровод. 

П о  д а н н ы м  п о р т а л а 
Vesselfinder, в порт назначе-
ния «Академик Черский» дол-
жен прибыть 22 февраля. Есть 
несколько предположений, по-
чему пока в качестве конечной 
точки маршрута указан имен-
но Сингапур.

Как ранее заявлял глава ми-
нэнерго Александр Новак, суд-
но необходимо дополнительно 
подготовить для прокладки 
труб по дну Балтийского моря. 
Сингапур фактически родной 
порт для «Академика Черско-
го», здесь судно уже достраи-
валось в 2011 году.  Можно 
предположить, что переобору-
дование трубоукладчика для 
работ на Балтике завершится 
как раз на верфях в этой стра-
не. 

Информация о неготовности 
«Газпрома» отправлять трубоу-
кладчик в Европу из-за необхо-
димости подготовки к освое-
нию Киринского газоконден-
сатного месторождения на 
Дальнем Востоке не подтверди-
лась. Для работ на шельфе Саха-
лина судно уже готово и не тре-
бует дооснащения в иностран-
ных портах.   

Работы по достройке «Север-
ного потока-2» возможно будет 
начать не раньше начала мая из-
за погодных условий. Таким 
образом, российский трубоу-
кладчик сможет пробыть в Син-
гапуре около месяца — срок до-
статочный, чтобы переоборудо-
вать судно и успеть на Балтику 
как раз к окончанию весенних 
штормов. 

Еще одна проблема заключа-
ется в весьма агрессивной поли-
тике США в отношении россий-

ского газопровода. Вполне веро-
ятно, что оператор проекта — 
компания Nord Stream 2 — по-
считал нецелесообразным афи-
шировать раньше времени на-
чало работ по достройке «Се-
верного потока-2» российским 
судном. В компании от коммен-
тариев отказались. 

В конце прошлого года аме-
риканский президент Дональд 
Трамп подписал оборонный 
бюджет на 2020 год, в котором 
предусмотрены санкции против 
газопроводов «Северный по-
ток–2» и «Турецкий поток».

Под ограничения попали мор-
ские суда, занимающиеся уклад-
кой этих трубопроводов на глу-
бинах более 100 футов (30 ме-
тров), а также физические и юри-
дические лица, которые прода-
дут или сдадут в аренду суда для 
этих проектов, способные вы-
полнять такие работы. США по-

требовали от компаний-подряд-
чиков немедленно прекратить 
строительство. Помешать «Ту-
рецкому потоку» санкции уже не 
смогли, а вот подрядчик строи-
тельства «Северного потока-2» 
швейцарская компания Allseas 
свернула свою деятельность в 
Балтийском море, хотя остава-
лось уложить лишь около 166 ки-
лометров  трубопровода из пла-
нируемых 2460 км.

После заявлений России о 
том, что она способна достроить 
«Северный поток-2» самостоя-
тельно, появилась информация, 

что США могут расширить сан-
кции против газопровода на 
всех участников строительства 
и даже покупателей российско-
го газа. «Попытки противодей-
ствовать завершению строи-
тельства газопровода будут про-
должаться. А вот их масштабы 
зависят от ответных действий со 
стороны европейских стран, чей 
суверенитет в сфере энергети-
ческой безопасности столь бес-
церемонно попирается», — счи-
тает замглавы Фонда нацио-
нальной энергетической без-
опасности Алексей Гривач.   

Для поддержания цен на нефть нужно дополнительное сокращение добычи. 

А К Ц Е Н Т

Эпидемия в Китае может заставить 
Россию взять на себя дополнительные 
обязательства по сокращению добычи  
еще на 100—150 тысяч баррелей в сутки

А К Ц Е Н Т

«Академик Черский» может пробыть
в Сингапуре около месяца — срок 
достаточный для дооснащения судна
и его прибытия на Балтику к маю

Справка «РГ»

«Северный поток-2» — газопровод общей мощностью 55 млрд кубоме-

тров в год по дну Балтийского моря из России до берегов Германии. 

Протяженность трубопровода 1234 км (2468 км по двум ниткам). Газо-

провод состоит из 5 участков: российский — 118 км, финский — 374 км, 

шведский — 510 км, датский — 147 км, немецкий — 85 км. 

Оператор проекта компания Nord Stream 2 AG, учредителем которой 

является «Газпром». Также в проекте участвуют европейские компании 

— германские Uniper и Wintershall, австрийская OMV, французская Engie 

и англо-голландская Shell.

Строительство газопровода началось в 2016 году и по первоначаль-

ному плану должно было быть завершено до конца 2019 года, но гра-

фик был сорван. Сначала из-за задержки выдачи Данией разрешения 

на работы в ее территориальных водах, а потом из-за введения сан-

кций США.  

На сегодняшний день оказались недостроены датский и немецкий 

участки. 

ЖКХ  Минстрой 
начнет 
фиксировать 
процент 
износа сетей

ТРУБЫ ЗОВУТ

Марина Трубилина

В качестве первого шага к уско-
ренной замене коммунальных 
трубопроводов минстрой наме-
рен внедрить более точное тех-
ническое обследование систем 
водоснабжения, водоотведения 
и отопления. Ведомство разра-
ботало поправки в порядок та-
ких «ревизий». 

Сейчас в регламентах обсле-
дований нет требований о фик-
сации процента износа, необхо-
димо указывать лишь более аб-
страктный «уровень износа». 
Детальные данные нужны для 
формирования программы мо-
дернизации коммунальной ин-
фраструктуры с износом более 
60%, сообщили в минстрое. 

По данным Росстата, подле-
жат замене более 44% водопро-
водных сетей, 30% сетей горя-
чего водоснабжения, 45% — в 
водоотведении. В Ассоциации 
производителей трубопровод-
ных систем считают, что эти 
цифры можно смело удваивать 
— четкой методики определе-
ния износа нет, зачастую это 
субъективная оценка инжене-
ров водоканалов. Как отмечает 
гендиректор АПТС Владислав 
Ткаченко, первоочередная за-
дача — разработать простую ме-
тодику, позволяющую выявить 
сети, восстановление которых 
требуется в самое ближайшее 
время. «Более детальные фор-
мы акта и отчета технического 
обследования систем должны 
повысить качество и прозрач-
ность оценки их износа, уро-
вень которого достиг катастро-
фических показателей», — отме-
чает директор Фонда развития 
трубной промышленности 
Игорь Малышев. 

Поправки не касаются об-
следования внутридомовых 
коммуникаций. По словам Тка-
ченко, для них вообще нет ут-
вержденного порядка обследо-
вания.  

ЗАЧЕМ ВТО РОССИИ

Ослабление ВТО не в интересах России. Членство в органи-

зации дает определенные гарантии недискриминации на 

мировых рынках, защищает от расширения санкций и по-

зволяет решать торговые споры — правда, США уже забло-

кировали систему разрешения таких споров в рамках ВТО, 

и пока непонятно, удастся ли ее реанимировать. Россия на 

площадке ВТО подала 8 исков к Украине, ЕС и США, высту-

пила ответчиком в 9 спорах, в нескольких потерпела пора-

жение или вовремя изменила регулирование и успела выиг-

рать три спора с Украиной — по транзиту, о пошлинах на 

удобрения и по железнодорожным вагонам.

— Читайте на сайте: 
Как проверить расходы 
на ремонт в подъездах 
rg.ru/art/1797834

О внесении изменений  
в объявление в «Российской газете»  

от 27.12.2019 № 294 (8052)
OOO «Берфут Логистикс Рус» сообщает об изменении 

места проведения общественных обсуждений материалов 
оценки воздействия на окружающую среду по проекту: 
«Использование двухступенчатой (пиролиз, плазмохи-
мия) технологии энергетической утилизации и обезвре-
живания широкого спектра отходов, в том числе твердых 
коммунальных отходов и канализационного ила». 

Собрание состоится 12 февраля 2020 года в 19.00  
по адресу: г. Москва, ул. Крупской, д. 12, в помещении  
ГБОУ школа № 1514. Время начала регистрации участни-
ков общественных обсуждений с 18.00. (Решение  
Префектуры ЮЗАО г. Москвы)
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Майклу Калви 
и Филиппу 
Дельпалю 
продлили 
домашний 
арест

БЕЗ ЗАЛОГА 
И ПРОГУЛОК 
Иван Егоров

Мосгорсуд продлил домашний 
арест основателю инвестици-
онного фонда Baring Vostok 
Майклу Калви до середины мая. 
На этот же срок продлен до-
машний арест партнеру фонда 
француза Филиппу Дельпалю. 
Калви и Дельпаля, а также дру-
гих фигурантов дела обвиняют 
в хищении 2,5 миллиарда ру-
блей у банка «Восточный».

Перед этим Мосгорсуд про-
длил до 13 мая домашний арест 
еще одному фигуранту дела — 
бывшему директору банка 
«Восточный» Алексею Корди-
чеву. Ходатайствуя о продлении 
ареста, следователь сообщил 
суду, что обвиняемые знако-
мятся с материалами дела и на 
этом этапе расследования мо-
гут скрыться. Как сообщил 
представитель следствия, обви-
няемый Калви ознакомился с 
17 томами дела из 75 а Дель-
паль — с 12 томами. «Следствие 
считает, что установленный 
срок до 13 мая необходим для 
завершения этой процедуры», 
— заявил следователь. 

В итоге суд согласился со 
следователем и отказал в 
просьбе защиты и самих Калви 
и Дельпаля изменить им меру 
пресечения на залог в 25 млн 
рублей каждому, либо на за-
прет определенных действий. 
Кроме того, судья отказал в 
просьбе Калви совершать ежед-
невные прогулки. 

Как считает следствие, Кал-
ви с топ-менеджером Baring 
Vostok французом Филиппом 
Дельпалем и иными неустанов-
ленными лицами убедили акци-
онеров «Восточного» поддер-
жать соглашение об отступном, 
по которому вместо возврата 
2,5 миллиарда рублей долга 
банку было передано 59,9 про-
цента акций компании 
International Financial 
Technology Group, которые ре-
ально почти ничего не стоили.   

Медиацентр сообщает

ВОЛЬНОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ОБЩЕСТВО РОССИИ 
НАГРАДИТ ЛУЧШИХ ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
ЖУРНАЛИСТОВ 
12 февраля в 16.00 состоится церемония награждения 
лауреатов второго Всероссийского конкурса экономиче-
ской журналистики в следующих номинациях: «Лучшая  
публикация в печатных СМИ», «Лучшая публикация в ин-
тернет-СМИ», «Лучший телевизионный или радиосюжет», 
«За вклад в освещение деятельности ВЭО России».  
Конкурс организован Вольным экономическим общест-
вом России и Международным союзом экономистов.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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ПОЛИЦИЯ 

ПОИГРАЛИ В ЭПИДЕМИЮ

Иван Петров

Возбуждением уголовного дела 
закончился пранк (розыгрыш) 
молодых людей, которые в сто-
личном метро изобразили, что 
одному из них резко становит-
ся плохо, поскольку он якобы 
заразился коронавирусом. 
Цель пранка — посмотреть и 
снять на видео реакцию обыч-
ных пассажиров на «заражен-
ного».

«В ходе мониторинга СМИ и 
сети интернет столичные поли-
цейские выявили факт наруше-
ния общественного порядка на 
территории Московского ме-
трополитена. Так, 2 февраля в 
вагоне следовавшего от стан-
ции метро «Полежаевская» до 
станции «Улица 1905 года» 
электропоезда молодой чело-
век внезапно упал, имитируя 
внезапный приступ», — сообщи-
ли в пресс-центре МВД России.

При этом сообщники «боль-
ного», подбежав к нему и за се-
кунду поставив диагноз, начи-
нали кричать, что у парня коро-
навирус, естественно, прово-
цируя тем самым панику среди 
пассажиров. 

Отмечается, что снятый ви-
деоролик был размещен на од-
ном из популярных видеохо-
стингов. 

Полицейские  после  его 
просмотра разглядели в дейст-
виях молодых людей состав 
преступления. «Отделом до-
знания УВД на Московском ме-
трополитене столичной поли-
ции возбуждено уголовное 
дело по признакам преступле-
ния, предусмотренного пун-
ктом «в» части 1 статьи 213 
Уголовного кодекса РФ. 

Представитель МВД России 
Ирина Вол к сообщила, что за-
держаны уже трое подозревае-
мых в хулиганских действиях - 
сначала одни, а вконце дня еще 
двое.

 «В рамках дальнейшего рас-
следования уголовного дела по-
лицейскими установлены и за-
держаны двое его предполагае-
мых сообщников – безработ-
ные жители столицы. Им избра-
на мера пресечения в виде под-
писки о невыезде и надлежа-
щем поведении. 

При проведении обысков по 
местам фактического прожива-

ния фигурантов в Западном и 
Центральном округах Москвы 
полицейскими обнаружены и 
изъяты компьютер и сотовые 
телефоны, имеющие доказа-
тельственное значение для уго-
ловного дела. Предварительное 
расследование продолжается», 
- сообщила Ирина Волк.

На видеозаписях молодые 
люди разыгрывали перед пасса-
жирами подземки сценку с 
«приступами коронавируса» — 
падали на землю, а затем начи-
нали биться в судорогах. Судя 
по опубликованным видеозапи-
сям, это вызывало сильную па-
нику у очевидцев. 

Так, на станции метро «Ули-
ца 1905 года» практически все 
пассажиры вагона метро, в ко-
тором пранкеры разыграли 
свою шутку, предпочли поки-
нуть его и выйти. 

То есть кто-то явно мог опо-
здать на работу из-за этой «не-
винной» шутки, а у пожилых 
людей могли и вовсе начаться 
проблемы с давлением или сер-
дцебиением. 

В итоге пранкерам грозит те-
перь лишение свободы на срок 
до 5 лет. 

Черемушкинский суд Мо-
сквы отправил в СИЗО на 2 ме-
сяца Кароматулло Джаборова, 
задержанного из-за вызвавшего 
общественный резонанс видео-
ролика. Об этом сообщает корр. 
ТАСС из зала суда. 

«Постановлением Черемуш-
кинского суда Москвы в отно-
шении Джаборова К. С. удовлет-
ворено ходатайство следствия 
об избрании ему меры пресече-
ния в виде заключения под стра-
жу на срок до 8 марта», — сказа-
ла судья Наталья Журавлева.   

ГОСТЬ РЕДАКЦИИ Посол 
Сингапура побывал 
в «Российской газете»

Визит дипломата

Юрий Когалов

Посол Сингапура в РФ Премджит Садасиван посетил в 
понедельник редакцию «Российской газеты». 

Это был один из первых его визитов после формаль-
ного назначения на должность главы дипмиссии: хотя 
в Москву посол прибыл еще осенью 2019 года, лишь на 
прошлой неделе он вручил президенту России Влади-
миру Путину свои верительные грамоты. 

В гостях у «РГ» он живо интересовался работой га-
зеты, тем, как на ее полосах освещаются события в 
Азиатско-Тихоокеанском регионе, где и как выпускает-
ся «РГ» и ее местом на российском медийном рынке.

Генеральный директор ФГБУ «Редакция «Россий-
ской газеты» Павел Негоица подробно ответил на эти 
вопросы, обратив внимание на то, что издание ведет 
различные информационные проекты с рядом стран, в 
число которых сможет войти и Сингапур. 

Садасиван со своей стороны подтвердил заинтере-
сованность в таком сотрудничестве и напомнил, что в 
2018 году Россия и Сингапур уже реализовали сов-
местный проект, посвященный 50-летию установле-
ния дипотношений между нашими странами. 

Ведется сотрудничество и в других сферах, за по-
следние 10 лет серьезно выросли инвестиции Сингапу-
ра в РФ, а отсутствие сельскохозяйственного сектора в 
самом Сингапуре не мешает бизнесменам управлять 
молочной фермой в Пензенской области.  

ЧП Двое россиян 
погибли на тайском 
курорте Пхукет

Миллион 
за жизнь 
«фаранга»

Алексей Чуриков

Столкновение двух скоростных катеров на тайском 
острове Пхукет привело к гибели двух детей из России. 
Смертельная авария произошла утром в понедельник 
на водном канале, соединяющем бухту на восточной 
стороне острова с двумя его главными гаванями. Катер 
компании Andaman Laser Phuket, на котором находи-
лись 36 россиян и 3 члена экипажа, отчалил в направ-
лении залива Пхангнга. После того как он отошел от 
причала, в него на большой скорости врезался другой 
катер, принадлежавший компании Seastar, на борту 
которого находился только экипаж.

В результате сильного удара дети получили травмы, 
несовместимые с жизнью. Погибшие, мальчик 12 лет и 
его шестилетняя сестра, приехали в Таиланд из Челя-
бинской области. 
Местные власти со-
общили, что еще 20 
россиян были до-
ставлены в различ-
ные городские боль-
ницы. Их состояние 
не вызывает опасе-
ний, остальным по-
мощь была оказана 
на месте. Как сооб-
щил РИА Новости 
генеральный кон-
сул РФ в Таиланде 
Владимир Соснов, 
большинство рос-
сиян к вечеру поне-
дельника были выписаны из больниц. По предвари-
тельным данным, все пассажиры катера были застра-
хованы. Как пишет Bangkok Post, родственникам по-
гибших детей будет выплачена компенсация в размере 
500 тысяч бат (около 1 млн рублей) на каждого ребен-
ка. На данный момент каких-либо выплат остальным 
пострадавшим не предусматривается.

Правоохранительные органы Таиланда начали рас-
следование инцидента. Следственный комитет РФ воз-
будил уголовное дело о «нарушении правил безопа-
сности движения и эксплуатации водного транспор-
та». Так как погибли граждане России, СКР вправе так 
поступить. 

О том, что скоростные катера, или спидботы, Пху-
кета представляют реальную опасность для их пасса-
жиров, известно давно. Шесть лет назад скоростной 
катер налетел на якорную цепь и перевернулся, что 
привело к гибели двух граждан Южной Кореи. В 2016 
году произошло несколько смертельных трагедий. 
Так, в мае четверо иностранцев погибли после того, 
как двигавшийся на большой скорости спидбот пере-
вернуло волной. А в июне из-за столкновения двух ка-
теров погибли два гражданина Китая и еще 36 человек 
получили травмы различной степени тяжести. В де-
кабре прошлого года катер на полном ходу протара-
нил яхту, в результате чего погиб капитан и 12 тури-
стов получили ранения, а в ноябре «фаранг» (так в Та-
иланде называют европейцев) погиб под винтами 
спидбота.  

ВИРУС В Хабаровске из-за гриппа ввели масочный режим и отменили 
спортивные соревнования 

Замаскировались 
Юлия Гарднер, 
«Российская газете», Хабаровск 

Н
овых случаев зара-
жения коронавиру-
сом в России на мо-
мент подписания 
этого номера «РГ» 
зафиксировано не 
было. Но грипп и 
ОРВИ продолжают 
атаковать здоровье 

россиян. По последним данным 
Роспотребнадзора, эпидемия 
ОРВИ и гриппа зафиксирована в 
23 регионах. Закрываются на 
карантин детсады и школы.

А в Хабаровске вчера ввели 
масочный режим. Это значит, 
теперь носить медицинские ма-
ски должны сотрудники обще-
ственного транспорта, торго-
вых центров, банков, больниц, 
школ, детских садов и других 
учреждений, где всегда много-
людно. На всех остальных горо-
жан это обязательство не рас-
пространяется. 

«Эти вынужденные меры 
связаны с ростом заболеваемо-
сти гриппом и ОРВИ в Хабаров-
ске, а также для того, чтобы не 
допустить заражения корона-
вирусом в случае его проникно-
вения на территорию города», — 
объяснила замначальника го-
родского управления по физи-
ческой культуре, спорту и здра-
воохранению Татьяна Скорик.

Носить маски нужно только 
в помещениях, на улице — нео-
бязательно. Ведь вирусу на мо-
розе размножаться гораздо 
сложнее, он любит теплую и 
влажную среду. Выдавать эти 
медицинские изделия работни-
кам должны учреждения и пред-
приятия города, где введен осо-
бый режим. Но хватит ли их на 
всех?

«У нас масок достаточно, за-
казали крупную партию через 
головной офис в Томске», — рас-
сказала «РГ» специалист круп-
ной газовой компании Анаста-
сия Бердникова.

А вот сотрудница ЧОП, ра-
ботающая на проходной в од-
ном из государственных учре-
ждений Хабаровска, сообщила 
корреспонденту, что им выда-
ют всего одну маску на день. 
Хотя при восьмичасовом рабо-
чем дне их нужно как минимум 
четыре: менять положено ка-
ждые два часа. «Остальные 
сами покупайте — нам так руко-

водство сказало», — объяснила 
женщина.

Но где покупать? К примеру, 
корреспондент «РГ» не обнару-
жил их ни в розничных, ни в он-
лайн-аптеках. И лишь знакомая 
мастер маникюра подсказала, 
что нашла их в местной сети ма-
газинов бытовой химии. Там 
средства защиты черного цвета 
продают упаковками: 36 ру-
блей за три штуки.

Дефицит, как и в других реги-
онах, во многом вызван спеку-
лянтами, которые скупают 

крупные партии масок и пере-
продают их в Китай. Как расска-
зали в краевом минздраве, еще 
недавно бывали случаи, когда 
одномоментно покупали по 
пять тысяч масок.

«Обеспечить все потребно-
сти хабаровчан в этом средстве 
индивидуальной защиты сегод-
ня непросто», — признался ди-
ректор краевого бюджетного 
учреждения «Фармация» Денис 
Улыбышев. По его словам, ежед-
невно в России выпускается все-
го 900 тысяч масок. И этот товар 

сейчас на пике спроса практиче-
ски во всех регионах страны. 
«Мы уже получаем письма от ха-
баровских предприятий и орга-
низаций с заявками на оптовые 
закупки, — говорит Денис Улы-
бышев. — Постараемся помочь 
всем. Пока же с прошлой недели 
ввели ограничение на продажу в 
рознице — по 15 масок в одни 
руки». По его словам, сейчас в 
аптеках сети есть около 25 ты-

сяч масок, в среду подойдет еще 
50 тысяч — они уже в пути.

Также, чтобы не допустить 
распространения инфекцион-
ных заболеваний, в Хабаровске 
отменили массовые мероприя-
тия, в том числе и спортивные. 
Все они состоятся, но позже. 

Что касается коронавируса, 
то вчера Роспотребнадзор сооб-
щил: во всех пунктах пропуска 
через границу проводят усилен-

ный двойной контроль пасса-
жиров, прибывающих из небла-
гополучных стран.

 Проведена оценка дополни-
тельной потребности аэропор-
тов в приборах для дистанцион-
ного измерения температуры, 
включая внутрироссийские 
рейсы.  

Маски сегодня — самый ходовой 
товар. В Хабаровске их продают 
не более 15 штук в одни руки.

А К Ц Е Н Т

Носить маски во время особого режима 
необходимо только в помещениях. 
Выдавать их работникам должны 
на предприятиях. Бесплатно

— Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Посол Сингапура в России стал гостем в редакции «РГ».

По статье о хули-
ганстве за 
опасный розыг-
рыш пассажиров 
метро парням 
грозит до 5 лет 
колонии

— Видеорепортаж с места трагедии смотрите на сайте 
rg.ru/art/1823845

Между тем

В Японии продолжает расти число заразившихся ко-

ронавирусом 2019-nCoV среди пассажиров круиз-

ного лайнера Diamond Princess. Количество инфи-

цированных уже достигло 136 человек. Дипломаты 

российского посольства в Токио уточнили, что сре-

ди заболевших россиян не значится. Напомним, что 

на судне находятся 24 гражданина РФ.  Сотрудники 

российской дипмиссии в режиме реального време-

ни поддерживают контакт с каждым из наших сооте-

чественников. Среди 66 человек из новой партии за-

болевших, которая была обнаружена вчера, оказа-

лось 45 японцев, 11 американцев, 4 австралийца, 3 

филиппинца, а также по одному человеку из Канады, 

Великобритании и Украины. Все эти люди были не-

замедлительно доставлены в местные госпитали.  На 

борту находятся около 3,7 тысячи человек. Органи-

заторы путешествия приняли решение полностью 

покрыть расходы туристов на круиз.

Подготовил Александр Ленин (Токио)
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

НЕЗВАНЫЙ ГРИПП ХУЖЕ КОРОНАВИРУСА

Ирина Невинная

Г
руппа российских эпиде-
миологов вернулась из Ки-
тая: совместно с зарубеж-

ными коллегами оценивали, 
насколько угрожает миру но-
вый коронавирус, обсуждали 
возможности лечения заразив-
шихся. А еще — наши привезли в 
Китай российскую тест-систе-
му для диагностики нового ви-
руса и проверили ее практиче-
ски в  «боевых» условиях . 
«Тест-система показала без-
условную эффективность», — 
сообщила вчера глава Роспо-
требнадзора, Главный государ-
ственный санитарный врач РФ 
Анна Попова.

«Китайские коллеги взяли 
нашу тест-систему, самостоя-
тельно протестировали ее и по-
лучили доказательства ее без-
условной высокой эффективно-
сти», — отметила Попова. Кроме 
того, большой плюс нашей тест-
системы по сравнению с осталь-
ными, разработанными за рубе-
жом, — простота использования. 
«Температура хранения рос-
сийской тест-системы +4 граду-
са, всех остальных -20. Возмож-
ность более спокойно и легко 
использовать нашу тест-систе-
му — это ее бесспорное преиму-
щество», — сказала Попова, под-
черкнув, что сотрудничество с 
китайской стороной будет про-
должаться.

Между тем, пока все уже ме-
сяц напряженно следят за тре-
вожными сводками из Китая, к 
нам незаметно подкрался «об-
ычный» грипп. Обычный, пото-
му, что приходит каждый год. 
Но инфекция, если говорить о 
последствиях, ничуть не менее 
(а может, и более) опасная по 
сравнению с коронавирусом. Во 
всяком случае, в США, по сооб-

щениям североамериканских 
СМИ, уже давно не видели столь 
тяжелой эпидемии: с начала се-
зона гриппом заразились уже 
более 22 миллионов человек, за-
регистрировано 12 тысяч смер-
тей от его осложнений. Не исхо-
дит ли угроза для нас и с той сто-
роны? 

«Ситуация с гриппом в США 
непростая. И в Европе в некото-
рых странах — тоже серьезная, 
— ответила Анна Попова на во-
прос «РГ». — По данным мони-
торинга Всемирной организа-
ции здравоохранения, и на 
Американском континенте, и в 
Европе циркулируют одинако-

вые вирусы гриппа. Те же штам-
мы мы выявляем сегодня и в 
России. При этом важно, что 
выявляемые штаммы гриппа 
совпадают с теми, которые 
были заложены в вакцину это-
го года. Расхождений, разноч-
тений нет». Так что достаточно 
спокойную пока ситуацию с за-
болеваемостью гриппом в на-
шей стране Главный санитар-

ный врач объяснила высоким 
уровнем вакцинации: как из-
вестно, перед наступлением 
нынешнего эпидемиологиче-
ского сезона сделали прививки 
от гриппа более 70 миллионов 
россиян.

Тем не менее эпидемиологи-
ческий порог по гриппу превы-
шен уже в 23 регионах. И во 
многих из них местные власти 
закрывают на карантин классы 
в школах и группы в детсадах. 
«Введение карантина и ограни-
чение мероприятий в отдель-
ных классах, в детских садах — 
это необходимо и правильно, — 
пояснила Анна Попова. — Так мы 
прерываем  распространение 
гриппа и респираторных ин-
фекций. Мы используем этот 
способ много лет, он эффекти-
вен». Дети контактируют очень 
тесно, и если кто-то в школе или 
детском саду заболевает — вы-
сок риск, что инфекция выпле-
снется в семьи, и вслед за деть-
ми заболеют взрослые и стар-
шее поколение. Впрочем, сей-
час ситуация намного лучше, 
чем в эти же сроки год назад. 
Поэтому, по словам Поповой, 
пока нет необходимости огра-
ничивать проведение массовых 
мероприятий.

Что касается коронавируса, 
при продолжающемся (хотя и 
более медленными темпами) 
росте числа заболевших в Китае 
в России ситуация остается ста-
бильной и спокойной. Там чи-
сло инфицированных уже пере-
валило за 30 тысяч, а количест-

во смертей — за 900, и глава ВОЗ 
заявил вчера, что это может 
быть «только верхушкой ай-
сберга». Но беспрецедентные 
меры изоляции, принятые и ки-
тайскими властями, и эпид-
службами других стран, вклю-
чая и Россию, пока работают: за 
пределами Китая случаев забо-
левания немного.

В России с 31 декабря 2019 
года обследованы на предмет 
инфицирования 769 человек, из 
них у 97 оказался сезонный 
грипп, а еще у 121 — респира-
торные заболевания, вызван-
ные вирусами негриппозной 
этиологии, — сообщила глава Ро-
спотребнадзора. Как известно, 
тестирование подтвердило ко-
ронавирус у двоих граждан Ки-
тая. Но их быстро изолировали, 
и «утечки» инфекции удалось 
избежать. Сейчас и мужчина в 
Чите, и студентка в Тюмени чув-
ствуют себя вполне здоровыми. 
«Они должны пройти дополни-
тельное двойное тестирование, 
и если в обоих случаях резуль-
тат будет отрицательным, — их 
выпишут из стационара», — ска-
зала Попова.

Спокойно проходит каран-
тин и группа россиян и граждан 
из соседних с Россией стран, ко-
торых неделю назад вывезли из 
Уханя. Все здоровы. Вирус ни у 
кого не обнаружен. Неделя ка-
рантина позади — осталось по-
терпеть еще неделю. И — до-
мой.  

А К Ц Е Н Т

У эвакуированных из Китая неделя 
карантина позади, осталось потерпеть 
еще неделю. И — домой

Погибшие, маль-
чик 12 лет и его 
шестилетняя 
сестра, приехали 
в Таиланд 
из Челябинской 
области
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В США от осложнений после гриппа умерли 12 тысяч человек. 

Анна Попова: Российская тест-
система показала безусловную 
эффективность.
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ПРАВО Лишь 5 процентов 
осужденных едут по этапу 
дольше суток

Садитесь 
ближе

Владислав Куликов

Время долгих этапов ушло в прошлое: подавляющее 
большинство осужденных едет к месту отбытия нака-
зания меньше суток. Как сообщили в Федеральной 
службе исполнения наказаний, на самом продолжи-
тельном по времени движения железнодорожном мар-
шруте конвоирования специальный вагон находится в 
пути немногим более 5 суток. 

«Причем из них 3 суток конвоируемые лица вре-
менно содержатся в следственных изоляторах на стан-
циях перецепки спецвагона, где им создаются соответ-
ствующие коммунально-бытовые условия и где они 
могут получить ква-
лифицированную 
медицинскую по-
мощь», рассказыва-
ют в тюремном ве-
домстве. Но подав-
ляющее большинст-
во арестантов про-
водит в пути мень-
ше суток.

«Время нахожде-
ния в пути при пере-
мещении в пределах 
одного или сосед-
них субъектов Рос-
сии составляет менее суток, — пояснили в ведомстве. — 
Доля конвоируемых лиц, перемещаемых в спецваго-
нах более 24 часов, от общего количества конвоируе-
мых железнодорожным транспортом, составляет око-
ло 5 процентов. Предельный срок содержания осу-
жденных в транзитно-пересыльных пунктах составля-
ет не более 20 суток».

Такие данные приводятся в справочных материа-
лах, подготовленных Федеральной службой исполне-
ния наказаний для заключенных и их родственников. 
Ведомство провело презентацию двух брошюр: «Пра-
ва и обязанности лиц, содержащихся под стражей в 
следственных изоляторах» и «Права и обязанности 
осужденных, отбывающих наказание в исправитель-
ных учреждениях». 

Первая разъясняет правила тем, кто арестован и на-
ходится в СИЗО, вторая — осужденным, отбывающим 
наказание в колониях. Нормы для тех и других разли-
чаются. Например, один из первых вопросов: почему в 
СИЗО у арестованных изымают шнурки и ремни?

«Правилами СИЗО установлен Перечень предметов 
первой необходимости, обуви, одежды и других про-
мышленных товаров, а также продуктов питания, ко-
торые подозреваемые и обвиняемые могут иметь при 
себе, хранить, получать в посылках и передачах и при-
обретать по безналичному расчету, — говорится в бро-
шюре. — Предметы и вещи, не предусмотренные Пере-
чнем, являются запрещенными. Согласно положениям 
Перечня подозреваемые и обвиняемые могут иметь 
при себе одежду без поясных ремней, подтяжек и гал-
стуков, обувь без супинаторов, шнурков и металличе-
ских набоек». 

Зато в колониях шнурки и брючные ремни не вхо-
дят в перечень запрещенных вещей. Но если заключен-
ного отправляют в штрафной изолятор за нарушение 
режима, шнурки и брючный ремень у него заберут.

Тираж поступит в каждое учреждение уголовно-ис-
полнительной системы, а электронная версия брошюр 
уже доступна на сайте ведомства. Она будет постоянно 
обновляться. В проекте принимает участие и общерос-
сийская организация «Офицеры России».

— Работа, проделанная ФСИН России в содружестве 
с «Офицерами России», призвана помочь человеку ре-
социализироваться, подготовиться к выходу на свобо-
ду, — сказал первый заместитель директора ФСИН Ана-
толий Рудый. — Речь идет не только о повышении его 
правовой грамотности и помощи родственникам осу-
жденных, но и о гуманитарной составляющей деятель-
ности службы.  

Скрытые смыслы
 Отец Ангилины расска-

зывал, что ее прадед 
служил у царя Нико-

лая, потом воевал на фронтах 
Гражданской войны. Бабушка 
Ангелины родилась в Мордо-
вии, закончила мединститут в 
Куйбышеве, стала в Узбекиста-
не известным хирургом. Одна 
из бабушек Руслана была немка 
— Росита Пеккер. Ее выслали в 
1936 году из Краснодарского 
края. Другие предки Руслана — 
крещеные татары из Казани, их 
тоже, получается, выслали «по 
национальному признаку».

***
Ангилина и Руслан пожени-

лись в 2009 году и сразу решили 
переезжать в Россию. К тому 
времени четверо ее старших 
братьев и сестер, а также один 
из братьев Руслана уже жили в 
России (сейчас все они имеют 
гражданство РФ). Спрашиваю, 
почему члены ее семьи переез-
жали поодиночке, а не восполь-
зовались госпрограммой «Соо-
течественники», которая дает 
право на упрощенное получе-
ние гражданства, и даже билеты 
в Россию переселенцам оплачи-
вают. Разве они не знали про та-
кую хорошую программу?

— Знали, конечно, и папа хо-
дил с документами, но у него не 
приняли, так как он пенсионер. 
Правда, пенсию ему так и не 
удалось отсудить.

Отец Ангилины Владимир 
Анисимович Загребин работал 
сварщиком на Тахиаташской 
ГРЭС. Наверное, он был хоро-
шим специалистом, недаром же 
его посылали в командировки в 
разные концы Союза. Собира-
лись даже командировать за 
границу, но выяснилось, что он 
сын «врага народа». Мать Анги-
лины — швея, тоже старалась 
подрабатывать на дому. Много-
детная семья жила в достатке. 
Но в 2002 году случилось несча-
стье — у отца обнаружили про-
фессиональное заболевание, 
перенес сложную операцию, у 
него вырезали одно легкое. Он 
не смог больше работать, три 
года ему платили пенсию как 
инвалиду производства, а по-
том перестали. Ему пришлось 
еще долго судиться, доказывая, 
что новое легкое у него не выро-
сло, но бесполезно. Старшие 
дети уехали на заработки в Рос-
сию. Ангилина мечтала об ин-
ституте, закончила только кур-
сы парикмахеров.

Но почему, когда она вышла 
замуж, их молодая семья не по-
дала заявление в ту же го-
спрограмму?

— Нам сказали, что необхо-
димо высшее образование, а у 
Руслана диплома не было. Его 
отец, как и мой, тоже был свар-
щиком, и Руслан пошел по сто-
пам отца. В России, к сожале-
нию, он сварщиком не работал, 
зато стал классным строителем. 
Его специализация — натяжные 
потолки.

***
Перебраться в Россию им по-

могла двоюродная сестра Анги-
лины — прислала деньги на биле-
ты, поселила и зарегистрирова-
ла у себя в Апрелевке Москов-
ской области.

 — Мы думали, что как прие-
дем в Россию, у нас быстро все 
получится. Но в миграционной 
службе нас начали стыдить: «И 
чего вы все сюда понаехали? 
Будто тут медом помазано…» 
Эти резоны обидны для Ангили-
ны и Руслана, но это резоны — 
Москва и Московская область 
действительно не может при-
нять всех мигрантов. Но это не 
повод для неуважительного раз-
говора с теми, кто ищет граж-
данства в России.

«Квоту на РВП было нереаль-
но получить,  но на работу 
устроились: меня взяли в салон 
красоты и, кажется, были моей 
работой довольны, Руслан по-
шел на стройку. Мы рассчиты-
вали накопить денег и купить 
какой-нибудь домик в селе, про-
писаться в нем, получить граж-
данство, законно жить и рабо-
тать. Мы ж ничего ни у кого не 
просим, мы с удовольствием хо-
тим платить налоги…»

***
 За все одиннадцать с лиш-

ним лет своего «временного 
пребывания» в России Насыро-
вы ни разу не пользовались 
фиктивной регистрацией: жили 
именно там, где их прописыва-
ли, в частности, у родственни-
ков в Ивановской области.

И еще важный факт с точки 
зрения нашего миграционного 
законодательства: все эти годы 
вплоть до последнего ЧП, кото-

рое и стало поводом для выдво-
рения отца семейства из Рос-
сии, Насыровы четко исполня-
ли правило 90/180. То есть по 
временной регистрации миг-
рант имеет право пребывать в 
России не более 90 дней, после 
чего обязан пересечь границу и 
следующие 90 дней жить где 
угодно, а вернуться может толь-
ко после того, как этот срок от-
лучения пройдет.

Это правило позаимствова-
но, говорят, из мировой практи-
ки, там оно вводится для контр-
оля за временными трудовыми 
мигрантами. Ну а наших-то пе-
реселенцев, приезжающих в 
Россию жить насовсем, зачем, 
спрашивается, этим «выедьте — 
въедьте» мучить? Опоздал хоть 
на один день — уже правонару-
шение и штраф, еще сделал что-
то не так (улицу, например, пе-
решел не в том месте), въезд в 
Россию тебе будет закрыт. 
Сколько горя, сколько изломан-
ных судеб… А какой наносится 
вред России, теряющей новых 
потенциальных граждан!

Понимаю: миграционный 
контроль необходим, но в голо-
ве не вмещается: почему пере-
селенцу, не успевшему за отве-
денные 90 дней собрать и сдать 
документы на РВП (разрешение 
на временное проживание — это 
долгая и дорогостоящая проце-
дура, а перед нею еще надо ухи-
триться добыть квоту), ну поче-
му, зачем нужно пересекать гра-
ницу? Неужели нельзя продлить 
срок временного пребывания 
на месте? Ну, оштрафуйте его, 
раз опоздал. Пусть штраф будет 
посерьезней, любой «правона-
рушитель» согласится — лишь 
бы не выгоняли из России.

На мой вопрос, сколько же 
раз за эти годы им пришлось ка-
таться «туда-обратно», Ангили-
на почти простонала: «Ой-ой-
ой…» Даже на следующий день 
не смогла точно ответить, хотя 
они пытались сосчитать вместе 
с Русланом.

***
Когда приняли закон об 

упрощенном гражданстве для 
«носителей русского языка» 
(кратко — НРЯ), Насыровы силь-
но обрадовались: будто специ-

ально для них, говорящих толь-
ко на русском. «Мы оперативно 
собрали документы о наших 
корнях в России и просто побе-
жали на улицу Кирпичную, 32, 
как нам сказали, записываться 
в очередь». Побежали втроем: 
Руслан, Ангилина и ее мама, ко-
торая приехала, чтоб помочь до-
чери с новорожденным Богда-
ном. Это был конец 2013-го, их 
номер в очереди оказался 1021-
м. Каждый вторник к шести утра 
они приезжали отмечаться в 
Москву из Наро-Фоминска, где 
тогда жили у родной сестры Ан-
гилины. Очередь подошла в ноя-
бре 2014-го. К этому времени к 
ним уже приехал отец — ему уда-
лось наконец продать квартиру. 
Разумеется, за бесценок. 

На Кирпичной приветливый 
сотрудник просмотрел их доку-
менты, сказал, чего еще не хва-
тает, и выдал всем троим талон-
чики на консультирование — 15 
апреля 2015 года. Эту дату Ан-
гилина запомнит на всю жизнь 
— неделю назад, 8 марта, умер ее 
любимый отец. Внезапно, от 
разрыва сердца. Недоброжела-
тельная сотрудница, пролистав 
их документы, «забраковала 
всех нас троих — якобы у нас нет 
оснований для НРЯ». Они при-
несли целую кипу документов, 
но справок о прописке из домо-
вых книг им действительно не 
удалось добыть. А это, оказыва-
ется, было по закону главным 
«основанием». 

К экзамену на знание рус-
ского языка ее допустили после 
того, как она написала письмо в 
органы власти и быстро получи-
ла ответ, что, согласно закону, у 
нее есть три возможности полу-
чить гражданство РФ в упро-
щенном порядке. «С этим пись-
мом я шла на комиссию как со 
знаменем. Но нельзя, наверное, 
быть гордой. Двум молодым эк-
заменаторшам я, видимо, не 
понравилась: жалобщица… Они 
перешептывались между собой, 
усмехались, когда я не смогла 
объяснить, почему Китай-город 
в Москве имеет такое назва-
ние».

Ее не признали НРЯ. Из за-
ключения комиссии: «непони-
мание фразеологизмов, скры-
тых смыслов… неуменье логич-

но излагать материал на задан-
ную тему…»

Имея статус НРЯ, она могла 
бы сразу получить вид на жи-
тельство, и кончилась бы для нее 
эта мука «выедьте — въедьте».

Ведь тогда, в 2016-м, она уже 
была матерью троих детей. Все 
они погодки (подчеркивает: 
«желанные, запланированные 
дети»), и все родились в России: 
Богдан — 31.01.2012 г., Бэлла — 
01.04.2013 г. ,  Владимир — 
08.07.2014 г.

В отчаянии спросила в кан-
целярии: «Что же нам теперь де-
лать?» Ей ласково ответили: 
«Как что делать, деточка? Надо 
уезжать домой, в Узбекистан…»

Ей даже почему-то не сказа-
ли, что через год она может сно-
ва подать на НРЯ. Она узнала 
про такую возможность из ин-
тернета позже.

Но больше не пыталась: «Раз 
я так не нравлюсь чиновникам, 
пусть теперь идет Руслан, ему 
удалось добыть справку о про-
писке бабушки в Ивановской 
области».

*** 
Руслан регулярно выезжал, 

когда заканчивались патенты (а 
значит, и регистрация), потом 
возвращался и оформлял все 
заново. Но в прошлом, 2019-м, 
он не смог выехать вовремя. По-
чему? «Ну просто у нас не было 
денег, — смущенно оправдыва-
ется Ангилина. — Ведь оформле-
ние нового патента стоит боль-
ше 28 тысяч, а мы истратились 
на подготовку Богдана в первый 
класс и Бэллы — в подготови-
тельный».

Они настолько обеднели, что 
не смогли даже оплачивать 

квартиру, которую им любезно 
предоставила (с пропиской!) 
добрая москвичка, клиентка са-
лона красоты, где работала Ан-
гилина. Эта женщина-врач, по-
нимая сложность положения 
многодетной семьи, не берет с 
них денег, но продлить пропи-
ску она не может, так как у Рус-
лана закончился патент. И полу-
чилось, что эта законопослуш-
ная семья превратилась в неле-
галов. Ангилина умоляла не со-
общать имя той замечательной 
москвички, которая их спасает, 
и радуется успехам Богдана в 
школе: «Наша хозяйка была 
вместе с нами просто счастлива, 
когда Богдан получил грамоту 
за победу в соревнованиях по 
дзюдо. Но меня охватывает 
ужас, когда думаю, что ее могут 
судить за то, что приютила нас, 
нелегалов».

Руслана уже судили за про-
пущенный срок. Штраф он сра-
зу оплатил и произвел так назы-
ваемый «добровольный контр-
олируемый выезд». Участковый 
его уверял, что он сможет спо-
койно вернуться и оформлять-
ся законно по новой миграци-
онной карте. Он так и сделал, в 
июле их всех прописали до ок-
тября. Богдана законно взяли в 
московскую школу. Но в авгу-
сте уже другой участковый 
остановил Руслана для провер-
ки документов на улице, как 
бдительная полиция останавли-
вает всех лиц не славянской 
внешности, и привел в участок. 
Данных о том, что Руслан вы-
полнил решение первого суда: 
оплатил штраф и съездил «туда-
обратно», в участке не было. 
Ночь его продержали, утром 
осудили повторно. Якобы «за 
предоставление ложных сведе-
ний при регистрации». Ника-
ких ложных сведений он нико-
му не давал («Мы с детства не 
приучены врать», — поясняет 
Ангилина), судьбу семьи с тре-
мя детьми разрушила бюрокра-
тическая ошибка.

Не буду описывать детали, 
как это недоразумение случи-
лось, такое в миграционных ба-
зах часто случается, но чита-
тель, далекий от миграции, все 
равно не поймет, как работает 
миграционная машина. Да и 
мне, как ни стараюсь уже не 
один десяток лет, очень трудно 
осознать «скрытые смыслы» ее 
действий.

 Ну, кому это нужно, кому 
это выгодно, что Россия может 
лишиться пятерых новых по-
тенциальных граждан, фактиче-
ских репатриантов, вернувших-
ся на свою родину, переживаю-
щую демографические пробле-
мы?! 

Дети Насыровых были приглашены 
на «Мосфильм».А К Ц Е Н Т

Кому это нужно, кому это выгодно, что 
Россия может лишиться пятерых новых 
граждан, фактических репатриантов, 
вернувшихся на свою родину, пережива-
ющую демографические проблемы?!

Богдан с грамотой за победу в соревнованиях по дзюдо и Руслан.

Первая брошюра 
разъясняет прави-
ла тем, кто аресто-
ван, вторая — осу-
жденным в коло-
ниях
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Администрация Энгельсского муниципального района приглашает 
всех заинтересованных лиц принять участие в общественных обсужде-
ниях оценки воздействия на окружающую среду проекта «Рекультива-
ции земельного участка, нарушенного при складировании и захороне-
нии промышленных, бытовых и других отходов, расположенного по 
адресу: г. Энгельс, промзона, в районе ФГКУ комбинат «Кристалл». 

Дата и время проведения общественных обсуждений — 16 марта 
2020 года в 14.00.

Место проведения общественных обсуждений — Саратовская об-
ласть, город Энгельс, площадь Свободы, дом 1 «А», 3-й этаж, зал засе-
даний.

Организатор обсуждений — администрация Энгельсского муници-
пального района Саратовской области.

Документация по проекту находится в кабинете 418 по адресу: г. Эн-
гельс, пл. Свободы, д. 1А, и доступна для ознакомления с 12 февраля 
2020 года с понедельника по пятницу с 8.30 до 12.30 и с 13.30 по 17.30.

Предложения и замечания принимаются в письменном виде до 10 
марта 2020 года в кабинете  418 по адресу: 413100, Саратовская область, 
г. Энгельс, пл. Свободы, д. 1А.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«Публичное акционерное общество «Славнефть-Ярос-
лавнефтеоргсинтез» (ОКПО 00149765, ОГРН 1027600788544, 
ИНН 7601001107, КПП 760401001) и территориальная ад-
министрация Красноперекопского и Фрунзенского районов 
мэрии города Ярославля информируют о том, что по итогам 
обсуждений с гражданами и общественными организациями 
(объединениями) объекта государственной экологической 
экспертизы принято решение об одобрении реализации про-
екта «Комплекс глубокой переработки нефти. I этап проек-
тирования. УЗК с объектами ОЗХ и МЦК» на территории 
ПАО «Славнефть-ЯНОС», расположенного по адресу: 
г. Ярославль, Московский пр-т, д. 130.

Ознакомиться с материалами по оценке воздействия на 
окружающую среду по объекту экологической экспертизы 
(или направить письменные предложения, замечания) мож-
но в течение 30 дней с момента опубликования настоящего 
информационного сообщения в территориальной админис-
трации Красноперекопского и Фрунзенского районов мэрии 
города Ярославля по адресу: 150030, г. Ярославль, Московс-
кий пр-т, д. 107, каб. 336 с 8.30 до 17.30 (обед с 12.30 до 13.20), 
пятница с 8.30 до 16.30. Наименование и адрес заказчика: 
ПАО «Славнефть-ЯНОС», 150023, г. Ярославль, Московс-
кий пр-т, д. 130; e-mail: post@yanos.slavneft.ru; тел. по вопро-
сам ОВОС: 8(4852)49-83-87»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АВТОМОБИЛИ В Госдуме обсудили возможность введения наказания за подделку 
пробега машин

Пробег на продажу
Владимир Баршев

А
ссоциация «Российские 
автомобильные дилеры» 
выступила инициатором 

введения ответственности за 
так называемое скручивание 
пробега. Эту идею обсудили эк-
сперты и депутаты на «круглом 
столе» в Госдуме. Но к единому 
мнению так и не пришли. Хотя 
большинство высказалось за 
разработку законопроекта на 
эту тему.

Как заявил глава РОАД Олег 
Мосеев, если взять опыт разви-
тых рынков, то там есть такая 
ответственность. В США это 
уголовно наказуемое деяние. 
При этом он уточнил, что нака-
зывать надо не собственника 

автомобиля со скрученным 
пробегом, а тех, кто его непо-
средственно скручивает. Он 
предложил фиксировать пробег 
при техосмотре. По его словам, 
оптимисты утверждают, что 
сейчас 20 процентов автомоби-
лей имеют скрученный пробег, 
пессимисты — 40 процентов.

Заместитель председателя 
Комитета Госдумы по транспор-
ту и строительству Александр 
Старовойтов отметил, что скру-
чивание пробега опасно тем, 
что покупатель автомобиля на 
вторичном рынке не знает ре-
ального состояния автомобиля. 
В итоге ему продают автомо-

биль, который работал в такси. 
Его срок эксплуатации неболь-
шой, а пробег — в полмиллиона 
километров, но скрученный до 
60 тысяч.

Как подчеркнул Олег Мосе-
ев, введение ответственности за 
скручивание пробега сделает 
его экономически невыгодным. 
А сейчас объявления об этой 
услуге висят на каждом шагу. 

Как сообщил исполнитель-
ный директор Российского сою-
за автостраховщиков Евгений 
Уфимцев, страховые компании 
используют данные о пробеге 
для расчета износа автомобиля. 
Поэтому настоящий пробег для 
них важен. При этом Евгений 
Уфимцев задался вопросом, как 
контролировать это? 

Также он отметил, что сейчас 
пробег не фигурирует в законе 
об ОСАГО. Его можно фиксиро-
вать при проведении техосмо-
тра. Но из 46 миллионов застра-
хованных по ОСАГО автомоби-
лей только 26 миллионов прохо-
дят ТО. Потому что первый те-
хосмотр проводится через три 
года, а машины с трех до семи 
лет проходят его раз в два года.

Как отметил защитник прав 
автомобилистов Петр Шкума-
тов, тот, кто продает автомо-
биль, не является виновником. 
Необходимо создать систему, 
при которой собственник авто-
мобиля не будет заинтересован 
в скрутке пробега. А именно 
данные о пробеге должны быть 
открытыми и бесплатными. А 
те машины, которые могут по-
хвастаться тем, что они вклю-
чены в эту систему, будут сто-
ить дороже.

Как он предполагает, это дол-
жен быть портал, на который 
стекается информация о пробе-
ге. А собирается она при обра-

щении автовладельца в сервис 
при проведении техосмотра.

Представитель АО «Элек-
тронный паспорт» Борис Ионов 
сообщил, что такая информа-
ция может быть в электронном 
ПТС. Но сейчас она туда вносит-
ся в добровольном порядке. По-
сле покупки автомобиль ста-
вится на учет в ГИБДД, до пер-
вого техосмотра он два-три раза 
страхуется по ОСАГО. На всех 
этих этапах можно узнать его 
пробег. Потом его можно снять 
на техосмотре. А если пробег 
вдруг окажется ниже, то понят-
но, что он скручен.

Госавтоинспекция в скручи-
вании пробега состава, угрожа-
ющего безопасности дорожного 
движения, не видит. Как отме-
тил начальник отдела Госавто-
инспекции МВД России Сергей 
Чепурин, никто таких исследо-
ваний не проводил. Некоторые 
автомобили и при 30 тысячах 
пробега разваливаются, а неко-
торые и после 150 тысяч в пре-
красном состоянии. Также он 
отметил, что производители в 
первую очередь должны обез-
опасить свои автомобили от 
возможности внесения измене-
ний в пробег. 

Необходимость ресурса, на 
который будет стекаться ин-
формация о пробеге, поддержа-
ли все участники. А введение от-
ветственности не поддержали 
защитники прав автомобили-
стов и ГАИ. Тем не менее проект 
закона будет разработан. Какой 
будет ответственность — уголов-
ная или административная, — 
пока не решили.  

КНИГА 

Неюбилейная 
книга Анатолия 
Юркова вышла 
в год 75-летия 
Победы

АВТОГРАФ 
НА РЕЙХСТАГЕ
Александр Сабов

«Долгий короткий век» — так 
называется книга, которую на-
писал и недавно выпустил в 
свет наш коллега Анатолий 
Юрков, обозреватель «Россий-
ской газеты». Нашим читате-
лям он известен по многочи-
сленным материалам о Байка-
ле — эту тему он пишет еще с 
шестидесятых годов прошлого 
века, когда только точил перо в 
«Комсомольской правде». О 
Байкале он много чего опубли-
ковал. И две книги, уже рабо-
тая в «Российской газете». За 
одну из которых — «Байкаль-
скую молитву» — получил выс-
шую премию журналистского 
братства — «Золотое перо Рос-
сии».

Теперь вот — вторую книгу о 
войне. Первая «Прости — про-
щай, остаюсь навеки твой», 
скорее автобиографическая, 
вышла в «Художественной ли-
тературе» в 2013 году. С подза-
головком «Запоздавшие хрони-
ки сорок первого года»: при-
фронтовая деревня провожает 
на фронт последнего из мужи-
ков  — пацана, на всех ушедших 
пришли похоронки. Книга была 
сдобрена документами сорок 
первого года, включая донесе-
ния об октябрьском москов-
ском бунте, когда Государст-
венный комитет обороны 
(ГКО) объявил приказ об эва-
куации в тыл Москвы и прави-
тельства СССР.

Стоить отметить, очередная 
«военная» книга Юркова выш-
ла в год 75-летия Победы над 
фашистами. Однако она сов-
сем не юбилейная. Она о судь-
бе солдата, который в первом 
же своем бою под Ельней поте-
рял ноги, правую руку, доку-
менты и всю войну мотался по 
госпиталям, несколько раз пы-
таясь кончить счеты с жизнью. 
А чего в ней делать ему «обруб-
ку», если у тебя тебя нет, семьи 
нет — фашисты разбомбили, 
остался один «шатун» — деся-
тилетний сынишка. И тот без 
документов, и этот. У отца мед-
сестра по ошибке положила их 
убитому солдату; сын оказался 
у тетки в зоне 101-го киломе-
тра: школа укрыла его, записав 
теткиным сыном. И ни пенсии 
им, отцу и сыну, беспашпор-
тным, никто не платит, и кар-
точек не выдает. Нет их, без-
домных, в этом мире. Единст-
венный, кто им помог — сын во-
ждя.

...Ночами солдат мечтает, 
как сын повезет его в Берлин на 
таратайке, на четырех шарико-
подшипниках подвезет к Рей-
хстагу, и однорукий безногий 
бывший солдат и человек вска-
рабкается к пацану на спину и 
напишет... Чего он напишет, од-
норукий, с левой рукой, он и 
сам пока не знает... Но он ни-
когда не простит тому фаши-
сту, который сбросил на его 
дом бомбу. Дом он построил 
жене с тремя детьми как раз пе-
ред войной...  Годы ушли, взяв 
солдата с собой. Сын его Лука 
стал взрослым. Вернулся на мо-
гилу отца, чтоб... А могилы той 
нет... Нет, могила-то есть, но в 
нее опустили другого вечного 
постояльца. Как же так? Поче-
му? Уж не зачислили ли его в 
«Бессмертный полк», и он те-
перь раз в год оживает, чтобы 
пройти вместе со всеми?..Тоже 
не получается: безногий толь-
ко мешаться станет...

Нет, пожалуй, не совсем так. 
«Долгий короткий век» — это 
панорамная картина жизни од-
ного человека, выброшенного 
на обочину военным лихоле-
тьем, не оставившим ему ни 
кола, ни двора, ни горбушки 
хлеба.  Человеку было восемь.
Как выжил, одному Богу из-
вестно. Вот об этом — как вы-
жил? — и размышляет автор со 
своими героями...  

ПАМЯТЬ Опубликованы уникальные фотографии советских 
полководцев, освободивших Европу

Герои из личных 
архивов

Иван Петров

М
инистерство обо-
роны в преддве-
рии 75-летия По-
беды в Великой 
Отечественной 
войне продолжи-
ло публикацию 
уникальных ар-
хивных докумен-

тов, связанных с окончанием 
боевых действий на территории 
Европы. Военные выложили се-
рию ранее не публиковавшихся 
фотографий, на которых изо-
бражены прославленные совет-
ские полководцы. Военачальни-
ков фотографы запечатлели в 
последний период войны — при 
подготовке операций по освобо-
ждению восточноевропейских 
государств. А также по итогам 
этих успешных операций.

 В военном ведомстве отме-
тили, что фотодокументальный 
проект «Освободители Евро-
пы» посвящен выдающимся со-
ветским военачальникам, чьи 
фронты и армии 75 лет назад ос-
вободили Европу от немецко-
фашистских захватчиков. «Под-

борка фотографий, большинст-
во из которых публикуются в 
открытом доступе впервые, рас-
сказывает о различных событи-
ях завершающего этапа войны. 
В частности, о боевых полко-
водческих буднях, об участии 
военачальников в парадах в ос-
вобожденных городах, о редких 
минутах отдыха, а также о 
встречах с союзниками и пред-
ставителями спасенных наро-
дов», — рассказали в Министер-
стве обороны РФ. 

Одна из представленных 
уникальных фотографий сдела-
на 8 мая 1945 года во время под-
писания акта о безоговорочной 
капитуляции Германии. На ар-
хивном снимке запечатлены: 

командующий 16-й воздушной 
армией генерал-полковник 
Сергей Руденко, командующий 
артиллерией 1-го Белорусского 
фронта генерал-полковник Ва-
силий Казаков, начальник шта-
ба фронта генерал-полковник 
Михаил Малинин, член Военно-
го совета фронта генерал-лейте-
нант Константин Телегин, член 
Военного совета 5-й Ударной ар-
мии генерал-лейтенант Федор 
Боков. Среди стоящих журнали-
стов можно разглядеть знаме-
нитого Константина Симонова. 

На другой фотографии — бу-
дущий министр обороны СССР, 
а весной 1945-го командующий 
1-м Белорусским фронтом, мар-
шал Георгий Жуков в бинокль 

следит за тем, как в ходе Бер-
линской операции в первые дни 
мая фронтовая артиллерия ге-
нерала-полковника Василия Ка-
закова заканчивает «утюжить» 
позиции фашистской группи-
ровки, из последних сил пытаю-
щейся спасти Берлин.

Кроме того, многие из публи-
куемых фотографий запечатле-
ли реакцию европейцев на сво-
их освободителей — открытость, 
дружелюбие и искреннюю бла-
годарность советским солдатам 
за добытую в жестоких боях 
свободу. 

Так, на одной из фотографий 
видно, насколько восторженно 
в начале мая 1945-го в столице 
Чехословакии местные жители 
встречали советских военных. В 
кадре — командующий войска-
ми 1-го Украинского фронта 
маршал Иван Конев в плотном 
кольце радующихся жителей 
Праги. Видно, насколько ис-
кренне люди благодарят воена-
чальника за то, что подчинен-
ные ему части и подразделения 
спасли город.

В военном ведомстве уточ-
нили, что проект подготовлен 

при участии «Фонда памяти 
полководцев Победы», а многие 
фото предоставлены из семей-
ных и личных архивов родст-
венников военачальников.

В одном из разделов также 
показаны командиры, какими 
они были не на поле боя, а в об-
ычной послевоенной жизни — 
как выглядели в домашней об-
становке, как отмечали победу 
и проводили время на отдыхе.

В разделе проекта, посвя-
щенном послевоенному време-
ни, можно также найти фотог-
рафии, сделанные летом 1945 
года в Берлине. Так, на одном из 
снимков запечатлено праздно-
вание Дня воздушного флота в 
Германии в августе 1945 года. 
Кроме того, в разделе опублико-
ваны снимки полководцев с су-
пругами.

Отмечается, что уникальные 
фотоснимки опубликованы в 
рамках масштабного историче-
ского проекта «Полководцы По-
беды». Чуть ранее Минобороны 
опубликовало архивные доку-
менты и фотографии к 75-летию 
Ялтинской конференции, про-
шедшей в  феврале 1945 года.  

О реальном состоянии автомобиля и его пробеге можно узнать после прохождения техосмотра.

А К Ц Е Н Т

Оптимисты утверждают, что сейчас 
20 процентов автомобилей имеют 
скрученный пробег, пессимисты 
считают, что все 40 процентов

А К Ц Е Н Т

В одном из разделов показаны команди-
ры, какими они были не на поле боя, 
а в послевоенной жизни — в домашней 
обстановке, с супругами, на отдыхе

В книге Юркова безногий солдат 
мечтает, как сын подвезет его на 
таратайке к Рейхстагу и он напишет 
левой рукой…

— Узнайте на сайте: Как самому 
устранить мелкие вмятины на 
кузове автомобиля 
rg.ru/art/1819909
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Маршал Константин Рокоссовский рассматривает в Германии трофеи. Маршал Советского Союза Иван Конев (второй слева) на параде союзных войск в Вене в 1945 году.
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ДОРОГА Кутузовский 
проспект подтверждает 
репутацию смертельно 
опасной трассы

Опять 
встречка

Владимир Баршев

Страшная авария произошла в Москве на Кутузов-
ском проспекте. Такси выехало на встречную полосу 
и столкнулось с микроавтобусом. В результате один 
человек погиб, пятеро получили ранения.

На видео с места аварии видно, что такси плавно, 
но на хорошей скорости пересекает разделительную 
полосу, выезжает на встречную и практически в лоб 
бьет двигавшийся по своей полосе автобус. После это-
го автобус съехал с дороги и перевернулся. Автобус 
перевозил граждан Беларуси. Водитель автобуса по-
лучил перелом ноги. Таксист погиб на месте. Таксист 
вез пассажира. ДТП произошло около 6 утра. При 
просмотре видеозаписи складывается впечатление, 
что таксист просто заснул за рулем. Уж очень плавно 
он съезжает со своей полосы движения. 

Для устранения последствий аварии было пере-
крыто движение по четырем полосам проспекта в об-
ласть. 

Накануне в воскресенье движение на Кутузовском 
тоже перекрывалось из-за аварии. Столкнулись четы-
ре автомобиля. Также из-за выезда одного автомоби-
ля на встречную полосу. В этом ДТП, к счастью, никто 
не погиб. Ранение получил один человек. В аварии 
участвовал автомобиль каршеринга. 

Автомобилистов столицы уже давно не удивляют 
аварии с участием машин такси и каршеринга. По 
данным Центра организации дорожного движения, 
которые недавно озвучил заместитель руководителя 
ЦОДД Артур Шахбазян, в прошлом году с участием 
такси произошло 1693 ДТП. Это на 80 процентов 
больше, чем годом ранее. С участием автомобилей 
каршеринга произошло 421 ДТП. Рост составил 242 
процента. То есть практически в 2,5 раза.

Рост аварийности в такси связан с тем, что водите-
лям, чтобы заработать, приходится перерабатывать. 
И контролировать это невозможно. С каршерингом 
тоже все понятно. Никто не следит за тем, кто берет 
машину. Немало пользователей с поддельными акка-
унтами. Да и отношение к каршерингу — не мое, не 
жалко.   

УЧЕНИЯ Крупнейшие 
военные маневры пройдут 
в Европе весной

Мосты
против НАТО

Александр Степанов

В Америке обеспокоились тем, что в случае конфликта 
США и России вести военные действия в Восточной Ев-
ропе странам НАТО будет очень затруднительно. Тан-
ковым армадам североатлантического блока могут по-
мешать… мосты, которые совсем не рассчитаны на то, 
что по ним сможет проехать бронетехника альянса.

С апреля по май 2020 года Североатлантический 
блок проведет в Европе самые крупные военные уче-
ния со времен холодной войны Defender Europe-2020 
(Защитник Европы). 

В этих маневрах планируется задействовать около 
37 тысяч военнослужащих из 18 стран. 

Переброска военнослужащих и техники начнется 
уже в феврале. Аэропорты Европы примут более 480 
танков и боевых ма-
шин, 2 тысячи еди-
ниц автомобильной 
техники. Эта арма-
да отправится репе-
тировать «отраже-
ние российской аг-
рессии» в Польшу, 
Эстонию, Литву и 
Латвию. 

Американское 
сетевое издание 
Breaking Defense 
уже изучило вари-
анты возможного 
«конфликта» между 
РФ и США и забило 
тревогу. Практиче-
ски вся современ-
ная западная броне-
техника не сможет 
проехать по мо-
стам, построенным 
над реками Восточ-
ной Европы, в част-
ности Польши. Ока-
зывается, эти инже-
нерные сооружения строились с тем расчетом, чтобы 
выдержать советские танки. 

Инженеры стран Варшавского договора, как выя-
сняется, совсем не рассчитывали, что по мостам долж-
на проезжать западная тяжелая бронетехника — амери-
канские танки «Абрамс», британские «Челленджер II», 
немецкие «Леопард» и французские «Леклерк», кото-
рые весят порядка 60 тонн.  

Breaking Defense отмечает, что США провели боль-
шую часть века, сражаясь в пустынях, и совсем не гото-
вы к войне в Европе. «Любая война с Россией велась бы 
в Восточной Европе, обширной равнине, расколотой 
реками. Многие из этих рек, например Висла, текут с 
севера на юг, что вынуждает силы НАТО доставлять 
подкрепления или отступать по мостам», — говорится в 
статье. Но вот мосты, как выяснило издание, сильно 
«подкузьмили» планам НАТО по быстрому разверты-
ванию бронетехники. Ведь практически все они не мо-
гут выдержать вес больше 50 тонн. 

Оказывается, большая часть советской бронетех-
ники была амфибийной и практически не нуждалась в 
инженерных сооружениях для того, чтобы форсиро-
вать реки, и могла попросту их переплыть. 

 А для быстрой переброски советских танков мосты 
строились даже с небольшим запасом прочности. «И 
хотя инженеры США могут построить мосты под огнем 
или даже развернуть короткий 11-метровый штурмо-
вой мост за считаные минуты, эти возможности слиш-
ком ограничены, чтобы справиться даже с одной круп-
ной восточноевропейской рекой», — сетует американ-
ское издание. Журналисты делают неутешительный 
вывод, «если есть только один мост, который вы ис-
пользуете для достижения своей цели, он становится 
естественным узлом, где враг может разбить ваши 
силы по частям, когда вы его пересекаете».   

Большая часть 
советской броне-
техники была 
амфибийной 
и практически 
не нуждалась 
в инженерных 
сооружениях, для 
того чтобы форси-
ровать многочи-
сленные реки 
Восточной Европы
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ГЕОПОЛИТИКА 
Примет ли Россия участие 
в промышленной 
революции 
«Черного континента»

Стать ближе 
к Африке

Константин Волков

В Аддис-Абебе завершился 33-й саммит Африканского 
союза (АС), включающего все 55 государств конти-
нента. Главными вопросами саммита стали разработ-
ка стратегии для четвертой промышленной револю-
ции в Африке, а также — поддержка экономического 
развития, торговли и инвестиций на континенте. В 
частности, на встрече в Аддис-Абебе обсуждали дета-
ли работы Африканской континентальной зоны сво-
бодной торговли (AfCFTA), стартующей в июле. Рос-
сия имеет давние связи с африканскими странами, и 
эти связи активизировались после саммита Россия — 
Африка, прошедшего в Сочи осенью прошлого года. О 
том, на что Россия может рассчитывать в Африке, 
«РГ» рассказал заведующий Центром изучения рос-
сийско-африкан-
ских отношений и 
внешней политики 
стран Африки Ин-
ститута Африки 
РАН Сергей Волков.

С какими афри-
канскими стра-
нами и региона-
ми Россия имеет 
наиболее тесные 
экономические 
связи?

СЕРГЕЙ ВОЛКОВ: Исто-
рически первым и 
до сих пор самым 
значимым для рос-
сийско-африкан-
ских отношений остается регион Северной Африки. На 
него, по данным на 2018 год, приходится 76 процентов 
российско-африканского товарооборота. Такая ситуа-
ция сложилась из-за более высокого уровня развития 
североафриканских стран по сравнению с другими го-
сударствами континента. В результате, с одной сторо-
ны, они имеют возможность закупать большие объемы 
производимой в нашей стране продукции, а с другой — 
экспортировать широкую номенклатуру качественных 
товаров в Россию. В этом плане особенно примечателен 
Египет, в 2018 году на него пришлось около сорока про-
центов всего российско-африканского товарооборота.  

На какие страны Африки России стоило бы обратить 
первоочередное внимание в плане входа на рынки?

СЕРГЕЙ ВОЛКОВ: На страны с крупными, быстрорастущими 
рынками. Помимо государств Северной Африки, среди 
них следует отметить в первую очередь Анголу, Ниге-
рию, Эфиопию и ЮАР. Кроме традиционных африкан-
ских товаров, в том числе сельскохозяйственных, мы 
закупаем там и множество промышленной продукции. 
Так, например, в I квартале 2019 года Россия импорти-
ровала только изделий марокканского машинострое-
ния примерно на 6 миллионов долларов. Россия же, по-
мимо своих товаров, может предложить наработанные 
ею компетенции в сфере цифровых технологий, в том 
числе искусственного интеллекта, в области сельского 
хозяйства, промышленности, мирного использования 
атомной энергии, геологоразведки, железнодорожного 
транспорта, медицины, фармакологии и финансов.

Есть ли у России четкая стратегия закрепления в Аф-
рике, наподобие той, что уже давно разработал Китай?  

СЕРГЕЙ ВОЛКОВ: Итоги проведенного в октябре 2019 года в 
Сочи первого саммита и Экономического форума Рос-
сия — Африка подведены и началась работа по реализа-
ции поставленных задач, в том числе по удвоению объ-
ема российско-африканского товарооборота за четы-
ре-пять лет, о чем говорилось в выступлении президен-
та РФ Владимира Путина.

У России в Африке есть преимущество в виде большого 
количества выпускников советских/российских вузов. 
Используем ли мы это преимущество на системати-
ческой основе?

СЕРГЕЙ ВОЛКОВ: Да, они есть и в основном востребованы, 
это один из основных инструментов российской «мяг-
кой силы» в Африке. Но в реальности число выпускни-
ков советских и рос-
сийских вузов, если 
сравнивать его с об-
щей численностью 
африканцев, полу-
чивших высшее об-
разование за рубе-
жом, незначитель-
но, оно составляет 
порядка 80 тысяч 
человек, из них 30 
тысяч — в Северной 
Африке, 50 тысяч — 
в странах южнее 
Сахары. Сейчас в 
России учатся око-
ло 20 тысяч студен-
тов из Африки, тогда как во Франции, например, более 
100 тысяч, в Китае — около 50 тысяч, в Великобрита-
нии — более 33 тысяч человек.

Действует ли в настоящее время в Африке российская 
«мягкая сила»?

СЕРГЕЙ ВОЛКОВ: Действует, но ее возможности уступают 
возможностям других крупных акторов. К сожалению, 
только в восьми странах Африки работают Российские 
центры науки и культуры (РЦНК), в том числе два в 
Египте (Каир и Александрия), и по одному в Браззави-
ле в Республике Конго, в Эфиопии, Танзании, Замбии, 
ЮАР, Тунисе и Марокко. Это меньше, чем есть РЦНК на 
других континентах, например, в Америке, не говоря 
об Азии или Европе.

Есть ли у России в Африке преимущества по сравне-
нию со странами Запада, имеющими имидж «колони-
заторов»? 

СЕРГЕЙ ВОЛКОВ: Безусловно есть, и оно в полной мере ис-
пользуется российской дипломатией в Африке. Ны-
нешние африканские лидеры прекрасно осведомлены 
о том огромном вкладе, который внесла наша страна в 
процесс деколонизации Черного континента. Как от-
метил в одном из выступлений министр иностранных 
дел Сергей Лавров, с африканскими странами у нас 
очень добрые отношения со времен деколонизации. 
Ряд стран хочет сотрудничать на основе тендеров, од-
нако в деловых отношениях имидж России особой 
роли не играет, от нее требуют играть по общим прави-
лам.  

КРИЗИС Преемница Ангелы Меркель объявила об уходе с поста главы правящей 
партии в Германии

АКК потеряла хватку
Екатерина Забродина

П
олитическое землетрясе-
ние, спровоцированное 
выборами премьера быв-

шей восточногерманской земли 
Тюрингия, дошло до Берлина. 
Глава правящего Христианско-
демократического союза Аннег-
рет Крамп-Карренбауэр, кото-
рую прочили в преемницы Анге-
лы Меркель на посту канцлера, 
объявила о скором сложении 
полномочий. Сенсационную но-
вость вчера сообщили немецкие 
СМИ со ссылкой на источники в 
президиуме ХДС по итогам его 
заседания. А значит, в Германии 
вновь открыт вопрос о том, кто 
же поведет страну на следующие 
парламентские выборы, кото-
рые уже не за горами. 

Как пишет Spiegel Online, ре-
шение АКК стало полным сюр-
призом даже для ее ближайшего 
окружения. Заявление госпожи 
Крамп-Карренбауэр было 
встречено  «повисшим в возду-
хе молчанием». Она продолжит 
руководить партией до лета, 
когда ХДС будет готов к избра-
нию нового руководства. На 
пост главы правительства по 
итогам следующих выборов в 
бундестаг  АКК претендовать 
уже не будет. Вряд ли возьмет 
свое слово назад и госпожа Мер-
кель, твердо решившая не выд-
вигаться в канцлеры на новый 
срок. А значит,   борьба за ее по-
литическое наследство развер-
нется с новой силой, причем в 
ближайшее время. 

Все последние дни госпожа 
Крамп-Карренбауэр выглядела 
явно растерянной из-за событий 
в Тюрингии — локальных лишь на 
первый взгляд. Как писала «РГ», 
местная фракция христианских 
демократов выступила, по сути, 
единым фронтом с «Альтернати-
вой для Германии» — вместе они 
выбрали премьер-министра от 
либералов Томаса Кеммериха. 
Правда, тот оказался «калифом 
на час» и спустя сутки отказался 
от премьерского кресла, чтобы 
не выглядеть ставленником пра-
вых. А вот к христианским демо-

кратам осталось немало вопро-
сов — например, о том, имел ли 
место их негласный сговор с АдГ. 

 До сих пор немецкие полити-
ки  мейнстрима провозглашали 
для себя категорически непри-
емлемым любое сотрудничество 
с ней. А ведь на осенних выборах 
в ландтаг Тюрингии «Альтерна-
тива» пришла второй, лишь нем-
ного уступив посткоммунисти-
ческой партии «Левые». И тех, и 
других однопартийцы Меркель 
причисляют к «врагам демокра-
тии». Однако именно эти две по-
литические силы на полярных 

полюсах оттянули на себя ог-
ромный протестный электорат 
среди восточных немцев, «пото-
пив» традиционные  «народные 
партии».  

«Предпочтения в стране ме-
няются стремительно. Програм-
мы, за которые избиратели голо-
совали последние семьдесят лет, 
им больше не интересны, — при-
знал в беседе с «РГ» немецкий 
политолог Александр Рар. — В 
Тюрингии взорвалась политиче-
ская бомба. Оказалось, что в 

местном парламенте невозмож-
но создать дееспособное прави-
тельство если не без участия, то 
уж точно без поддержки «Аль-
тернативы для Германии», кото-
рая умело разыграла свою карту. 
Дело в том, что внутри Христи-
анско-демократического союза 
оформилось правое крыло, кото-
рое признает, что игнорировать 
«Альтернативу» уже никак не-
возможно. ХДС оказался на гра-
ни раскола, а Крамп-Карренбау-
эр с ситуацией не справилась, не 
сумела дисциплинировать свою 
партию на местах. Рейтинг АКК 
катастрофически упал, она поте-
рялась во внутрипартийных ба-
талиях. В свое время госпожа 
Меркель сделала на нее ставку, 
но, выходит, это была ошибка».

Кстати, сама Меркель с пони-
манием отнеслась к решению 
своей несостоявшейся преемни-
цы, однако попросила ее остать-
ся на посту министра обороны 
ФРГ. При этом многие однопар-
тийцы АКК сочли ее отставку не-
своевременной. «Крайне неже-
лательной для всех в ХДС» на-
звал ситуацию министр эконо-
мики Германии  Петер Аль-
тмайер. Обеспокоенность судь-
бой своей партии выразил и пре-
зидент  бундестага Вольфганг 
Шойбле. «Если мы и дальше бу-
дем действовать в том же духе, 
то и следующий кандидат в кан-
цлеры не станет канцлером», — 
сокрушенно заявил политик.  

Продолжение темы читайте 
на с. 9

СКАНДАЛ Американские документалисты припомнили 
семейству Байденов коррупционные «делишки» на Украине 

Ответный заход

Александр Гасюк

Н
е успели улечься 
страсти в Вашинг-
тоне после состояв-
шегося на минув-
шей неделе голосо-
вания в сенате, «за-
рубившего» попыт-
ку Демократиче-
ской партии объя-

вить импичмент президенту До-
нальду Трампу, как Республи-
канская партия перешла в мощ-
ную информационную контр-
атаку на своих политических 
оппонентов. В ее основе — вы-
шедший накануне на идеологи-
чески близком к республикан-
цам новостном телеканале One 
America News Network докумен-
тальный фильм под названием 
«Украинский обман: Импич-
мент. Деньги Байдена. Массовые 
убийства».

Как следует из названия ра-
зоблачительной кинокартины, 
подготовленной при участии 
бывшего советника президента 
США Майкла Капуто, ее сюжет 
закручен вокруг злоупотребле-
ний администрации Барака Об-
амы и лично экс-вице-президен-
та Джозефа Байдена в Незалеж-
ной. При этом коррупционные 
«делишки» семейства Байденов 
и бывшего украинского прези-
дента Петра Порошенко получа-
ют новое звучание.

Приступив к сбору материа-
ла в Киеве летом прошлого года, 
Капуто, кстати, попытался вый-
ти на Порошенко, но тот наотрез 
отказался участвовать в съем-
ках фильма. Впрочем, недостат-
ка в желающих рассказать прав-
ду о событиях 2014-го и после-
дующих годов авторы фильма не 
испытывали: среди тех, кто со-
гласился на съемки, значатся 
экс-глава СБУ Валентин Нали-
вайченко, бывший депутат Вер-
ховной рады Сергей Пашин-
ский, бывший генпрокурор Ук-
раины Виктор Шокин и другие 
высокопоставленные украин-
ские и иностранные чиновники.

Содержание показанного в 
США фильма свидетельствует, 
что к «ответке» республиканцев 
за провалившуюся попытку де-
мократов отстранить Дональда 
Трампа от власти его сторонни-
ки подошли весьма серьезно.

В частности, в 50-минутном 
киноматериале подробно рас-

сказывается о неблаговидной 
роли администрации Обамы в 
свержении бывшего украинско-
го президента Виктора Янукови-
ча в 2014 году, о расстрелах на 
майдане с участием «грузин-
ских снайперов», о причастно-
сти семьи экс-вице-президента 
Джо Байдена к коррупционным 
м а х и н а ц и я м  в  к о м п а н и и 
Burisma.  

«В феврале 2014 года в цен-
тре Киева 100 человек были уби-
ты снайперами и спустя 6 лет мы 
до сих пор не знаем, кто это сде-
лал. Не было судов, до сих пор 
ведется расследование, сущест-
вуют разные теории, но в центре 
всего этого находятся США, —  
анонсировал свой фильм Майкл 
Капуто. — Я уверен, что прави-
тельство Соединенных Штатов, 
особенно государственный де-
партамент и американское по-
сольство в Киеве подталкивали 
к тому, чтобы дело закончилось 
убийством сотни человек. После 

этого США умыли руки и ото-
шли в сторону».

Такие действия, по словам 
автора фильма, привели к воз-
никновению администрации 
Порошенко, который стремился 
любыми способами заручиться 
поддержкой тогдашнего прези-
дента США Барака Обамы. Тот, в 
свою очередь, назначил куриро-
вать украинское направление 
Джозефа Байдена. А уже через 
45 дней его сын — Хантер Байден 
получил место в совете управля-
ющих компании Burisma, зара-
ботавшей впоследствии десятки 
миллионов долларов в коррум-
пированной Украине, рассказы-
вается в фильме.

Любопытно, что Капуто в 
своей киноленте проводит пря-
мую параллель между события-
ми на Украине и попыткой им-
пичмента Дональда Трампа. По 
его мнению, инициированный 
демократами процесс отреше-
ния президента США от власти 
преследовал главную цель — спа-
сти Хантера Байдена от тюрьмы, 
а его отца — от обвинений в кор-
рупции. 

Одновременно мощное ин-
формационное наступление на 
политических оппонентов До-
нальда Трампа разворачивает и 
его адвокат Руди Джулиани. За-
пустив в прошлом месяце собст-
венное шоу под названием 
«Здравый смысл», Джулиани 

выпустил уже три серии, в кото-
рых рассказывалось о подкупе 
Байденом Порошенко, о вмеша-
тельстве Украины в выборы в 
США и об отравлении бывшего 
генпрокурора Украины Виктора 
Шокина, расследовавшего дея-
тельность связанной с Хантером 
Байденом компании Burisma.

Несмотря на то что информа-
ция о неблаговидном «закули-
сье» отношений Вашингтона и 
Киева в период руководства эти-
ми странами Обамой и Поро-
шенко пробивается в американ-
ских СМИ в условиях острой 
межпартийной поляризации, 
сам факт ее наличия в медиапро-
странстве США является пока-
зательным. Теперь рядовые аме-
риканцы смогут сами сделать 
выводы о том, насколько успеш-
но Вашингтон помогал Киеву 
бороться с коррупцией и что на 
самом деле может стоять за по-
пыткой «уйти» Трампа из Бело-
го дома. Сторонним же наблюда-
телям весьма любопытно будет 
посмотреть, какое еще «грязное 
белье» американских и украин-
ских политиков «всплывет» в 
обостряющейся в преддверии 
ноябрьских выборов в Соеди-
ненных Штатах политической 
борьбе Республиканской и Де-
мократической партий США.  

Новый документальный фильм, 
вышедший в США, пролил свет на 
коррупционное «закулисье» Украины.

Канцлер Меркель ошиблась, сделав 
ставку на фрау Крамп-Карренбауэр. 

А К Ц Е Н Т

В 50-минутном киноматериале расска-
зывается о неблаговидной роли админи-
страции Обамы в свержении украинско-
го президента Виктора Януковича 

К сожалению, 
только в восьми 
странах Африки 
работают 
Российские 
центры науки 
и культуры 

В Африке лидеры 
прекрасно осве-
домлены о том 
огромном вкладе, 
который внесла 
Россия в процесс 
деколонизации 
континента

РАКУРС Чем 
болгарский 
судья не угодил 
госсекретарю 
США

ПОПЛАТИЛСЯ 
ЗА ВЕРДИКТ
Константин Волков

Заявление госсекретаря США 
Майкла Помпео о том, что бол-
гарскому судье Андону Мита-
лову, занимающемуся делом 
болгарской пророссийской ор-
ганизации «Русофилы», запре-
щен въезд в Америку, вызвало 
возмущение в Софии. Напом-
ним, Помпео заявил на днях, 
что «Миталов был замешан в 
коррупционных действиях, ко-
торые подрывали верховенство 
закона и серьезно вредили не-
зависимости демократических 
институтов в Болгарии». Лидер 
«русофилов» Николай Мали-
нов заявил в ответ, что США ис-
пользуют все средства, чтобы 
осложнить отношения между 
Болгарией и Россией. В этом 
ключе, по его словам, стоит 
рассматривать и запрет на 
въезд судье Миталову.

Малинов, который с осени 
прошлого года находится под 
следствием в Болгарии из-за 
своей работы по налаживанию 
дружеских отношений между 
Софией и Москвой, рассказал 
«РГ», что действительно имен-
но судья Миталов прошлой осе-
нью дал ему разрешение на три 
дня выехать в Москву, чтобы 
получить там орден Дружбы 
(награда была вручена 4 ноя-
бря 2019 года). По словам Ма-
линова, «болгарский судья, ко-
торый не был осужден в Болга-
рии, которому не было предъ-
явлено никаких обвинений, ко-
торый пользуется высоким ав-
торитетом среди своих коллег, 
внезапно объявляется коррум-
пированным. Его жена и дочь 
подвергаются санкциям. Это — 
скандальное вмешательство во 
внутренние дела Болгарии, за-
пугивание и демонстрация 
силы со стороны Америки».

Как отмечает лидер «русо-
филов», в заявлении госсекре-
таря Помпео вообще не упоми-
нается причина, по которой 
болгарский судья был объявлен 
коррумпированным, но «все 
СМИ в один голос связали это с 
делом Малинова и с трехднев-
ной поездкой последнего в Мо-
скву».

При этом, отмечает Мали-
нов, подозрения в коррумпиро-
ванности абсурдны. «Я не могу 
повлиять на решения судьи, это 
исключает сам механизм при-
нятия судебных решений в Бол-
гарии. Например, другой судья 
отказал мне в аналогичной 
просьбе». Также, по словам ли-
дера «русофилов», «тот факт, 
что я вернулся в Софию после 
того, как получил орден в Мо-
скве, опровергает любые пред-
положения о каком-то потвор-
стве со стороны судьи Митало-
ва, которого я, кстати, не 
знаю».  Как отметил глава орга-
низации «Русский мир» Вячес-
лав Никонов, выступая на Пер-
вом канале российского теле-
видения, «впервые США нало-
жили санкции на судью стра-
ны—члена НАТО».  

ПОДРОБНОСТИ 

Правящая 
партия 
получила 
большинство 
в парламенте 
Азербайджана

ВЫБОР 
СДЕЛАН
Андрей Васильев

Кандидаты от правящей партии 
«Новый Азербайджан» получи-
ли 70 из 125 мандатов по итогам 
парламентских выборов. Прого-
лосовали 47,81 процента гра-
ждан, имеющих избирательное 
право. Как сообщил председа-
тель ЦИК Азербайджана Маза-
хир Панахов, Центризбирком 
обработал данные, поступив-
шие со всех 125 округов. Мис-
сия наблюдателей СНГ зафикси-
ровала незначительные нару-
шения, которые не влияют на 
результат внеочередных парла-
ментских выборов. Об этом зая-
вил глава миссии Виктор Гумин-
ский. «Были какие-то мелкие на-
рушения, но все они были незна-
чительными», — отметил Гумин-
ский. Со своей стороны, глава 
миссии наблюдателей Шанхай-
ской организации сотрудниче-
ства Шерали Джонон сообщил, 
что в Азербайджане были созда-
ны все условия для проведения 
выборов в соответствии с ме-
ждународными стандартами.  
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— Полный текст интервью читайте на сайте 
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ДИАЛОГИ Отчего в Германии так не любят правых популистов

Дедушка и внучка
Владимир Снегирев,
Берлин 

Г
рандиозный скандал, 
вызванный результата-
ми выборов главы пра-
вительства земли Тю-
рингия, приковал вни-
мание немцев к партии 
«Альтернатива для Гер-
мании». Причем это ка-
сается практически 

всех граждан страны: от канцле-
ра до уборщиков улиц.

 Напомню суть того, что слу-
чилось на прошлой неделе. Пре-
мьера в Эрфурте, как это и поло-
жено по конституции, избирал 
земельный парламент — ландтаг. 
Два первых тура закончились 
безрезультатно, в третьем свою 
кандидатуру выставил предста-
витель Свободной демократиче-
ской партии (СвДП) Томас Кем-
мерих. И победил с перевесом 
в один голос кандидата от левых 
сил. Все прошло честно: никаких 
нарушений, подтасовок, согла-
сно самым строгим демократи-
ческим процедурам. 

Однако на следующее утро 
немецкая пресса с гневом обру-
шилась на нового земельного 
премьера. Ангела Меркель, нахо-
дясь с официальным визитом 
в Южной Африке, потребовала 
немедля отменить результаты 
голосования и провести новые 
выборы, назвав случившееся 
в Эрфурте «позором для демо-
кратии». И одной декларацией 
дело не ограничилось. Фрау 
Меркель настояла на увольне-
нии уполномоченного прави-
тельства ФРГ по делам восточ-
ных земель Кристиана Хирте — 
только за то, что тот публично 
поздравил лидера СвДП с избра-
нием на пост премьер-министра. 

Да и сам Томас Кеммерих не-
долго наслаждался ролью главы 
земельного правительства. Точ-
нее, ровно двадцать четыре часа 
и тридцать четыре минуты. По-
сле чего подал прошение об от-
ставке. «Бес попутал» — пример-
но так в переводе на доступный 
русский язык объяснил он свою 
победу, а затем свой демарш. 

Что же это за бес, о котором 
вот уже несколько дней судачит 
вся страна? 

Фокус в том, что Кеммерих 
одержал свою победу при под-
держке депутатов из фракции 
«Альтернатива для Германии». 
Эта фракция, в отличие от СвДП, 
имеет мощное представительст-
во в земельном парламенте, да 
и в Бундестаге она третья по чи-
сленности. Появившись на свет 
всего шесть лет назад, АдГ актив-
но вербует своих сторонников 
по всей стране, особенно сильны 
ее позиции как раз в восточных 
землях, то есть на пространствах 
бывшей ГДР. 

Козырная карта, с которой 
всегда заходят «альтернативщи-
ки», это категорическое неприя-
тие мигрантов, заполонивших 
Германию. Проблема беженцев, 
их статуса, их поведения (далеко 
не всегда приличного), конечно, 
живо обсуждается практически 
всеми коренными жителями 
страны, но… Тут надо сделать су-
щественную оговорку. Обсужда-
ют ее в основном на кухнях, 
в приватных разговорах. Крити-
ковать же нежданных гостей 
и все с ними связанное публично 
считается дурным тоном, это не-
корректно, не толерантно и про-
тиворечит официальной поли-
тике государства. 

У немцев — и это надо иметь 
в виду — очень обостренное чув-
ство исторической вины за те 
злодеяния, которые когда-то со-
вершили нацисты. За Холокост, 
за массовое уничтожение евре-
ев, русских, цыган, славян, за те 
людоедские идеи, которые им 
навязала пропаганда рейха. 

А потому любые проявления 
недовольства присутствием 
инородцев здесь приравнивают-
ся к фашизму. Перебор? Возмож-
но. Но это важно пометить для 
нашего дальнейшего повество-
вания. 

Почему так возбудилось не-
мецкое общество в случае с вы-
борами премьера Тюрингии? 
Ведь был избран либерал, цен-
трист, более того — человек, ко-
торый неоднократно и жестко 
критиковал «альтернативщи-
ков». Все так. Но сам факт под-
держки ими кандидатуры Кем-
мериха и то, что эту поддержку 
он принял, а после выборов по-
жал руку главе местной фракции 
АдГ Бьорну Хеке (судом города 
Майнинген тот был признан 
«фашистом»), изрядно напугал 
консервативную Германию. 
Плотина прорвана? Изгои отны-
не легитимны и рукопожатны? 

***
Согласитесь, самое время за-

дать эти и другие неприятные 
вопросы тем, кто возглавляет 
скандальную партию. Напри-
мер, г-же Беатрис фон Шторх. 
Она сама по себе персонаж, за-
служивающий внимания. Папа — 
герцог Ольденбургский, мама — 
графиня, а дедушка по маминой 
линии с 1932 по 1945 г. — ми-

нистр финансов в нацистском 
правительстве. Он же, этот де-
душка, считался внучатым пле-
мянником жены Карла Маркса. 

Могла ли при такой родослов-
ной фрау Шторх не заняться по-
литикой? 

Сегодня она заместитель 
председателя АдГ и заместитель 
главы фракции партии в Бунде-
стаге. 

Так совпало, что мое ин-
тервью с этой особой пришлось 
как раз на то время, когда бедня-
га Кеммерих под давлением об-
щественности и прессы писал 
свое заявление об отставке. Поэ-
тому герцогиня то и дело отлуча-
лась из своего кабинета, чтобы 
дать указания сотрудникам 
в приемной насчет публикации 
новых пресс-релизов. Она вы-
глядела уставшей и слегка возбу-
жденной. 

Конечно, мне не пришлось 
ломать голову над тем, с чего на-
чать нашу беседу. 

Вы сказали, что десять минут 
назад господин Кеммерих уже 
покинул пост премьера, про-
быв на нем чуть больше суток. 
И все же, что означает сам 
этот факт? Раз такой ре-
спектабельный политик вос-
пользовался поддержкой АдГ, 
значит, общество становится 
более терпимым к вам?

БЕАТРИС ФОН ШТОРХ: Да, прежние не-
гласные табу нарушены. Пусть 
он возглавил правительство все-
го на одни сутки, это неважно. 
Важно, что плотина прорвана. 
Это как раз и возмутило тради-
ционные партии.

Ваша партия называется 
«Альтернатива для Герма-
нии». Давайте пока оставим 
в стороне ее подходы к реше-
нию проблемы мигрантов, 
а сейчас назовите другие важ-
ные альтернативы, которые 
вы предлагаете? 

БЕАТРИС ФОН ШТОРХ: Они касаются 
практически всех существенных 
областей политики. Например, 
наше отношение к Европейско-
му союзу — мы видим его как 
союз суверенных государств…

Простите, это означает воз-
вращение к прежним грани-
цам, то есть упразднение шен-
гена?

БЕАТРИС ФОН ШТОРХ: Шенген может 
остаться. Свободное перемеще-
ние товаров — тоже. Но при этом 
Германия должна быть суверен-
ным государством. Чем сегодня 
занимается Германия? Улучше-
нием всемирного благосостоя-
ния, решением глобальных про-
блем, спасением Евросоюза, 
укреплением евровалюты, 
улучшением климата… А наши 
пенсионеры,  которые всю 
жизнь работали на благо стра-
ны, имеют ничтожную пенсию 
и вынуждены чуть ли не поби-
раться. 

Кстати, и к шенгену вопросы 
есть. Наш министр внутренних 
дел недавно обратил внимание 
на то, что внешние рубежи ЕС 
плохо защищены, значит, нам 
необходимо заняться более тща-
тельной охраной собственных 
границ. 

Мы хотим, чтобы внешняя 
политика государства осуществ-
лялась в наших национальных 
интересах, а не в разрез с ними. 
Например, возьмем санкции по 
отношению к России. Наша по-
зиция состоит не в том, чтобы 
бездумно одобрять все происхо-
дящее у вас или, допустим, 
в США, но мы уверены: эти сан-
кции идут во вред экономиче-
ским интересам Германии, осо-
бенно ее восточной части, кото-
рая традиционно имела множе-
ство самых разных связей с ва-
шей страной. 

Следующая альтернатива ка-
сается политики в области се-
мьи. Мы выступаем за традици-
онную семью: папа, мама, дети. 
У нас сейчас наблюдается тен-
денция к легализации однопо-
лых браков, я не стану давать им 
оценку — хуже они или лучше, — 
однако мы выступаем против их 
законодательного закрепления. 

Но опять извините, фрау 
Шторх, тут есть явная неу-
вязка. Как же эта ваша пози-
ция сочетается с тем, что 
председатель фракции АдГ 
Алис Вайдель открыто живет 
в браке со своей партнершей? 
Собираетесь ли вы исключить 
ее из партии? 

БЕАТРИС ФОН ШТОРХ: Я поясню. На-
шим законодательством предус-
мотрена такая норма, как заре-
гистрированное партнерство — 

это некая альтернатива обычно-
му браку. Мы не хотим, чтобы 
это получило легальный статус 
брака и чтобы такие пары имели 
право на усыновление детей. Ре-
бенку нужны в одинаковой сте-
пени и отец, и мать, а не два отца 
или две матери. Зарегистриро-
ванное партнерство не должно 
называться браком. 

Вы по многим позициям кри-
тикуете Евросоюз. Есть ли, на 
ваш взгляд, будущее у этой 
структуры? Не является ли 
«брекзит» той трещиной, ко-
торая способна расколоть ЕС? 

БЕАТРИС ФОН ШТОРХ: Сам «брекзит» 
показал, что демократия иногда 
еще работает. Большой успех 
для британцев то, что они поки-
дают объединенную Европу че-
рез демократические процеду-
ры. Фактически два референду-
ма — один всенародный, другой 
парламентский — подводят бес-
спорную основу под это реше-
ние. 

Я разделяю точку зрения, со-
гласно которой, если «брекзит» 
состоится, и Британия на следу-
ющий день не пойдет ко дну, 
справится с новыми вызовами, 
то это станет началом конца Ев-
ропейского союза. Будет создан 
некий прецедент. Если другие 
страны увидят, что британцы не 
погибли без ЕС, то они, возмож-

но, захотят пойти этим путем. 
Прежний постулат исключал та-
кую возможность. 

***
А вот теперь давайте погово-
рим о том главном коньке, ко-
торый, с одной стороны, позво-
лил вашей партии в короткий 
срок въехать в большую поли-
тику, а с другой, вызывает по 
отношению к вам шквал кри-
тики. Ваше отношение к ино-
родцам. В одной из статей 
я прочел, будто бы некоторые 
ваши лидеры выступают за 
то, чтобы в паспортах гра-
ждан ФРГ указывать их наци-
ональность: еврей, турок, си-
риец, русский?..

БЕАТРИС ФОН ШТОРХ: Нет, это фейк. 

Допустим. Но ведь это правда, 
что в рядах АдГ есть много 
таких радикалов, которые са-
мым нетерпимым образом 
относятся к присутствию 
в Германии любых иностран-
цев. И не возьмут ли они верх? 

БЕАТРИС ФОН ШТОРХ: Читайте нашу 
программу. Мы выступаем за 
принятие нового закона об им-
миграции. Он должен четко ре-
гулировать все вопросы: каких 
гостей мы хотим видеть, в каком 
количестве, на каких условиях… 
Если они нужны нашей стране, 
то давайте установим жесткие 
критерии, по которым приезжих 
будем принимать или не прини-
мать. А не так, как сейчас, когда 
мы открываем двери для всех 
подряд, обещая и кров, и посо-
бия. Процесс абсолютно некон-
тролируемый, и так дальше про-
должаться не может. 

Конечно, наш подход вовсе не 
исключает того, что к нам могут 
приезжать представители дру-
гих культур или конфессий. 

Но оппоненты как раз за этот 
раздел программы критику-
ют вас сильнее всего. В частно-
сти, напоминают о том, что 
именно так когда-то в Герма-
нии зарождался национал-со-
циализм. Приводят ваш сло-
ган: «Мы — народ, другие — 
нет», цитируют некоторые 
выражения из лексикона ва-
ших вождей, которые очень 
схожи с риторикой 30-х годов. 

БЕАТРИС ФОН ШТОРХ: Так действи-
тельно считают многие. Но ре-
альная ситуация такова. У на-
ших политических оппонентов 
иссякли какие-либо серьезные 
аргументы, поэтому, наблюдая 
за ростом нашей популярности, 
они прибегают к таким недос-
тойным приемам, в частности, 
к параллелям с нацистами. Все 
это происходит от беспомощ-
ности. 

Вы отрицаете Холокост? 
БЕАТРИС ФОН ШТОРХ: …Они размахи-
вают фашистско-нацистской ду-
бинкой именно потому, что се-
рьезных аргументов у них нет. 
Скорее, они сами отрицают Хо-
локост и его последствия. Мы 
как раз не отрицаем злодеяния 
и проводим мероприятия, на-
правленные против антисеми-
тизма. 

Тут самое время вспомнить 
о том, что два года назад вы 
объявили о намерении создать 

в рядах партии рабочие груп-
пы евреев и мусульман. Это 
получилось? 

БЕАТРИС ФОН ШТОРХ: У нас есть груп-
па христиан в партии АдГ. Есть 
группа евреев. Открытым пока 
остается вопрос с мусульмана-
ми. Инициатива должна, конеч-
но, исходить от самих мусуль-
ман. 

Должна также признать, что 
в наших рядах есть ряд лиц, кото-
рые создали нам проблемы свои-
ми антисемитскими высказыва-
ниями. Против них мы либо ини-
циировали, либо уже завершили 
процедуры исключения. 

***
Существует версия, согласно 
которой рост популярности 
популистских или правых пар-
тий в Европе объясняется кри-
зисом в рядах партий тради-
ционных. Вы разделяете та-
кую точку зрения? 

БЕАТРИС ФОН ШТОРХ: Я отвечу так. 
Если существующие политиче-
ские структуры перестают пред-
ставлять интересы избирателей 
и не реализуют свои заявленные 
программы, то всегда этот ваку-
ум заполняют новые партии. 

Проблема состоит в том, что 
интересы обычного гражданина 

Германии никто не отстаивал, 
этот гражданин не чувствовал 
себя защищенным. Мы ставим 
на первое место именно это — ин-
тересы граждан страны. Впереди 
спасения климата, спасения Ев-
росоюза и прочих глобальных 
задач. 

Это должно вызывать к вам 
симпатию. Но тогда отчего 
общество настроено к АдГ 
столь негативно, если не ска-
зать, враждебно? Мне один из 
ваших функционеров рассказы-
вал, что если он в Бундестаге 
заходит в лифт, то из этого 
лифта все другие выходят. 
К вам относятся словно к про-
каженным…

БЕАТРИС ФОН ШТОРХ: Ладно лифт… 
Это выглядит совершенно без-
обидно на фоне других историй. 
Мою машину сжигали. Стекла 
в моем доме разбивали. У моего 
подъезда двадцать четыре часа 
в сутки дежурит полиция. На 
членов нашей партии соверша-
ются регулярные нападения, их 

жестоко избивают, они попада-
ют в больницы с тяжелыми 
травмами. Мы не в состоянии 
арендовать ни одно обществен-
ное помещение для проведения 
своих мероприятий. 

И чем же все это объяснить?
БЕАТРИС ФОН ШТОРХ: Тем, что благо-
даря прессе нам приклеили яр-
лык наследников нацистов, мы — 
аналог НСДАП. И все это с подачи 
наших политических оппонен-
тов, которые борются за свое вы-
живание и в этой борьбе не сте-
сняются в средствах, чтобы ском-
прометировать, опустить нас.

У нас восемьдесят девять де-
путатов на федеральном уровне. 
Мы — крупная оппозиционная 
сила в немецком парламенте. 
Шесть миллионов избирателей 
отдали за нас свои голоса. 

Однако, как я понимаю, речь 
идет не только о наездах со 

стороны других партий. Госу-
дарственные структуры вас 
тоже не жалуют. Вот недавно 
глава ведомства по защите 
конституции Томас Хальден-
ванг призвал начать расследо-
вание деятельности предста-
вителей радикальных сил 
в АдГ, имея в виду, цитирую — 
«их многочисленные национа-
листические, расистские 
и ксенофобские высказыва-
ния».

БЕАТРИС ФОН ШТОРХ: Его за этим 
и поставили на этот пост. Он по-
лучил политическое задание по 
устранению или нейтрализации 
нас как оппозиционной силы 
и активно это задание выполня-
ет. По своему назначению он 
должен заниматься охраной 
конституции, но он выполняет 
политический заказ. 

Еще вопрос из категории неу-
добных. Другой сопредседатель 
АдГ, Александр Гауланд, одна-
жды заявил, что немцы могут 
гордиться подвигами своих 
солдат в годы Первой и Второй 
мировых войн. Это как по-
нять? 

БЕАТРИС ФОН ШТОРХ: Высказывание 
действительно неудачное и даже 
скандальное. Но я хочу вам ска-
зать, что, конечно, он не имел 
в виду те преступления, которые 
совершали немецкие солдаты 
в годы войны. Хотя повторяю, 
это крайне неудачное выступле-
ние. 

Что дальше? Пойдет ли АдГ 
путем радикализации или, на-
против, постарается наря-
дить себя в смокинг и стать 
частью политического исте-
блишмента? 

БЕАТРИС ФОН ШТОРХ: Никакой ради-
кализации. Это привело бы к са-
моуничтожению нашей партии. 
Будущее я вижу в позитивном 
плане, поскольку мы представ-
ляем как бы середину нашего 
гражданского общества. Слово 
«истеблишмент» у нас имеет не-
гативный окрас, поэтому ника-
ких смокингов. Да, многие чле-
ны АдГ носят костюмы и галсту-
ки, но это объясняется исклю-
чительно тем, что такой дресс-
код принят в тех профессио-
нальных сферах, к которым они 
принадлежат и в которых они 
добились успеха. Наш путь оче-
виден: участие в демократиче-
ских выборах, взятие на себя от-
ветственности за формирова-
ние политики и обустройство 
достойной жизни для граждан 
страны. 

***
Я буду плохой журналист, 
фрау Шторх, если не задам 
вам пару вопросов личного ха-
рактера. Позволите?

БЕАТРИС ФОН ШТОРХ: Пожалуйста. 

Чем, на ваш взгляд, объяснить, 
что в Германии женщины так 
активно доминируют в поли-
тике? И у вас в партии пред-
ставители слабого пола на 
первых ролях. 

БЕАТРИС ФОН ШТОРХ: У нас нет ника-
ких квот или программ для под-
держки женщин в политике. 
Нет ничего такого, чтобы искус-
ственно подстегивать этот 
 процесс. Женщины участвуют 
в нем на равных с мужчинами. 
А успех,  видимо, объясняется 
тем, что избиратель больше до-
веряет нам. 

Правда ли, что вы когда-то 
встречались с Горбачевым, 
и если это так, то интересо-
вался ли Михаил Сергеевич ва-
шим родством с Карлом Мар-
ксом? 

БЕАТРИС ФОН ШТОРХ: Да, мы встреча-
лись в конце 90-х годов, но 
о Марксе разговора не было. 

Мешает ли вашей политиче-
ской карьере тот факт, что 
ваш дедушка по материнской 
линии был министром финан-
сов при нацистском режиме 
и даже какое-то время возглав-
лял правительство рейха? 

БЕАТРИС ФОН ШТОРХ: Конечно, наши 
оппоненты пытаются этот факт 
использовать, но я не думаю, что 
меня, как современного полити-
ка, можно оценивать, припоми-
ная грехи дедушки. Да, он был 
виновен и понес за это заслужен-
ное наказание. Я его практиче-
ски не знала. 

***
Исчерпав свое любопытство, 

я попросил Беатрис фон Шторх 
уделить еще пять минут для того, 
чтобы сделать ее фото. Сначала 
она позировала у карты, охотно 
показывая на ней те регионы, где 
АдГ имеет самые прочные пози-
ции. Затем мы прошли в перего-
ворную, окна которой выходят 
прямо на здание рейхстага. Фрау 
Шторх попросила снимать ее 
так, чтобы в кадр попал флаг 
ФРГ, а флаг Евросоюза чтобы 
в кадр не попал. 

Взятие рейхстага (там сейчас 
заседают депутаты федерально-
го парламента) у нее уже прои-
зошло. Что дальше?  

Как далеко зайдут фрау Шторх 
и ее сторонники, покажет ближай-
шее будущее.

А К Ц Е Н Т

Кеммерих наслаждался ролью
главы земельного правительства
ровно двадцать четыре часа
и тридцать четыре минуты

А К Ц Е Н Т

Шенген может остаться, свободное 
перемещение товаров — тоже. 
Но Германия должна быть суверенным 
государством

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 С
Н

Е
Г

И
Р

Е
В



10 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 февраля 2020
вторник № 28 (8082)

Регион FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

КИНО Школьница 
из Томска получила право 
на экранизацию рассказа 
Стивена Кинга

Страшно 
интересно

Никита Зайков, «Российская газета», Томск

Работу над короткометражкой по известному рассказу 
Кинга «Женщина в комнате» Диана Костырина плани-
рует закончить к 30 июня и представить ленту на ме-
ждународном фестивале, где покажут фильмы, снятые 
по мотивам произведений «короля ужасов» в рамках 
его же проекта Dollar Baby.

Этот проект команда Стивена Кинга затеяла для 
того, чтобы дать возможность начинающим кинематог-
рафистам попробовать силы на известном материале. 
Права на экранизацию рассказов продаются за симво-
лическую сумму в один доллар. Другой вопрос, что 
пройти отбор кандидатов может не каждый. По словам 
Романа Дваладзе, руководителя киноклуба«Сибирские 
киномастерские», где занимается Диана,  «Она не 
просто талантлива, но еще и очень организована. Не-
давно она полностью своими силами сделала фильм, 
где выступила и в качестве сценариста, и звук свела, и 
монтаж освоила. Уверен, Диана станет очень хорошим 
мастером». Сама Диана Костырина заявляет, что про-
ект станет воплощением ее мечты: «Ведь рассказ Кинга  
невероятно эмоциональный».  

ТУРИЗМ Жители нацпарка 
открыли гостевое подворье

Ряпушка из печки

Марина Ледяева,
«Российская газета», 
Архангельская область

В Кенозерский нацпарк туристы 
тянутся даже в феврале — за на-
стоящей русской зимой с мороз-
цем и сугробами. При этом гости 
хотят почувствовать себя насто-
ящими деревенскими жителя-
ми: поселиться в избе, ловить 
налимов в проруби, а потом по-
пивать иван-чай с рыбником у 
теплой печки. Кенозеры идут на-
встречу и с помощью парка раз-
вивают въездной туризм: откры-
ли уже 27 гостевых домов, про-
водят экскурсии и мастер-клас-
сы, делают сувениры.

В деревнях на территории 
нацпарка проживают около 
двух тысяч человек. Большая 
семья Куликовых открыла го-
стевое подворье в деревне Мор-
щихинской. 

— Клиентов находим с помо-
щью парка и сайта онлайн-бро-
нирования, — рассказывает Ма-
рина Куликова. — Спрос есть.

Куликовы угощают тури-
стов блюдами из натуральных 
продуктов. Мясо и птица — соб-

ственного производства, рыба 
прямо из озера, овощи с огоро-
да. К тому же хозяйка отлично 
печет северные пряники и со-
бирается устраивать мастер-
классы по их росписи. В минув-
шем году в Кенозерье побывали 
17 тысяч туристов из 24 стран. 
Доходы местных жителей толь-
ко от организации питания уве-
личились на 60 процентов. Рас-
тут и продажи сувениров. А ма-
ленькая обитательница здеш-
них озер — рыбка ряпушка — 
бьет все рекорды в качестве 
главного съедобного сувенира. 
Ее и жарят, и солят, и кладут в 
пироги, и коптят в русской 
печи. В итоге, из небытия возро-
ждаются сельские клубы, стро-
ятся мосты. А жители подают 
десятки заявок на реализацию 
бизнес-идей: столярная и ткац-
кая мастерские, гусиная ферма 
и сыроварня,  переработка 
клюквы, водорослей и многое 
другое.  Деревня, словом, ожи-
вает.  

Диана Костырина участвовала в съемках полнометражного 
фильма о фронтовых подвигах сибиряков.

— Узнайте больше о туризме 
в России на сайте 
rg.ru/sujet/4506
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УВЕДОМЛЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

ОАО «Щёкиноазот» совместно с администрацией Щёкинского 
района уведомляют о начале процедуры проведения оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) по объекту «Строитель-
ство комплекса по производству аммиака мощностью 525 000 т/год 
и карбамида мощностью 700 000 т/год».

Цель намечаемой деятельности:
— внедрение прогрессивной ресурсосберегающей и энергоэф-

фективной технологии совместного производства аммиака и кар-
бамида;

— расширение ассортимента товарной продукции; 
— создание новых рабочих мест.
Месторасположение намечаемой деятельности: 301212, Туль-

ская область, Щекинский район, р.п. Первомайский, ул. Симфе-
ропольская, д. 19 (промплощадка ОАО «Щекиноазот»).

Заказчик: Открытое акционерное общество «Щекиноазот», 
юридический адрес: 301212, Тульская область, Щекинский 
район, р.п. Первомайский, ул. Симферопольская, д. 19,  
тел.: (48751) 9-26-37. 

Разработчик проектной документации и исполнитель оценки 
воздействия на окружающую среду: Открытое акционерное обще-
ство «Научно-исследовательский и проектный институт карба-
мида и продуктов органического синтеза» (ОАО «НИИК»), юри-
дический адрес: 606008, Российская Федерация, Нижегородская 
обл., г. Дзержинск, ул. Грибоедова, дом 31, тел.: (8313) 39-49-00.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду составляют с 10.02.20 г. по 16.08.20 г. 

Органом, ответственным за организацию общественных об-
суждений, является: Собрание представителей Щекинского райо-
на, адрес: 301248, Тульская область, г. Щекино, пл. Ленина, д. 1.

В период проведения ОВОС будут проводиться общественные 
слушания. О дате и месте проведения общественных слушаний бу-
дет сообщено дополнительно.

В целях учета общественного мнения граждан и общественных 
организаций Техническое задание на проведение оценки воздейс-
твия на окружающую среду по объекту «Строительство комплек-
са по производству аммиака мощностью 525 000 т/год и карбами-
да мощностью 700 000 т/год» доступно для ознакомления в тече-
ние 30 дней с момента публикации в рабочие дни с 9.00 до 17.00 по 
адресу: 301248, Тульская область, г. Щекино, пл. Ленина, д. 1, каб. 
29. Телефон для справок: (48751) 5-33-77, в электронном виде на 
сайте — http://n-azot.ru/ в разделе «раскрытие информации»).

Замечания и предложения от организаций, заинтересован-
ной общественности и граждан принимаются в письменном 
виде по адресу Собрания представителей Щекинского района: 
301248, Тульская область, г. Щекино, пл. Ленина, д. 1, каб. 29, 
e-mail: sh-glavamo@tularegion.org, а также на электронную поч-
ту ОАО «Щекиноазот» gna@azot.net.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

ОАО «Щекиноазот» совместно с администрацией Щекинского 
района уведомляют о начале процедуры проведения оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) по объекту «Складской 
комплекс для хранения и отгрузки гранулированного карбамида».

Цель намечаемой деятельности:
—  внедрение прогрессивной ресурсосберегающей, энергоэф-

фективной и экологичной технологии складирования грану-
лированного карбамида;

— расширение мощностей по отгрузке товарной продукции; 
— создание новых рабочих мест.
Месторасположение намечаемой деятельности: 301212, Туль-

ская область, Щекинский район, р.п. Первомайский, ул. Симферо-
польская, д. 19 (промплощадка ОАО «Щекиноазот»).

Заказчик: Открытое акционерное общество «Щекино-
азот», юридический адрес: 301212, Тульская область, Щекин-
ский район, р.п. Первомайский, ул. Симферопольская, д. 19,  
тел.: (48751) 9-26-37.

Разработчик проектной документации и исполнитель оценки 
воздействия на окружающую среду: ООО «ИНТРА ПРОЕКТ», 
юридический и почтовый адрес: 195027, Россия, г. Санкт-Пе-
тербург, ул. Магнитогорская, д. 17, литер Т. Фактический адрес: 
195027, Россия, г. Санкт-Петербург, Шоссе Революции, д. 3, кор-
пус 1, литера А, тел.: +7 (812) 313-50-92; факс: +7 (812) 313-50-93;  
Е-mail: info@intraproject.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду составляют с 10.02.20 г. по 14.08.20 г. 

Органом, ответственным за организацию общественных обсуж-
дений, является: Собрание представителей Щекинского района, 
адрес: 301248, Тульская область, г. Щекино, пл. Ленина, д. 1.

В период проведения ОВОС будут проводиться общественные 
слушания. О дате и месте проведения общественных слушаний бу-
дет сообщено дополнительно.

В целях учета общественного мнения граждан и обществен-
ных организаций Техническое задание на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду по объекту «Складской ком-
плекс для хранения и отгрузки гранулированного карбамида» 
доступно для ознакомления в течение 30 дней с момента публи-
кации в рабочие дни с 9.00 до 17.00 по адресу: 301248, Тульская 
область, г. Щекино, пл. Ленина, д. 1, каб. 29. Телефон для справок:  
(48751) 5-33-77, в электронном виде на сайте — http://n-azot.ru/ 
в разделе «раскрытие информации»).

Замечания и предложения от организаций, заинтересован-
ной общественности и граждан принимаются в письменном 
виде по адресу Собрания представителей Щекинского района: 
301248, Тульская область, г. Щекино, пл. Ленина, д. 1, каб. 29,  
e-mail: sh-glavamo@tularegion.org, а также на электронную почту 
ОАО «Щекиноазот»: gna@azot.net.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАКУРС  К юбилею Победы на фасадах столичных 
домов появятся исторические панно 

Герои рядом 
Ирина Огилько 

С 
необычной просьбой 
обратились в Мосгорду-
му москвичи, проживаю-

щие на улице Расковой. Они 
просят вернуть на фасад одного 
из домов закрашенный год на-
зад портрет Героя Советского 
Союза, летчицы-штурмана Ма-
рины Расковой. 

Напомню, пять лет назад к 
70-летию Победы в Великой 
Отечественной войне столицу 
украсили более десятка граф-
фити с портретами ее героев. 
Был среди них и портрет Раско-
вой — на фасаде дома № 9 по ули-
це Нижняя Масловка. Инициа-
тором масштабного арт-проек-
та стал департамент культуры 
города вместе с Российским во-
енно-историческим обществом 
и рядом общественных органи-
заций. Однако летом прошлого 
года в Москве изменились пра-
вила нанесения крупноформат-
ных изображений на стены до-
мов. Теперь все граффити долж-
ны быть официально утвержде-
ны межведомственной комис-
сией при департаменте ЖКХ 
или их закрасят. Так закрасили 
и портрет знаменитой летчицы.  

— Я поддерживаю инициати-
ву жителей по восстановлению 
портрета Героя Советского Со-
юза Марины Расковой, поэтому 
направил депутатский запрос в 
департаменты ЖКХ, культуры, 

главе управы района и в префек-
туру, чтобы оказать содействие 
в восстановлении мурала, — рас-
сказал «РГ» депутат Мосгорду-
мы Андрей Медведев. 

Кстати, согласно все тем же 
новым правилам размещения 
крупноформатных изображе-
ний, если жители против нане-
сения на дом граффити, его мо-
гут закрасить. Так поступили в 
декабре прошлого года жители 
дома № 3 по улице Будановой, 
закрасив портрет летчицы Ека-
терины Будановой. Как поясня-
ют жильцы, ГБУ «Жилищник 
района Кунцево» обещал обно-
вить сделанное пять лет назад 
граффити, поэтому в поддер-
жку этих планов с жильцов дома 
собирали подписи. А потом кто-
то разнес весть, что  если на 
доме есть патриотическое граф-
фити, то эту пятиэтажку поста-
вят последней под снос в про-
грамме реновации. Было это 
полным враньем, но жилищный 
вопрос победил в споре с пор-
третом. 

— А ведь портреты Расковой и 

Будановой были согласованы с 
департаментом культуры горо-
да, оба они были сделаны в рам-
ках арт-проекта, и на них из 
бюджета города выделялись 
средства налогоплательщиков! 
Один такой портрет стоит около 
полумиллиона рублей, — про-
комментировал «РГ» граффити-
художник и руководитель про-
екта «Украсим город» Филипп 
Гаврилов.  

Пока готовился материал, го-
родская межведомственная ко-
миссия по вопросам нанесения 
изображений согласовала 228 
граффити, которые появятся 
или уже есть на фасадах домов. 
Среди них утверждено изобра-
жение Митрофана Неделина на 
одноименной улице, а также 
Сергея Бодрова-младшего — 
пока не ясно где. В комплексе го-
родского хозяйства столицы не 
смогли уточнить корреспонден-
ту «РГ», будут ли написаны дру-
гие портреты участников Вели-
кой Отечественной войны в Дню 
Победы, или утвердили только 
те, что и так украшают город.  

РЕНОВАЦИЯ  

Москвичи, 
которым 
предстоит 
переезд 
в новую 
квартиру, 
получили 
суперсервис 

ГОТОВЬТЕ 
ЧЕМОДАНЫ 
Любовь Проценко 

Новый сервис уже работает на 
сайте мэра российской столи-
цы mos.ru, сообщил вчера на X 
Всемирном форуме городов в 
Абу-Даби руководитель депар-
тамента градостроительной по-
литики Москвы Сергей Левкин.

Он рассказал, что с его по-
мощью жители, которые гото-
вятся переехать из дома, иду-
щего под снос, в новую кварти-
ру, могут узнать все предстоя-
щие им пошаговые действия. 
Когда и к кому обращаться, где 
получить смотровой ордер, в 
какое время сообщить, устраи-
вает ли предложенная квартира 
и т. д. Но это только первый 
этап работы новой 
услуги.«Второй этап будет реа-
лизован в мае этого года, когда 
все интерактивные инструкции 
станут персонифицированны-
ми под конкретную жизненную 
ситуацию переселенца, — про-
должал Сергей Левкин. — И тре-
тий этап реализуется в следую-
щем году, когда все сервисы и 
услуги по этому вопросу станут 
доступны в электронном виде. 
Будет разработано и мобильное 
приложение». И тогда, заклю-
чил Левкин, переселенцу оста-
нется только подать в электрон-
ном виде заявку на свой пере-
езд, а затем взять чемодан и от-
правиться на новое место жи-
тельства.

Пока же процесс переселе-
ния занимает у москвичей в 
среднем восемь месяцев. Впро-
чем, время новая услуга, по 
словам Сергея Левкина, может 
быть, и не сократит, но сделает 
весь процесс переселения гора-
здо более спокойным для горо-
жан. Ведь ответы на все вопро-
сы они будут получать, не вы-
ходя из квартиры. Но если по-
жилые жители столицы, как ча-
сто бывает, захотят задать вол-
нующие вопросы все-таки лич-
но, смогут это сделать и в даль-
нейшем. Информационные 
центры, которые сейчас оказы-
вают практическую помощь 
переселенцам, продолжат ра-
ботать. 

Напомню, в настоящее вре-
мя из миллиона участников 
программы реновации в новые 
квартиры уже переехали 12 ты-
сяч москвичей. Еще 10 тысяч 
горожан находятся в процессе 
переезда. До конца 2020 года 
будет переселено примерно 
столько же участников про-
граммы. Более массовое пере-
селение начнется с 2021 года.  

Замечу, московская про-
грамма реновации вызывает 
огромный интерес не только у 
иностранцев, но и у россиян. 
«Чему научила нас Москва? — 
говорил, например, на одной из 
сессий замминистра строи-
тельства и ЖКХ Никита Стаси-
шин. Тому, что можно быстро 
строить. Тому, что за десять лет 
можно обновить облик города. 
Единственное, чему она нас не 
научила — это строить без де-
нег». Правда, признался замми-
нистра, и у 15 российских реги-
онов, у которых профицитный 
бюджет, а значит, деньги есть, 
строить быстро не получается. 
Дело в том, что последние 15 
лет большинство из них строи-
ли на устаревших магистраль-
ных сетях. Их дефицит больше 
всего тормозит сегодня строи-
тельство и жилья в российских 
краях и областях.

Рецептов, как решить и эти 
проблемы, Левкин не скрыл. 
Там, где есть сложности с тех-
нологическим подключением 
новостроек, Москва берет его 
на себя. Или создает условия 
для инвесторов, при которых 
они могут сами проложить не-
обходимые магистральные 
сети. «В результате из 11 мил-
лионов квадратных метров не-
движимости, введенной в 
строй, например, в 2019 году, 
85 процентов построены на 
средства инвесторов. И только 
15 процентов — на деньги горо-
да», — заключил глава департа-
мента градостроительной по-
литики Москвы.  

СТРОИТЕЛЬСТВО  Новую станцию подземки у парка 
«Коломенское» достроят через два года 

Курс на юг

Сергей Жуков  

С
танцию московского 
метро «Кленовый 
бульвар», как и весь 
восточный участок 
Большой кольцевой 
линии, планируют 
достроить к концу 
2022 года .  Такие 
сроки строители се-

годня назвали мэру столицы 
Сергею Собянину. 

Восточный отрезок большо-
го кольца подземки — от «Ка-
ширской» до «Нижегородской» 
— строится с 2017 года. Здесь 
возводятся четыре станции: 

«Кленовый бульвар», «Нага-
тинский Затон», «Печатники» и 
«Текстильщики». Между по-
следними двумя тоннель недав-
но начали прокладывать с помо-
щью огромного десятиметрово-
го щита, который до этого рабо-
тал на Некрасовской ветке меж-
ду станциями «Окская», «Ста-
хановская» и «Нижегородская». 
Еще один большой щит, но уже в 
сторону «Каширской», возьмет 
старт в апреле от «Кленового 
бульвара», рассказал генераль-
ный директор компании-под-
рядчика Марс Газизуллин. Буду-
щая станция, по его словам, го-
това на 12%. Сейчас строители 

перекладывают коммуникации 
и собирают тоннелепроходче-
ский комплекс.

— Станция «Кленовый буль-
вар» будет по максимуму во-
стребована москвичами. Во-
первых, многие жители Нага-
тинского Затона получат метро 
в шаговой доступности. Во-вто-
рых, здесь появится пересадоч-
ный узел на перспективную Би-
рюлевскую линию, — пояснил 
Собянин. — В-третьих, рядом на-
ходится парк «Коломенское». 
Многим будет удобно добирать-
ся до него через «Кленовый 
бульвар».

С запуском восточного 

участка БКЛ, по расчетам мэ-
рии, станут доступнее районы 
Нагатинский Затон, Печатники, 
Текстильщики, Нижегородский 
и Лефортово, в которых прожи-
вают более 450 тысяч человек. 
Должны разгрузиться и цен-
тральные участки Замоскво-
рецкой, Люблинско-Дмитров-
ской и Таганско-Краснопре-
сненской линий метро.

Полностью Большая кольце-
вая, как ожидается, замкнется к 
2023 году. Длина новой ветки с 
31 станцией составит 70 киломе-
тров. Таким образом, она может 
стать самой протяженной коль-
цевой линией метро в мире, обо-

гнав Вторую кольцевую линию 
Пекинского метро, длина кото-
рой составляет 57 километров. 
Со станций БКЛ можно будет 
сделать 23 пересадки на другие 
линии метро, четыре пересадки 
на Московское центральное 
кольцо, шесть пересадок на пер-
вые два Московских централь-
ных диаметра, 11 пересадок на 
линии железной дороги.  

Метростроевцы обещают мэру: 
полностью БКЛ удастся замкнуть 
в 2023 году. 

Это граффити нарисовали в 2015 году, к 100-летию Константина Симонова. И оно до сих пор живо. 

А К Ц Е Н Т

Городская комиссия согласовала 
228 граффити, которые будут украшать 
фасады домов

Новая услуга сде-
лает весь процесс 
переселения гора-
здо более спокой-
ным для горожан 

ТЕХНОЛОГИИ В Москве созданы 
«умные часы» для школьников

Время, вперед

Сергей Бабкин 

В столице созданы «умные 
часы» для школьников. Как рас-
сказали представители зеленог-
радского завода «Микрон», с 
помощью встроенной в гаджет 
RFID-метки, дети могут по этим 
часам проходить в школу, пла-
тить за обед и бесплатно посе-
щать музеи.

RFID-метка — это чип. Подоб-
ные устройства, например, есть 
в транспортных картах «Трой-
ка» и браслетах «Москвенок», 
которыми пользуются столич-
ные школьники. Система, кото-
рая их поддерживает, стоит в 95 
процентах образовательных уч-
реждений столицы. Браслеты с 
использованием такой метки 
получились довольно стильные, 
но теперь производители пошли 
дальше. Создан гаджет, который 
помимо функций «Москвенка» 
обладает и другими дополни-
тельными опциями.

«Умные часы» московского 
школьника умеют определять 
местоположение, помнить но-
мера телефонов, звонить дру-
зьям и близким, обмениваться 
голосовыми сообщениями. Что-
бы их активировать и «привя-
зать» к ребенку, родители могут 
воспользоваться порталом mos.
ru, самим в школу ходить не 
придется. Все отчеты о том, как 
ребенок учится и кушает, ма-
мам и папам поступят через 
приложение Geoplaner. 

Корпус часов защищен от 
ударов и влаги, что в данном 
случае чрезвычайно важно. 
Дело в том, что чип, созданный 
на «Микроне», находится прямо 
под экраном часов. «Это позво-
ляет детям легко проходить в 
школу и платить за еду в столо-
вой, просто прикладывая часы 
дисплеем к считывателю, — 
уточнил директор предприятия, 
участвовавшего в создании гад-
жета, Станислав Братчиков.  

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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КОШЕЛЕК Как бывшим 
супругам платить 
за ремонт общего жилья

Квартира 
пополам

Наталья Козлова

Неожиданный вопрос пришлось изучать Судебной 
коллегии по гражданским делам Верховного суда РФ — 
кому платить за ремонт общей квартиры, если супруги 
развелись? Учитывая достаточно высокий процент 
разводов, разъяснения  могут оказаться полезными.

Если квартира находится в долевой собственности, 
может ли один из дольщиков сделать в ней ремонт и обя-
зать второго компенсировать ему часть расходов? Две 
судебные инстанции решили, что это не обязательно. 
Верховный суд с ними не согласился.

Суть  истории в следующем. Когда супруги состояли 
в браке, они заключили договор о долевом строительст-
ве однокомнатной квартиры стоимостью свыше полу-
миллиона рублей. 

После развода за каждым из них осталась половина 
доли в квартире, строительство которой к тому момен-
ту еще не закончилось.  Только по прошествии восьми 
лет владельцы получили от фирмы готовую квартиру. 
Отделка в ней была черновая, и бывший муж ремонти-
ровал квартиру за свой счет. 

При подсчете 
оказалось, что этот 
ремонт стоил ему 
больше, чем когда-
то было заплачено 
за саму однушку.

Приведение жи-
лья в порядок стои-
ло гражданину боль-
ше семисот тысяч 
рублей. Если верить 
объяснению истца, 
то он вкладывал 
деньги, так как его 
бывшая супруга тог-
да заявила, что вселяться в отремонтированное жилье 
не планирует, а когда мужчина все завершил, вдруг пе-
редумала.

Дама была собственницей половины квартиры, и 
суд, понятно, пошел ей навстречу, обязав бывшего мужа 
даму впустить. Но, подчинившись решению суда, экс-
супруг потребовал вернуть ему половину денег, кото-
рые он потратил на приведение квартиры в порядок. До-
бровольно делать это гражданка отказалась, выдвинув к 
качестве аргумента соображение, что когда делали ре-
монт, ее мнения не спрашивали. 

В местных судах у истца ничего не получилось. Суды 
пришли к выводу: он  должен был доказать, что согласо-
вал с экс-супругой выполнение ремонта, его объем и 
расходы. Да, в деле есть чеки на стройматериалы, но 
они, по мнению суда, не дают сделать заключение о том, 
что приобретенные материалы использовались именно 
для выполненных работ.

В итоге обиженный гражданин дошел до  Судебной 
коллегии по гражданским делам Верховного суда РФ. 
Там материалы дела изучили и не согласились с мнени-
ем местных судов. А также разъяснили права и обязан-
ности сособственников недвижимости в аналогичной 
ситуации.  

Вот аргументы для подобного спора от Верховного 
суда РФ.

 Местные  суды не учли, что согласно смыслу статьи 
980 Гражданского кодекса РФ тот, кто действовал в чу-
жом интересе, должен понимать, что его действия на-
правлены на обеспечение интересов другого, а его глав-
ная цель — улучшение положения другого лица, а не сво-
его собственного. 

Но местные суды не установили, что бывший муж 
действовал исключительно в интересах экс-супруги, 
подчеркнули в Верховном суде.

И это значит, что «нельзя признать правильным» 
применение местными судами положения статьи 50 
Гражданского кодекса о действиях в чужом интересе 
без поручения, заключил Верховный суд.

При этом, напомнили в Судебной коллегии по гра-
жданским делам, согласно статье 210 Гражданского ко-
декса собственник несет бремя содержания принадле-
жащего ему имущества, а также в соответствии со ста-
тьей 247 того же кодекса, если речь идет  и о долевой 
собственности. 

Собственники договариваются о том, как использо-
вать имущество. При этом каждый обязан участвовать 
соразмерно своей доле, в том числе в издержках по со-
держанию и сохранению жилья. Все это прописано в 
статье 249 Гражданского кодекса РФ.

А вот если согласовать, кто и как из бывших несет из-
держки, не получилось, то вопрос решает суд. 

Судебная коллегия по гражданским делам напомни-
ла, что владеть имуществом — значит не только физиче-
ски обладать им, но и относиться как к своему, в том чи-
сле и ремонтировать. Квартиру, полученную от застрой-
щика без отделки, истец привел в пригодное для прожи-
вания состояние за свой счет. 

После этого его бывшая супруга вселилась в спорную 
квартиру, а его обязали передать ей ключи и не мешать 
пользоваться помещением. 

Кроме этого дама была зарегистрирована в спорной 
квартире по месту жительства, то есть отремонтирован-
ную квартиру она использовала. То, что бывшие супруги 
не договорились, кто и сколько платит за ремонт, не оз-
начает, что в издержках можно вообще не участвовать, 
заметили в Верховном суде. 

Местные же суды со своей стороны не определили 
разумный размер стоимости ремонта, необходимого 
для того, чтобы квартиру можно было использовать. В 
итоге Верховный суд РФ полностью отменил апелляци-
онное определение и направил дело на новое рассмотре-
ние в апелляцию. 

Также они отмечают, 
что зрителю в кинотеа-
тре демонстрируют ре-

кламу вопреки его желанию, то 
есть, иными словами, — навязы-
вают ее просмотр.

С другой стороны, сложно 
представить ситуацию, когда 
зрители с радостью шли бы в 
кино лишь для того, чтобы по-
смотреть рекламу. Скорее, ре-
клама воспринимается как неиз-
бежное зло, к которому вполне 
можно привыкнуть.

Как бы то ни было, проект 
устанавливает рекламный мак-
симум для киносеансов в зависи-
мости от возрастной категории 
фильма.

Перед демонстрацией фильма 
0+ зрителям не смогут показать 
больше пяти минут рекламы. Пе-
ред сеансом 6+ реклама займет 
не больше семи минут. Фильмы 
12+ и старше, включая кино для 
взрослых, будут предваряться 
десятиминутной рекламой.

«Идея требует тщательной 
проработки и обсуждения, 
надо все просчитать с экономи-
ческой точки зрения, — расска-
зывает адвокат Алексей Сикай-
ло. — Реклама составляет значи-
тельную долю прибыли киноте-
атра. От продажи билетов 50 
процентов отчисляется ди-
стрибьюторам и три процента 
— авторскому обществу. К тому 
же сегодня снижается посещае-
мость кинотеатров, многие 
предпочитают смотреть филь-
мы в интернете и ждут, пока но-

винка не появится на бесплат-
ных сайтах в Сети. Поэтому 
предложение может серьезно 
ударить по кинотеатрам».

При этом он подчеркнул, 
что кинотеатры выполняют со-
циальную функцию. Это куль-
турные площадки, центры при-
тяжения. 

«Смотреть кино на большом 
экране и на мониторе компью-
тера разные вещи, — говорит ад-
вокат. — Даже если дома боль-
шой телевизор на полстены, 
все равно не то. Да, многие се-

годня привыкли смотреть в он-
лайне по домам. Поэтому лю-
дей надо приучать культуре 
просмотра кино на большом 
экране, а не ставить под  угрозу 
работу кинотеатров непроду-
манными экономическими ме-
рами». 

К тому же, по его мнению, 
показ трейлеров перед сеансом 
яркий пример адресной рекла-
мы. Если человек пришел в ки-
нотеатр, значит, он хоть в ка-
кой-то степени интересуется 
кино, и, скорее всего, ему будет 
любопытно узнать, какие филь-
мы выйдут на экраны в ближай-
шем будущем.

Если сократить рекламу, воз-
можно, придется повысить цены 
на билеты. Тогда лучше спро-
сить мнение и среднестатисти-
ческого зрителя, что он пред-
почтет: заплатить дороже и уви-
деть меньше рекламы или насла-
диться дополнительными трей-
лерами за меньшие деньги. 

РЕШЕНИЕ 

Суд назначил 
компенсацию 
морального 
вреда за 
плохой бензин

ОБИДНАЯ 
ЗАПРАВКА
Владислав Куликов

Житель Забайкальского края 
взыскал 10 тысяч рублей ком-
пенсации морального вреда с 
заправочной станции, где ему 
залили некачественный бен-
зин.

Плохое топливо попало в бак 
гражданина в самый неподхо-
дящий момент: мужчине надо 
было везти жену в роддом.

Как рассказал истец, день 20 
января прошлого года обещал 
стать счастливым для его се-
мьи. Жена вот-вот должна была 
родить. Но с самого утра все 
пошло не так.

На автозаправке, располо-
женной в поселке Забайкальск, 
мужчина залил полный бак  то-
пливом Аи-95. Всего вышло 
38,49 литра. После чего двига-
тель с трудом запустился, авто-
мобиль стал двигаться рывка-
ми, из выхлопной трубы послы-
шались хлопки.

Тем не менее мужчина от-
правился в дальний путь до 
Читы. Расстояние по трассе со-
ставляет 499 километров. Надо 
было торопиться: жену уже с 
нетерпением ждали в перина-
тальном центре. Увы, доехать 
не удалось.

«В ходе поездки в Читу на 
участке дороги пгт. Могойтуй — 
пгт. Агинское при незначитель-
ном подъеме появился отчетли-
во слышный стук из-под капота, 
двигатель стал «задыхаться», на 
приборной панели автомобиля 
загорелись различные значки, 
уведомляющие о неисправно-
сти двигателя, — рассказывают в 
Забайкальском краевом суде. — 
В связи с чем автомобиль был 

взят на буксир попутным тран-
спортом и доставлен в поселок 
Агинское. В дальнейшем маши-
ну на эвакуаторе доставили в 
Читу в сервисный центр, где по-
сле комплексного обслужива-
ния, осмотра агрегатов и ре-
монта топливной системы было 
залито новое топливо, автомо-
биль завелся и начал работать 
удовлетворительно».

Но, конечно, беременная су-
пруга на эвакуаторе в Читу уже 
не поехала. Мужу пришлось в 
срочном порядке договари-
ваться на месте, чтобы жену по-
местили в родильное отделение 
райбольницы поселка Агин-
ское, где и были приняты роды.

Лучше не думать о том, 
сколько нервов убила у мужчи-
ны та поездка на паршивом 
бензине. Но закономерный во-
прос: как автозаправка должна 
загладить свою вину?

Когда мужчина пришел на 
станцию с претензиями, полно-
стью отказывать ему не стали. 
Как рассказывают в суде, про-
давец топлива частично возме-
стил истцу стоимость ремонта 
топливной системы. 

Однако мужчина потребо-
вал также  возместить ему мо-
ральный вред, дополнительные 
расходы на ремонт двигателя и 
неустойку. На это был получен 
отказ, и пришлось идти в суд.

«Суд первой инстанции 
удовлетворил его исковое заяв-
ление частично, взыскав ком-
пенсацию морального вреда в 
размере 10 тысяч рублей, неу-
стойку и штраф, — рассказыва-
ют в Забайкальском краевом 
суде. — Судебная коллегия по 
гражданским делам Забайкаль-
ского краевого суда уточнила 
размер штрафа и неустойки, 
который в итоге составил 6,5 
тысячи рублей, оставив размер 
компенсации морального вреда 
без изменения».

Напомним, по закону о за-
щите прав потребителей штраф 
составляет половину от взы-
сканной суммы. Суды учли, что 
именно некачественное топли-
во стало причиной неисправно-
сти авто на зимней дороге.  

Лихачи поневоле

В итоге пострадало ог-
ромное количество во-
дителей. Столичная 

ГИБДД исправно отменяла вы-
несенные постановления. Прав-
да, только после обращения 
конкретных граждан. Но если 
выявлено, что камера выносит 
незаконные штрафы, то логич-
но отменять их все, скопом. А 
сделать это по действующему 
законодательству сейчас невоз-
можно. 

Еще один пример. В Подмо-
сковье камеры, которые фикси-
руют моментальную скорость 
настроили так, что они вычи-
сляют и среднюю скорость. И 
вот ситуация: едет водитель, 
случайно незначительно превы-
сил скорость, попал на две каме-
ры и получил… три штрафа! 
Первый за проезд под оной ка-
мерой, второй – за проезд под 
другой, третий – за превышение 
средней скорости. 

Но согласно действующему 
КоАП дважды наказывать за 
одно нарушение у нас нельзя. 
Следовательно, штраф за сред-
нюю скорость лишний. Такие 
штрафы тоже надо отменять.  

Пока требуется либо личное 
обращение несправедливо на-
казанного, либо решение об 
этом надзорного органа. Напри-
мер, прокуратуры. Именно про-
куратура после обращения туда 
столичной ГИБДД предписала 
отменить ошибочные штрафы.

Так вот именно этот порядок 
и предлагается упростить — сде-
лать возможным органу, вынес-
шему постановление, при выяв-
лении ошибки самостоятельно 
отменить все ошибочно выне-
сенные штрафы без личного об-
ращения граждан. 

При этом орган, который от-
меняет такое ошибочное поста-

новление, обязан уведомить об 
этом автовладельца, в отноше-
нии которого он принимает та-
кое решение. Да, это усложнит 
работу, но сделает жизнь ни в 
чем не повинных автомобили-
стов проще. 

Ведь, с одной стороны, у нас 
в отношении собственников ав-
томобилей действует упрощен-
ный порядок привлечения к от-
ветственности. Их привлекают 
автоматически. Но при этом за 
ошибки никто не отвечает. И 
без вины виноватому прихо-
дится своими ногами бегать по 
всем инстанциям, чтобы отме-
нить незаконное наказание. 

Большинство, конечно, просто 
машут на это рукой и предпочи-
тают оплатить штраф, чем дока-
зывать его незаконность. На это 
слишком много времени, не-
рвов, да и денег требуется. Так 
что упрощенный порядок отме-
ны таких автоматических 
штрафов крайне необходим. 

Напомним, что на днях про-
фильный комитет Госдумы одо-
брил поправку в действующий 
КоАП, согласно которой можно 
будет направлять жалобу на 
постановление через портал 
Госуслуг, а не только своими 
ногами заносить ее в кабинет к 
тому, кто вынес незаконный 
штраф. 

Но у этого проекта есть один 
недостаток. Он не предусма-
тривает подачи через портал 
госуслуг документов, подтвер-
ждающих обоснованность жа-
лобы. 

Стоит отметить, что в проек-
те АПК возможность подачи жа-
лобы в электронном виде также 
предусмотрена. И в нем предус-
мотрена возможность подачи в 
суд документов в электронном 
виде, если у суда есть техниче-

ская возможность для их рас-
смотрения. Но и в нем также не 
предусмотрена возможность 
передачи в электронном виде 
документов в орган, вынесший 
решение о привлечении к ответ-
ственности.

На самом деле, пока у нас 
КоАП остается самым отсталым 
кодексом. В рамках граждан-
ского и уголовного производст-
ва все это давно работает. А та-
кое положение дел зачастую 
также становится поводом для 
того, чтобы отказаться от борь-
бы за справедливость и попро-
сту заплатить штраф. 

Человек может проживать в 
Санкт-Петербурге, а оштрафо-
вали его в автоматическом ре-
жиме в Ростове-на-Дону. Чтобы 
обжаловать этот штраф, сейчас 
он должен ехать в Ростов-на-До-
ну, потому что по действующе-
му законодательству после вы-
несения постановления все, что 
с ним связано, рассматривается 
по месту якобы совершенного 
нарушения. 

При упрощенном порядке вынесе-
ния постановлений необходимо 
упростить и порядок их отмены.

Пришел в кино? Хочешь не хочешь, сначала посмотри рекламу.

Хозяева участвуют в расходах на дом в размере своей доли.

А К Ц Е Н Т

Если выявлено, что камера испортилась, 
выносит незаконные штрафы, 
то логично отменять их все, скопом. 
Но по действующему закону делать 
этого нельзя

А К Ц Е Н Т

Реклама в кино воспринимается зрите-
лями как досада. Но для кинотеатров это 
важный доход. Ведь половина выручки 
от билетов идет дистрибьюторам

Из-за плохого 
бензина, залитого 
на автозаправке, 
машина водителя, 
который вез жену 
в родильный дом, 
сломалась. 
Водителю при-
шлось везти жену 
на эвакуаторе 
в ближайшую 
больницу

СЛЕДСТВИЕ 

Поймана банда 
«черных» 
риелторов

ЖИЗНЬ 
ЗА ЖИЛЬЕ
Наталья Козлова

Сотрудники СК и оперативники 
уголовного розыска только что 
задержали граждан, которых в 
народе называют «черными» 
риелторами. На их совести 
жизнь хозяев квартир. Но кри-
минальная цепочка  только на-
чинает раскручиваться.

Началось это дело осенью 
прошлого года, когда в реке 
Нерль Калязинского района 
Тверской области было обнару-
жено тело женщины. Эксперты 
сказали — смерть насильствен-
ная.   Личность погибшей выя-
снили. Женщине было 50 лет и 
она была собственницей двух 
квартир в Ярославле. Проверка 
показала — перед смертью хо-
зяйки ее квартиры стали собст-
венностью посторонних людей.

Работали по делу следова-
тель отдела по расследованию 
особо важных дел и криминали-
сты областного управления СК, 
сотрудники управления угро-
зыска УМВД по Тверской обла-
сти и управления по раскрытию 
резонансных преступлений 
ГУУР МВД России. Они выясни-
ли,  гибель женщины на совести 
преступной группы, состоящей 
из жителей Ярославской обла-
сти, — двух женщин 1985 и 1968 
годов рождения и мужчины 
1979 года рождения.

Личности двоих установили 
быстро. Это — 40-летний мужчи-
на и 34-летняя женщина. Оба 
уже задержаны.  Они призна-
лись в мошенничестве с жильем 
и убийстве их хозяйки.

Самая старшая из банды 
51-летняя дама сбежала и была 
объявлена в розыск. На днях ее 
поймали.  Сейчас троица под 
стражей, им предъявлены обви-
нения. Есть предположение, что 
это не единственное преступле-
ние троицы.  

Блокбастер с нагрузкой

Владеть имущест-
вом — значит отно-
ситься к нему как 
к своему. В том 
числе и ремонти-
ровать 
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ФИНАНСЫ Как правильно рассказать банку свою кредитную историю

Да не ссудимы будете
А КАК У НИХ

ЖИЗНЬ В ДОЛГ

Американцы недаром считают-
ся нацией, живущей в долг. Для 
многих старт трудовой карьеры 
или даже сама подготовка 
к нему как раз и оборачиваются 
первым кредитом, ведь обуче-
ние в местных университетах 
платное и весьма недешевое. 
Дальше вся жизнь рядового 
американца — кочевание от од-
ного кредита к другому, на по-
купку бытовой техники, маши-
ны и, наконец, собственного 
жилья. В результате долговая 
нагрузка жителей США растет 
из года в год. В прошлом году их 
общая задолженность перед 
банками обновила историче-
ский максимум, достигнув 
13,8 трлн долларов.

Во многом этому способст-
вуют низкие ставки по потреби-
тельским кредитам и широкое 
распространение кредитных 
карт. В США пластик ассоции-
руется именно с кредитками, 
в то время как дебетовые кар-
ты — скорее экзотика.

Банки ведут острую конку-
ренцию за клиентов и всеми 
способами завлекают амери-
канцев в свои кредитные сети. 
Например, предлагают старто-
вые бонусы при оформлении 
кредитной карты: оформите 
карту, израсходуйте по ней 
3 тысячи долларов за 3 месяца 
и получите 500 долларов обрат-
но на счет. Или же предлагают 
рефинансировать кредит друго-
го банка по льготной или даже 
нулевой ставке на стартовый 
период сроком до полутора лет.

Процентные ставки для ти-
пичных потребительских зай-
мов на сумму 1—50 тысяч долла-
ров стартуют от 6—8%. Срок 
кредитования — до 5 лет. Мини-

мальный годовой доход, необ-
ходимый для одобрения заявки, 
обычно составляет около 10 ты-
сяч долларов.

Немцы, которые умеют счи-
тать деньги, тем не менее охот-
но берут в долг. По данным Ас-
социации банковских специа-
листов Германии, потребитель-
ские кредиты с каждым годом 
становятся все популярнее. 
Средняя ставка по потребитель-
ским кредитам на срок 1—5 лет 
составляет в Германии 4,8%, 
свыше пяти лет — около 7%. Как 
следует из отчета экономиче-

ского бюро кредитных историй 
Creditreform, почти 7 млн нем-
цев по итогам 2018 года оказа-
лись на грани неплатежеспо-
собности по своим финансовым 
обязательствам. Общий объем 
долгов составил почти 210 млн 
евро. Прежде всего они связаны 
с неуплатой аренды, ипотеки, 
а также «перерасходом» теку-
щего кредитного счета, за кото-
рый ставки взлетают до 10—12% 
годовых.

В Китае ставки по потреби-
тельским кредитам составляют 
3—4%, при этом банки крайне 
лояльны при оценки платеже-
способности клиентов. К декаб-
рю 2019 года общая сумма дол-
гов домашних хозяйств КНР со-
ставила 55,8% от номинально-
го ВВП страны — это на 3,7% 
больше, чем в 2018 году, отме-
чается в докладе статистиче-
ской базы экономических дан-
ных CEIC.  

Подготовили Игорь Дунаевский, 
Екатерина Забродина,
Диана Ковалева

За рубежом потребители так же 
озабочены поиском денег в долг, 
как и россияне.

Средний просроченный долг россиян перед банками вырос в 6 раз, подсчитали в Национальной ассоциации профессиональных коллекторских агентств. Самая низкая платежная дис-
циплина в Ингушетии, Карачаево-Черкесии, Северной Осетии, Бурятии и Адыгее. По итогам 2019 года россияне задолжали банкам более 17,6 трлн рублей, из них на просроченную задол-
женность приходится около 740—750 млрд без учета штрафов и пеней (4—4,2%).

СПРОС

МАШИНА БРЕМЕНИ

Евгения Носкова

Покупая автомобиль в кредит, 
теперь необязательно переда-
вать его в залог банку. Не тре-
буется и первоначальный 
взнос. Правда, максимальная 
сумма по такому предложе-
нию составляет 500 тысяч ру-
блей. Ставки начинаются от 
9% годовых. Купить можно но-
вый или подержанный автомо-
биль или мотоцикл. 

Среди других новых про-
дуктов, которые предлагают 
банки в этом году, — онлайн-
сервисы, позволяющие вы-
брать автомобиль и получить 
решение по кредиту, не выходя 
из дома.

В прошлом году россияне 
купили в кредит рекордное за 
последние шесть лет количест-
во автомобилей — почти 
950 тысяч, посчитали в агент-
стве «Автостат» и Националь-
ном бюро кредитных историй. 
Рынок поддержала в том числе 
государственная программа 
льготного автокредитования. 

«В 2019 году доля автомо-
билей, продаваемых в кредит, 
выросла с 44 до 55%. Средняя 
сумма кредита выросла за 
2019 год более чем на 15%», — 
рассказал директор департа-
мента финансовых услуг ГК 
«АвтоСпецЦентр» Дмитрий 
Мольков. По его словам, сред-
няя стоимость нового автомо-
биля составляет 1,86 млн ру-
блей, авто с пробегом — около 
825 тысяч рублей.

Сервис «Сравни.ру» по за-
просу автокредита на три года 
без первоначального взноса 
и при стоимости автомобиля 
1,8 млн рублей выдает 14 пред-
ложений банков. Ставки ва-
рьируют от 5 до 15,9% годо-
вых, по большинству предло-
жений — 9,9—11,9%. Как гово-
рят участники рынка, в тече-

ние прошлого года средние 
ставки по автокредитам сни-
жались.

«Уровень ставок во многом 
зависит от стоимости фонди-
рования на рынке, — указал 
Павел Серый, начальник 
управления продуктовой по-
литики Русфинанс Банка. — 
По итогам третьего квартала 
2019 года средняя ставка на 
рынке новых автомобилей 
в России была 13%, на рынке 
автомобилей с пробегом — 
18,1%». 

Как отметили в ВТБ, сниже-
ние средних ставок по авто-
кредитам в этом году будет за-
висеть от движения ключевой 
ставки Банка России, макроэ-
кономической ситуации 
и конъюнктуры рынка. Павел 
Серый полагает, что ставки 
 будут снижаться «при благо-
приятных экономических 
условиях».

Уровень одобрения авто-
кредитов в прошлом году сни-
зился. При этом качество вы-
данных займов в банках назы-
вают приемлемым. «Качество 
портфеля находится в прямой 
зависимости от реализуемых 
программ государственной 
поддержки. Как правило, кли-
енты, соответствовавшие кри-
териям предыдущих про-
грамм, демонстрируют высо-
кую платежную дисципли-
ну», — отметили в ВТБ.  

ТЕНДЕНЦИЯ

КЛИЕНТЫ БАНКОВ 
ПОШЛИ ЗА МИКРОЗАЙМАМИ
Роман Маркелов

Более трети (36,9%) займов ми-
крофинансовые организации 
(МФО) выдают заемщикам, ко-
торые тратят на обслуживание 
долгов свыше 80% своего дохо-
да. Об этом сообщил Банк Рос-
сии по результатам своего пер-
вого исследования показателя 
долговой нагрузки (ПДН) заем-
щиков МФО. Как и следовало 
ожидать, клиенты МФО оказа-
лись гораздо более закредито-
ванными, чем клиенты банков.

В крупныеМФО все чаще об-
ращаются клиенты, у которых 
уже есть действующие банков-
ские кредиты. В их числе и «от-
казники», которые пытаются 
получить деньги в долг у МФО, 
чьи требования лояльнее, чем 
в банках. По оценке директора 
саморегулируемой организа-
ции «Микрофинансирование 
и развитие» (СРО «МиР») Еле-
ны Стратьевой, больше всего 
клиентов с действующими бан-
ковскими кредитами в сегмен-
те онлайн-займов.

Самая ожидаемая причина — 
снижение уровня одобрений 
в банках, рассказывает Страть-
ева. «При этом это могут быть 
как «полноценные» отказы 
в кредитовании как таковом, 
так и неактуальные по суммам 
одобренные предложения, ког-
да заемщик добирает необходи-
мые средства в других финан-
совых институтах», — подчер-
кивает она. Есть и новая катего-
рия заемщиков  — молодые по-
требители финансовых услуг, 
которые таким образом могут 
«тестировать» различные про-
дукты, в том числе альтерна-
тивные классическому банков-
скому кредитованию.

Также в последние месяцы 
в МФО снижается уровень 

просроченной задолженности. 
По данным отчетности о ми-
крофинансовой деятельности 
доля просроченных от 90 до 
360 дней долгов (основная 
«критическая масса» прихо-
дится именно на этот сегмент) 
в совокупном объеме займов 
микрокредитных компаний 
(МФК) за полгода сократилась 
до 22,13% (с 26,95% во II квар-

тале 2019-го). По микрофинан-
совым компаниям (МФК, они 
крупнее МКК, к ним больше 
регуляторных требований) 
уровень просрочки в среднем 
ниже на 1,5—3 процентных 
пункта. По словам Стратьевой, 
это прямое следствие ужесто-
чения скоринга (система оцен-
ки кредитоспособности заем-
щика). Более того, значитель-
ная часть этих долгов тоже по-
степенно будет уходить. 
Под регуляторным давлением 
(ограничение размера ставок, 
максимального размера вы-
плат) компании будут выну-
ждены продавать или переда-
вать в судебное производство 
все более и более свежую 
 просрочку.  

Роман Маркелов 

В 
этом году банки будут 
тщательнее отбирать по-
тенциальных заемщиков 

и подстраиваться под запросы 
перспективных клиентов. По-
следние смогут рассчитывать 
на потребительские кредиты 
без залога по ставкам, сравни-
мым с ипотечными. Клиенты 
с подмоченной репутацией бу-
дут рассчитывать на ссуды по 
ставкам около 20% или риску-
ют не получить их вовсе.

Потенциал снижения ставок 
по потребкредитам в целом ис-
черпан, считает вице-прези-
дент — старший кредитный эк-
сперт международного рейтин-
гового агентства Moody’s Ольга 
Ульянова. Но малой части осо-
бенно желанных клиентов (на-
пример, платежеспособным за-
емщикам, впервые решающим-
ся на кредит) банки смогут 
предложить сравнительно низ-
кую ставку, чтобы привязать 
его к себе и в дальнейшем рас-

ширить спектр предлагаемых 
ему услуг, говорит аналитик.

Банки при рассмотрении за-
явки на кредит обычно изучают 
два фактора — кредитоспособ-
ность и платежеспособность за-
емщика. Первая чаще всего ба-
зируется на кредитной истории 
и наборе альтернативных дан-
ных (например, у клиента есть 
задолженность, которой заня-
лись приставы). Если с кредито-
способностью все хорошо, бан-
ки начинают оценивать плате-
жеспособность заемщика, она 

полностью зависит от величи-
ны дохода. Вычитая из дохода 
регулярные платежи, кредитор 
получает свободный располага-
емый доход, который заемщик 
потенциально может напра-
вить на обслуживание нового 
к р е д и та .  Е с л и  с в о б о д н ы х 
средств недостаточно, креди-
тор может снизить сумму выда-
ваемого кредита или отказать 
в кредите.

«Хорошим» заемщиком бан-
ки обычно считают клиента, ко-

торый либо вообще не пропу-
скает платежи, либо не допу-
скал просрочки свыше 30 дней. 
Такие клиенты, как следует из 
текущих предложений крупных 
банков, могут рассчитывать на 
потребительский кредит по 

ставкам около 8—12%. Заемщи-
кам с подпорченной кредитной 
историей придется обслужи-
вать новые потребкредиты по 
ставкам, близким к 20%.

Массового ужесточения ус-
ловий потребкредитования, по 

мнению Ульяновой, не будет: 
ставки ограничены высокой 
конкуренцией между банками. 
Риск невыдачи кредита сегод-
ня угрожает только «серий-
ным» заемщикам с большим 
количеством кредитов.  

ПРОГНОЗ

БАНКИ ДАДУТ ЗАЕМЩИКАМ ОТБОР

ПРАВО

По данным Федеральной службы судебных приставов, 

на конец 2019 года в ведомстве было 5,8 млн неокон-

ченных исполнительных производств по кредитным 

долгам граждан. Общая сумма долга составила 1,6 трлн 

рублей. По сравнению с 2018-м количество должников 

по неоконченным делам увеличилось более чем на 

миллион, при этом размер долга вырос не так сильно. 

Годом раньше остаток неоконченных дел на должников 

по кредитам составлял 4,6 млн с общим долгом 

1,5 трлн.

Таким образом, средний долг одного неплательщика 

упал с 326 тысяч (на конец 2018 года) до 275 тысяч (на 

конец 2019 года). Если у должника есть постоянная ра-

бота, исполнительный лист нередко отправляют туда, 

и тогда бухгалтерия высчитывает процент с зарплаты. 

В конце прошлого года в бух галтериях лежало 2,4 млн 

исполнительных листов на общую сумму более 

530 млрд рублей. Для сравнения: в конце 2018 года 

в бухгалтериях оставалось 2,2 млн исполнительных ли-

стов на общую сумму 517 млрд руб-лей.

Также судебные приставы активно разыскивают иму-

щество должников. Практика показывает, что стоит 

арестовать у неплательщика, например, автомобиль, 

деньги мистическим образом находятся. 

Недавно житель одного из районов Ярославской обла-

сти закрыл свой долг: 500 тысяч рублей по банковско-

му кредиту плюс 36 тысяч рублей исполнительского 

сбора. Сделал он это после того, как судебные приста-

вы арестовали его автомобиль. «В ходе проведения ис-

полнительных действий было установлено, что за дол-

жником на праве собственности зарегистрировано ав-

тотранспортное средство, — рассказывают в пресс-

службе управления ФССП России по Ярославской об-

ласти. — Судебный пристав-исполнитель составил акт 

описи и ареста автомобиля. Мера принудительного ис-

полнения оказалась действенной — мужчина оплатил 

полумиллионную задолженность».

Если человек намеренно уклоняется от выплаты креди-

та, ему грозит уголовное дело по статье 177 Уголовного 

кодекса «Злостное уклонение от погашения кредитор-

ской задолженности». Но обвинение должно доказать, 

что человек сознательно предпринимал какие-то дей-

ствия, чтобы не платить, допустим, прятал деньги и иму-

щество. Например, в Мурманской области недавно 

возбудили уголовное дело на жительницу города Кан-

далакши, которая была должна 3 млн рублей. На мо-

мент возбуждения исполнительного производства 

женщина официально работала и из ее зарплаты про-

изводились удержания, после ее увольнения выплаты 

прекратились, сообщает пресс-служба управления 

ФССП России по Мурманской области. Приставам 

женщина рассказала, что теперь безработная и денег 

у нее нет. Выяснилось, что работа у нее все-таки была: 

женщина трудоустроилась и получала зарплату, только 

скрывала это.

По данным ФССП, за год суды вынесли 69 обвинитель-

ных приговоров за злостное уклонение от выплаты 

кредита.

Подготовил Владислав Куликов
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Точнее даже не саму ин-
формацию из анкеты, 
а то, как заемщик меня-

ет ее при разных обращениях 
к кредиторам, фактически пы-
таясь подобрать параметры та-
ким образом, чтобы обращение 
было одобрено. 

Другой вид альтернативных 
данных — информация о платеж-
ном поведении заемщика: то, 
как и где он совершает свои по-
вседневные покупки. Например, 
если заемщик тратит средства 
на азартные игры, то вероят-
ность возврата кредита снижа-
ется.

Какими способами заемщик 
может улучшить кредит-
ную историю?

ОЛЕГ ЛАГУТКИН: Исправление кре-
дитной истории, как правило, 
длительный процесс. Если кре-
дитная история действительно 
испорчена допущенными про-
пусками платежей по кредиту, 
а не ошибками кредиторов, то 
на такое исправление может по-
требоваться год и более. 

Если же в кредитном отчете 
выявлены ошибки, то их макси-

мально оперативно нужно ис-
править,  подав заявление 
в бюро кредитных историй или 
напрямую кредитору. Если оши-
бок нет или они исправлены, 
а рейтинг все равно низок, то 
можно пробовать исправить 
свою кредитную историю 
и нужно понимать, что срок на 
исправление зависит от «степе-
ни тяжести» проблем.

Если по действующим дого-
ворам есть просроченная за-
долженность, то от нее нужно 
максимально оперативно изба-
виться: погасить самостоя-
тельно или договориться с кре-
дитором о реструктуризации 
долга и в дальнейшем не допу-
скать новых пропусков плате-
жей. Параллельно с этим или 
при отсутствии текущей прос-
роченной задолженности нуж-
но пробовать получить неболь-
шие кредиты (например, кре-
диты в торговых точках — в них, 
как правило, к клиенту приме-
няются менее жесткие требо-
вания) и погашать их в строгом 
соответствии с графиком пла-
тежей или досрочно, что под-
твердит платежеспособность. 

После погашения нескольких 
таких «исправительных» кре-
дитов рейтинг будет постепен-
но увеличиваться.

Другой способ избавиться от 
проблемных обязательств — 
личное банкротство. Для объяв-
ления себя банкротом нужно 
иметь просроченный более чем 
на 90 дней долг на 500 и более 
тысяч рублей. При выполнении 
этого требования нужно подать 
заявление в суд самому или 

с помощью посредника (его 
услуги платные). После получе-
ния судебного решения у заем-
щика могут изъять какое-либо 
имущество для погашения дол-
гов. Если имущества нет или вы-
рученной суммы недостаточно, 
оставшийся долг будет списан 
кредиторами. При этом есть не-
гативное последствие объявле-
ния себя банкротом — в течение 
многих лет кредиторы будут 
иметь информацию о статусе 

банкрота и, скорее всего, не 
предоставят новых займов.

Работа над улучшением кре-
дитной истории не может 
привести к еще большей его 
закредитованности?

ОЛЕГ ЛАГУТКИН: Во всех процессах 
всегда необходимо исходить 
из принципа здорового кон-
серватизма, здраво оценивая 
свои силы и финансовые воз-
можности. Получая незначи-
тельные по сумме кредиты 
и погашая их последовательно, 
можно будет исправить кре-
дитную историю, увеличить 
рейтинг. 

Если источника дохода (зар-
платы) недостаточно для пога-
шения даже для небольшой 
суммы кредита, безусловно, 
нельзя получать новые кре-
диты, так как кредитная исто-
рия будет еще больше испорче-
на, а рейтинг снизится еще 
больше.  

— Читайте также: Российские 
банки могут ужесточить условия 
выдачи потребкредитов 
rg.ru/art/1822675

1

В 2019 году
доля автомобилей, 
продаваемых 
в кредит, выросла 
с 44 до 55%
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Более трети зай-
мов микрофинан-
совые организа-
ции выдают заем-
щикам, которые 
тратят на обслу-
живание долгов 
свыше 80% дохода

ЦИФРА

13,8
ТРИЛЛИОНА

долларов должны американцы 

своим банкам, россияне задол-

жали своим уже 17,6 трлн, 

но рублей

А К Ц Е Н Т

Невыдача потребительского кредита 
грозит сейчас только «серийным» 
и сверхзакредитованным заемщикам
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РЕСТАВРАЦИЯ 
Елена Гагарина —
об Успенском соборе 
и Дионисии 

Успенье нежное

Жанна Васильева

Успенский собор Московского Кремля, построенный 
Аристотелем Фиораванти по заказу Ивана III, вот уже 
пять веков впечатляет «величеством, и высотою, и свет-
лостью, и звонностью, и пространством». «Успенье не-
жное — Флоренция в Москве» — один не только из ста-
рейших, но из любимейших московских соборов с их 
«итальянскою и русскою душою». Но это не единствен-
ная причина, почему пресс-конференция Елены Юрьев-
ны Гагариной, директора Музеев Московского Кремля 
по поводу реставрации Успенского собора, вызвала жи-
вой интерес. Буквально на той неделе реставраторы об-
наружили большие фрагменты росписей предположи-
тельно конца XV — начала XVI века. Можно ли говорить в 
этом случае о фресках работы Дионисия, пока судить 
рано. Они были найдены после того, как в процессе ре-
ставрации мастера сняли одну из икон в иконостасе.

Но обо всем по порядку. О сложностях реставрации 
собора, которая начата в 2017 и продлится до 2023 года, 
всем известно. Собор не может быть закрыт для богослу-
жений и посещения туристов. Поэтому остается один 
путь — поэтапная реставрация. Прежде чем заниматься 
укреплением, кон-
сервацией и рестав-
рацией фресок, нуж-
но было решить во-
прос с протечками 
крыши. Сейчас за-
вершены работы, на-
чатые в 2018 году, по 
реставрации кон-
струкций кровли и 
сводов собора. Вто-
рой проблемой по-
сле протечек было 
появление в соборе 
конденсата. Поэто-
му одной из главных 
задач стало восста-
новление воздухообмена. Для этого убрана промежуточ-
ная кровля, положенная в 1970-х годах, сделана новая 
система теплоизоляции, модернизированы инженерные 
коммуникации. Третья проблема оказалась связана уже 
не с крышей, а с… покрытием Соборной площади. Ее 
основание перед Олимпиадой 1980 года было закрыто 
бетоном. Казалось бы, чем плохо? Но выяснилось, что 
это привело к образованию солей, которые «поползли» 
вверх по стенам. В итоге было решено на расстоянии 
двух метров от собора сделать дышащую отмостку, что-
бы исключить угрозу основанию здания. Лишь после 
того, как решены проблемы сохранения архитектуры, 
стало возможным говорить о работе с фресками. На пер-
вом этапе велась реставрация Западной стены, на ны-
нешнем, втором, — Северной стены собора.

Чтобы понять, почему даже промежуточные резуль-
таты реставрации воспринимаются как сенсационные, 
надо вспомнить, во-первых, что сегодня мы имеем един-
ственный собор, расписанный Дионисием в конце XV 
века, - собор Рождества Пресвятой Богородицы, что в 
Ферапонтовом монастыре. Нам повезло, что фрески Ди-
онисия, открытые еще до революции, сохранились бла-
годаря музейному режиму жизни памятника. Что каса-
ется Успенского собора (а его роспись в 1481 году тоже 
начинал Дионисий «пресловущий» и три мастера: поп 
Тимофей, Ярец и Коня), то считалось, что ранние роспи-
си XV века здесь не сохранились.

Хотя после возведения собор начинал расписывать 
Дионисий, полностью храм был украшен фресками 
только в 1513—1515 годах. По крайней мере, так говорят 
летописи. Но в 1642 году по приказу царя Михаила Фе-
доровича старые фрески были сбиты. Перед новыми ма-
стерами (их было около 150 человек), призванными в 
Москву из семи городов, была поставлена задача ориен-
тироваться на старые росписи. Собор был расписан за 
год. Спрашивается, велики ли шансы после этого четы-
реста лет спустя найти ранние росписи Успенского со-
бора? Кажется, шансы близки к нулю. Так все и считали. 
Пока во время нынешней реставрации в Похвальском 
приделе Успенского собора не были обнаружены новые 
участки стенных росписей. А именно — нижних частей 
композиций «Собор Богоматери», «Рождество Иоанна 
Предтечи», плюс двух новых фигур пророков из компо-
зиции «Похвала Богоматери».

«Это была та часть алтарного пространства, которая 
несколько раз перестраивалась во второй половине XVII 
века, — рассказывает Андрей Леонидович Баталов, заме-
ститель гендиректора по научной работе Музеев Мо-
сковского Кремля. — И когда мы вынули плиты пола, то 
открылись нижние части композиций «Собор Богомате-
ри» и «Рождество Иоанна Предтечи». Это живопись вы-
сокого художественного качества,  в хорошем состоя-
нии. Она выполнялась талантливыми иконописцами 
конца XV века, среди которых мог быть Дионисий».

Другую слабую надежду найти ранние росписи да-
вал рисунок росписей на гранях алтарных столбов, 
сделанный архитектором Чичаговым в 1882 году. Рас-
сказывает научный сотрудник Музеев Московского 
Кремля Ольга Захарова: «Одной из важных задач ре-
ставраторов было добраться до этой живописи. Никто 
не ожидал увидеть целую композицию, довольно боль-
шую. То, что это ранний период, сомнений практиче-
ски нет...».  В такие моменты понимаешь, почему ре-
зультатом реставрации собора должны стать не только 
умная консервация его состояния, но и шесть томов  
научных исследований Музеев Московского Кремля, 
посвященных фрескам Успенского собора. 

УТРАТА Каким запомнится композитор Сергей Слонимский

Музыка любви и молитвы
Иосиф Райскин

Н
а 88-м году жизни скон-
чался Сергей Михайло-
вич Слонимский. Компо-

зитор, чье имя при жизни стоя-
ло в ряду классиков отечествен-
ной музыки, ярких представи-
телей петербургской компози-
торской школы. Он был успе-
шен и в музыкальном театре, и в 
симфонических полотнах, и в 
камерных жанрах — от вокаль-
ных циклов до сонат и инстру-
ментальных ансамблей.

Широту и многообразие ху-
дожественных поисков компо-
зитора являют его оперы и бале-
ты — от античного «Икара» до 
романтического «Волшебного 
ореха», от навеянной русским 
фольклором «Виринеи» до бал-
ладной «Марии Стюарт», от 
«Видений Иоанна Грозного» и 
шекспировских «Гамлета» и 
«Короля Лира» до «Мастера и 
Маргариты» по Булгакову…

Автор изысканных «Антифо-
нов» для струнного квартета об-
ращается и к аудитории рок-му-
зыки в концерте для оркестра, 
трех электрогитар и солирую-

щих инструментов. Создатель 
трех с половиной десятков сим-
фоний, он по праву гордится и 
популярной песней «У кошки 
четыре ноги» из фильма «Респу-
блика ШКИД».

Ушел из жизни мой старин-
ный друг. Нашей дружбе, страш-
но сказать, более 60 лет! Тогда, 
когда дружба только начинала 
складываться, мы принадлежа-
ли к разным корпорациям — их 
даже нередко противопоставля-
ли — физиков и лириков.

Студенты ленинградских ву-
зов — будущие врачи, инженеры, 
математики, физики — мы были 
завзятыми филармонистами. 
Наш живой интерес к современ-
ной музыке естественно распро-
странялся на самых молодых ее 
авторов — наших сверстников. 
Вместе со своими друзьями я со-
стоял в редакциях стенных газет 
«Слушатель» в Большом зале и 

«Музыкальная жизнь» в Малом. 
Именно в них появились мои 
первые рецензии на филармони-
ческие концерты и в их числе от-
клики на премьеры молодого — 
он был всего на три года меня 
старше — Сергея Слонимского. 
«Карнавальная увертюра», Пер-
вая симфония, «Песни вольни-
цы», Соната для фортепиано — 
среди самых ярких, запомнив-
шихся впечатлений.

Став коллегой Сергея Ми-
хайловича по профессиональ-
ному цеху (он же Союз компо-
зиторов Санкт-Петербурга), я 
восторгался необъятной эруди-
цией, всесторонним профессио-
нализмом композитора, пиани-
ста, музыковеда, публициста.

Слушая Тридцать вторую 
симфонию 80-летнего мастера — 
ее премьера в Михайловском 
театре состоялась в один вечер с 
первым действием «Мастера и 
Маргариты», многострадаль-
ной оперы Слонимского, — я не-
вольно подумал: среди трех с 
лишним десятков симфоний, 
среди сотен других его сочине-
ний есть музыка на любой вкус 
(кроме плохого, разумеется). 

Как сказал поэт, «Каждый выби-
рает по себе/Слово для любви и 
для молитвы». Сегодня я вы-
брал бы Десятую симфонию 
«Круги ада», которой компози-
тор ознаменовал в 1992 году 
свое 60-летие. Авторское посвя-
щение симфонии «Всем живу-
щим и умирающим в России» не 
должно восприниматься как 
мрачный эпиграф. Композитор 
воздает должное мужеству тех, 
кто оставался и остается со сво-
ей страной, кто делит с ней горь-
кий хлеб, радости и упования.

Композитора часто спраши-
вали, не жалеет ли он, что не уе-
хал на Запад.

— Нет, я не жалею, потому что 
я русский музыкант, я сердцем 
люблю свою страну, — неизмен-
но отвечал он.

Старейшина петербургской 
композиторской школы, народ-
ный артист России, лауреат го-
сударственных премий, кава-
лер многих отечественных и за-
рубежных орденов Сергей Ми-
хайлович Слонимский до конца 
своих дней был полон сил и 
творческих планов. Прощай, до-
рогой Сережа! Вечная память! 

КИНО Второй раз в истории «Оскар» признал лучшим
фильмом иностранный

Фавориты «Паразиты» 

Валерий Кичин

И
тоги церемонии 
вручения «Оска-
ров» задолго до це-
ремонии казались 
о ч е в и д н ы м и . 
Слишком уж три-
умфальным было 
шествие по фести-
валям и профессио-

нальным гильдиям фильмов 
«1917» — компьютерно-воен-
ной эпопеи Сэма Мендеса 
и «Паразиты» — социальной са-
тиры Пон Чжун Хо. Оба, по-мое-

му, не назовешь выдающимися, 
хотя в первом сильна имитация 
«эффекта присутствия», а во 
втором стандартная для восточ-
ного кино коллизия подана 
с присущим корейскому масте-
ру драйвом и шиком. Первому 
уверенно предрекали призы за 
режиссуру и лучший фильм. 
Второму — как минимум при-
знание лучшим среди междуна-
родных игровых картин (быв-
ш а я  н о м и н а ц и я  « Л у ч ш и й 
фильм на иностранном языке»).

Результат голосования гол-
ливудских академиков ошело-
мил даже любителей подобных 
компромиссов: все главные 
«Оскары» ушли корейским 
«Паразитам», признанным луч-
шими и в американской, и в ме-
ждународной категориях. Это 
второй после франко-бельгий-
ского «Артиста» случай, когда 
лучшим фильмом объявлен 
иностранный. Военной эпопее 
Мендеса, до сих пор не знавшей 
поражений, достались призы 
только за операторскую работу, 
монтаж звука и визуальные эф-
фекты. Заодно отвешены обид-
ные оплеухи великолепным соо-
течественникам: Квентин Та-
рантино с фильмом «Однажды 

в… Голливуде» удовольствовал-
ся второстепенными премиями, 
Мартин Скорсезе с «Ирлан-
дцем» и вовсе остался без на-
град.

В раунде актерских призов 
карты легли предсказуемо: 
Рене Зеллвегер («Джуди»), 
Лора Дерн («Брачная исто-
рия»), Хоакин Феникс («Джо-
кер»), Брэд Питт («Однажды 
в… Голливуде»). Бенефис Скар-
летт Йоханссон, в номинациях 
фигурировавшей сразу в двух 
ролях — главной («Брачная 
история») и второго плана 

(«Кролик Джоджо»), подтвер-
дил поговорку о двух зайцах — 
ни один «Оскар» в итоге не был 
пойман.

В ход голливудской рулетки 
властно вмешалось то, что 
можно назвать цензурой мора-
листов — всесокрушающее дви-
жение #MeToo. Один из реаль-
но лучших американских филь-
мов года «Дождливый день 
в Нью-Йорке» не только не был 
номинирован, но и был отлучен 
от американских зрителей — не 
вышел в США на экраны. Пото-
му что некие обвинительницы 
вдруг вспомнили, что созда-
тель картины любвеобильный 
Вуди Аллен когда-то обратил на 
них чересчур пристальное вни-
мание — теперь 84-летний ге-
ний в опале. Что касается на-
гражденного в Венеции фильма 
Романа Полански «Офицер 
и шпион», то с этим автором 
в США давно и окончательно 
все решено: ноги его картин на 
американских экранах и голли-
вудских церемониях не будет. 

Кадр из фильма «Паразиты». Актер Сон Кан-хо в роли главы предприимчивого семейства. 

Все главные награды собрала жесткая социальная сатира на современное общество «Паразиты». 

Сергей Слонимский — из плеяды 
композиторов петербургской 
школы. 

А К Ц Е Н Т

Результат голосования голливудских 
академиков ошеломил даже любителей 
компромиссов: корейским «Паразитам» 
ушли все главные статуэтки 

Недавнее открытие: фрески в алтарном пространстве 
Похвальского придела Успенского собора созданы в XV веке. 

В Успенском 
соборе реставра-
торы обнаружили 
большие фрагмен-
ты росписей собо-
ра конца XV века - 
начала XVI века
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Полностью интервью 
с лауреатами «Оскара» читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/6289

МУЗЕЙ 
К Иосифу 
Бродскому 
можно прийти 
в гости

ДВЕРЬ 
В ПОЛТОРЫ 
КОМНАТЫ
Ольга Штраус,
Санкт-Петербург

В Петербурге открылся музей 
«Полторы комнаты» Иосифа 
Бродского. Он принимает посе-
тителей в тестовом режиме: 
группами, по выходным, по 
предварительной записи на 
сайте «Бродский. онлайн». 

Но важно отметить: много-
летние труды искусствоведа 
Михаила Мильчика по созда-
нию мемориального музея Ио-
сифа Бродского в его ленин-
градской квартире, откуда поэт 
эмигрировал в 1972 году, нако-
нец-то увенчались успехом. По-
могло участие предпринимате-
ля Максима Левченко. С его по-
мощью удалось выкупить со-
седнюю квартиру и большую 
часть той коммуналки в доме 
Мурузи, где семья Бродских за-
нимала «полторы комнаты».

В коммуналке этой, к слову 
сказать, еще остается соседка 
Бродских, которая категориче-
ски отказалась менять привыч-
ное жилье на что-то иное. В ито-
ге сошлись на том, что ее часть 
квартиры отгородили стеной, а 
часть, занимаемая некогда 
Бродскими и другими их сосе-
дями, вкупе с приобретенной 
квартирой отдана музею.

Что сегодня можно здесь уви-
деть? Пока — голые стены в со-
стоянии «недоремонта». Но это 
немало. Можно выйти на бал-
кончик и полюбоваться видами 
улицы Пестеля и Преображен-
ского собора, что не раз проде-
лывал будущий Нобелевский 
лауреат. Можно прикоснуться к 
стенам, которые наверняка тро-
гала рука Бродского. И пройти 
по скрипучему паркету, что хра-
нит звук его шагов…

— Представить, как здесь все 
было при жизни Бродского, по-
могают видеопроекторы, тран-
слирующие на стены фотогра-
фии семейного интерьера, — 
рассказывает куратор музея 
Павел Котляр. — Вот здесь, в 
«половинке» комнаты, часть у 
двери была отделена от другой 
платяным шкафом. В этом тем-
ном закутке устроил фотолабо-
раторию отец Бродского, слу-
живший фотографом Военно-

морского музея. Кусок комна-
ты у окна принадлежал Иосифу. 
Задней стенки у «разделитель-
ного» шкафа не было, поэтому 
Иосиф ходил от себя к отцу пря-
мо через шкаф.

Кстати, именно так, через 
шкаф, устроен сегодня и проход 
в эту мемориальную часть му-
зея. А арки были заставлены 
другими шкафами, с громоздя-
щимися поверх чемоданами.

В Музее Анны Ахматовой в 
Фонтанном Доме хранится  бо-
лее 4000 предметов, принадле-
жащих Бродскому. Некоторые 
из них представлены там в эк-
спозиции «Американский ка-
бинет Иосифа Бродского». 
Между двумя музеями  уже есть 
договоренность, что часть ве-
щей будет передана новому му-
зею на временное хранение. И 
хотя музей в Фонтанном Доме — 
государственный, а «Полторы 
комнаты» — частный, устано-
вить продуктивное взаимодей-
ствие получается.

— Конечно, разорять «Аме-
риканский кабинет» никто не 
собирается, — подчеркивает Па-
вел Котляр. — Мы надеемся, что 
наш музей пополнят и другие 
мемориальные вещи... Пока же 
основу коллекции нового музея 
составляют книги, документы, 
фотографии. А главное — аура 
места, увековеченная поэтом и 
в стихах, и в мемуарной прозе.

Стоит сказать, что во флиге-
ле этого дома, например, жил 
Лесков, написавший здесь зна-
менитого «Левшу», более 20 лет 
тут квартировали Зинаида Гип-
пиус и Дмитрий Мережковский. 
Корней Чуковский в 1920-х ор-
ганизовал тут студию молодых 
переводчиков для «Всемирной 
литературы». И знаменитый 
«Цех поэтов» Гумилева начинал 
свою жизнь здесь же. 

На пороге комнаты Бродского. 

Из первых уст

Корреспондент «РГ» Марина Очаковская взяла ин-

тервью в Долби-театре на 92-й церемонии вручения 

«Оскара» у главных победителей.

Режиссер Пон Чжун Хо («Паразиты»):
Идея неравенства меня мучила с 24-летнего возра-

ста: огромная пропасть между бедными и богатыми, 

социальная поляризация. Теперь я понимаю, что эти 

проблемы свойственны не только Корее. Но о филь-

ме я начал думать лет пять назад. Как раз заканчивал 

работу над фильмом «Сквозь снег», который тоже 

описывал классовое неравенство. Но то был между-

народный фантастический проект, а мне хотелось 

рассказать историю о своем окружении.

Когда я снимаю, не думаю о жанре фильма. Вопрос, 

чем жанровое кино отличается от авторского, — 

тоже не про меня. Люди ломают голову: это черная 

комедия или сатирический экшн? В какой-то рецен-

зии написали, что «Паразиты» — фильм в жанре «пон-

чжунхо». Когда имя становится жанром — это лучший 

комплимент для режиссера. Но, кажется, я начинаю 

воспринимать себя всерьез…

Лора Дерн («Брачная история»):
Образ Норы Фэншоу столь узнаваем в кругу лос-ан-

джелесских адвокатов, что я сразу бросилась в ад-

вокатские конторы к гуру по бракоразводным про-

цессам, чтобы вникнуть в специфику. Безумно инте-

ресный и шокирующий опыт. Я испытала на себе 

развод родителей в двухлетнем возрасте, сама 

прошла через развод. Иногда это трагедия, даже 

хоррор...

Рене Зеллвегер («Джуди»):
Фильм стал для меня неким вызовом. Я чувствовала 

близость и тайную связь с Джуди. В фильме я пою не 

как Рене Зеллвегер, а как Джуди Гарленд, а ее голос 

когда-то заполнял огромный Карнеги-холл. Я потра-

тила кучу времени, чтобы найти тот самый легендар-

ный звук. Вокальные репетиции проходили в знаме-

нитой лондонской студии Abbey Road, где я могла 

сосредоточиться на музыкальных экспериментах. 

Копалась в архивах. Перечитала все, что было воз-

можно. Попыталась подойти к этой роли рациональ-

но. Будь я эмоциональна, ничего бы не вышло.

Хоакин Феникс («Джокер»):
Труднее всего было похудеть в очень сжатые сроки. 

Как выяснилось, резкое похудение влияет на психи-

ку — просто сходишь с ума. Я человек сложный и от-

казывался выходить из образа. Мы с режиссером от-

чаянно спорили. И я стал писать в дневнике колкости 

в его адрес. И это сработало: работа пошла.

Брэд Питт («Однажды в… Голливуде»): 
Я сейчас на сцене с «Оскаром» потому, что работал 

у одного из великих режиссеров — Квентина Таран-

тино с его с уникальным видением мира и энцикло-

педическим знанием кино. Я также благодарен за 

дружбу и поддержку Лео Ди Каприо — он настоящий 

джентльмен и замечательный коллега. До этого 

фильма мы были знакомы шапочно и впервые сни-

мались вместе. Как сказал Квентин, у нас была такая 

«химия», что ему было легко и комфортно с нами ра-

ботать. Это для меня самый большой комплимент. 
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ПРАВО Помешает ли России приоритет Основного Закона соблюдать 
международные обязательства

Поправки в Конституцию 
и конституционная 
идентичность 
Андрей Клишас,
Председатель Комитета 
Совета Федерации 
по конституционному 
законодательству 
и государственному 
строительству, cопредседатель 
Рабочей группы по подготовке 
положений о внесении 
поправок в Конституцию РФ

Поправки в Конституцию 
и международное право 

В настоящее время мы явля-
емся свидетелями и участника-
ми активного исторического 
конституционного процесса — 
подготовки проекта изменений 
в текст действующей Конститу-
ции России. Этот процесс пред-
полагает безусловную опору на 
конституционную идентич-
ность Российского государства. 

Конституционная идентич-
ность государства является 
принципиальным требовани-
ем, обращенным к вновь уста-
навливаемому регулированию. 
Она проявляется прежде всего 
в реальной социальной практи-
ке, которая может быть отраже-
на (конституирована) в норма-
тивных правовых актах, в пер-
вую очередь, в актах конститу-
ционного характера или во 
вновь возникающих общест-
венных отношениях. В этом со-
стоит преемственность консти-
туционно-правового развития, 
с одной стороны, и динамизм 
конституционного развития — 
с другой.

Особенно актуальным во-
прос о конституционной иден-
тичности государства стано-
вится в связи с участием госу-
дарств в международных согла-
шениях, предполагающих пере-
дачу осуществления отдельных 
суверенных полномочий на 
уровень конвенционных орга-
нов. Основной аспект затрону-
той проблематики заключается 
в том, что, выражая свое согла-
сие на участие в межгосударст-
венном соглашении, большин-
ство стран исходят из того, что 
национальная конституция 
обладает безусловным приори-
тетом применения перед таким 
соглашением. С таким подхо-
дом порой совершенно не со-
гласны конвенционные органы 
(к примеру, ЕСПЧ), для кото-
рых довольно характерно ис-
пользование эволютивных спо-
собов толкования международ-
ных договоров. 

В основе инициированных 
поправок к Конституции лежат 
многолетний опыт государст-
венного строительства совре-
менной России и ее правовая 
идентичность, в том числе от-
раженная в многолетней пра-
ктике Конституционного Суда 
Российской Федерации. 

Процесс подготовки попра-
вок к действующей Конститу-
ции в полной мере отвечает са-
мым передовым демократиче-
ским стандартам, происходит 
планомерно и основательно, 
при учете мнений представите-
лей общественности и профес-
сионального юридического со-
общества. Состав рабочей груп-
пы по подготовке проекта по-
правок в Конституцию в пол-
ной мере позволяет обеспечить 
репрезентативность общест-
венного представительства. 
Процесс происходит последо-
вательно и сопровождается ши-
роким общественным обсужде-
нием. 

Определение Российской 
Федерации в качестве социаль-
ного государства предполагает, 
что органы государственной 
публичной власти должны 
обеспечить высокий уровень 
социальных гарантий. Прояв-
ление конституционной иден-
тичности государства в вопро-
сах предоставления социаль-
ных благ выражается в том, что 
приоритет национального за-
конодательства в социальной 
сфере имеет место тогда, когда 
национальное законодательст-
во предоставляет больший уро-
вень гарантий, чем акты между-
народно-правового характера. 
Конституционный законода-
тель, таким образом, не может 
пойти на ухудшение положения 
своих граждан, обосновывая 
это стремлением соответство-
вать предписаниям междуна-
родных договоров. 

Примат конституционных 
положений над нормами меж-
дународного права следует из 
самой природы Конституции 
как особого нормативного 
акта, обладающего свойствами 

верховенства и высшей юриди-
ческой силы. Приоритет кон-
ституционных норм перед нор-
мами международного права 
сам по себе является конститу-
ционным механизмом, гаран-
тирующим возможность дейст-
вительной реализации положе-
ний Конституции, устойчи-
вость отраженного в этих поло-
жениях общественного консен-
суса и достигнутых результатов 
согласования различных кон-
ституционных ценностей, ре-
альное утверждение государст-
венного суверенитета. 

Широко известная в науке 
гражданского права аксиома, 
заключающаяся в том, что 
никто не может передать прав 
больше, чем имеет сам (nemo 
plus juris transferre potest quam 
ipse habet), как это ни парадок-
сально, наглядно отражает кон-
ституционный запрет, призван-
ный ни при каких обстоятельст-
вах не допустить абсолютное 
отчуждение суверенитета госу-
дарства в пользу международ-
ных объединений. 

Доктрина конституционной 
идентичности не отрицает саму 
возможность формирования 
межгосударственного регули-
рования и передачу в этой свя-
зи части суверенных прав, 
а стремится создать приемле-
мую модель сбалансированно-
го взаимовлияния националь-
ного и наднационального регу-
лирования. 

Конституционная 
идентичность в контексте 
активизма ЕСПЧ 

Трудности, связанные с реа-
лизацией наднационального 
регулирования в целом и в Рос-
сийской Федерации в частно-
сти, возникают, помимо про-

чего, в связи с увеличением 
проявлений судебного активиз-
ма ЕСПЧ, выражающегося 
в первую очередь в расширении 
содержания международно-
правовых норм межгосударст-
венным субсидиарным судеб-
ным органом посредством эво-
лютивного (изменяющегося и с 
необходимой степенью очевид-
ности не следующего из соот-
ветствующих нормативных по-
ложений) толкования, не учи-
тывающего конституционно-
правовую идентичность того 
или иного государства (харак-
терные особенности правопо-
рядка), а также в применении 
унифицированного подхода 
к определению юридической 
силы ординарных законов госу-
дарства и его Конституции. Как 
отмечали сами судьи Европей-
ского суда по правам человека 
в особом мнении по делу Hirst v. 
the United Kingdom: «Эволю-
тивное и динамичное толкова-
ние должно в достаточной сте-
пени основываться на измене-
ниях, происходящих в общест-
вах Договаривающихся Госу-
дарств, в том числе и на форми-
рующемся консенсусе относи-
тельно стандартов, которых 
надо достичь». 

В случаях, в которых необхо-
димо решить вопрос о превали-
ровании одной конституцион-
ной ценности над другой, в том 
числе при определении допу-
стимости ограничения одного 
права или свободы для более 
полной реализации другого, 
наднациональные органы не 
могут формировать универ-
сальные правила, поскольку 
в приведенных вопросах в боль-
шинстве случаев оба подхода 
являются в равной мере воз-
можными с правовых позиций 
и их выбор относится к компе-
тенции национальных органов, 
которые, совершая такой вы-
бор, максимально учитывают 
характер отношений внутри 
территориального публичного 
коллектива. 

Обусловленность появления 
концепции конституционной 
идентичности процессами гло-
бализации усматривает и В.Д. 

Зорькин. Так, в своей статье 
«Буква и дух Конституции» 
Председатель Конституцион-
ного Суда РФ объясняет данное 
явление стремлением правопо-
рядков предотвратить размы-
вание национально-государст-
венного суверенитета. 

Многие развитые правопо-
рядки уже достаточно давно 
пришли к выводу, что не все су-
дебные решения соотносятся со 
сложившимися в рамках нацио-
нальной системы механизмами 
восстановления нарушенных 
прав. Нередко такое несоответ-
ствие приводит к изменению 
национального законодатель-
ства, но в вопросах, затрагива-
ющих фундаментальные кон-
ституционные ценности, прио-
ритет отдается именно нацио-
нальному праву. 

Исполнение решений ЕСПЧ 
за рубежом 

Конституционная практика 
зарубежных государств исхо-
дит из допустимости отхода от 
исполнения решений ЕСПЧ 
в случаях, когда такие решения 
не соотносятся с фундамен-
тальными особенностями пра-
вопорядка — его конституцион-
ной идентичностью. Так, в част-
ности, в Германии подобный 
подход был отражен в правовой 
 позиции Федерального Консти-
туционного Суда ФРГ относи-
тельно Постановления ЕСПЧ 
по делу G rg l v. Germany. 

В Постановлении от 14 октя-
бря 2004 года было указано, что 
Конвенция и протоколы к ней 
обладают лишь статусом феде-
рального закона. При этом 
в пунктах 34—36 указанного по-
становления раскрываются ос-
новные особенности сформи-
ровавшейся в конституцион-
ном правопорядке Германии 
модели исполнения междуна-
родно-правовых норм. В част-
ности, отмечается, что норма-
тивные положения междуна-
родных соглашений не рассма-
триваются на уровне нацио-
нального права в качестве под-
лежащих непосредственному 
применению, а применяются 
только в том случае, если соот-

ветствующие положения ин-
корпорированы в националь-
ную правовую систему в надле-
жащей форме в соответствии 
с требованиями конституцион-
ного правопорядка Германии. 

Федеральный Конституци-
онный Суд ФРГ также отметил, 
что Основной закон ФРГ в каче-
стве одной из целей определяет 
интеграцию Германии в право-
вое сообщество мирных сво-
бодных государств, но он не до-
пускает отказ от суверенитета. 
Следовательно, если законода-
тель в порядке исключения не 
соблюдает право международ-
ных договоров при условии, что 
это является единственно воз-
можным способом избежать 
нарушения основополагающих 
конституционных принципов, 
его деятельность не противоре-
чит цели приверженности меж-
дународному праву. 

Также Федеральный Консти-
туционный Суд ФРГ постано-
вил, что элементы конституци-
онной идентичности находятся 
вне досягаемости для измене-
ния законодательными, испол-
нительными и судебными орга-
нами власти. Конституционная 
идентичность является неотъ-
емлемым элементом демокра-
тического самоопределения на-
рода. 

Конституционный Суд Ита-
лии, который, как принято счи-
тать в литературе, в своей пра-
воприменительной практике 
одним из первых определил 
подходы к пониманию консти-
туционной идентичности, 
предлагал сводить ее к осново-
полагающим конституцион-
ным принципам и фундамен-
тальным правам, гарантируе-
мым Конституцией Италии. 
В своих постановлениях от 
2007 года № 348 и 349 Консти-
туционный Суд Италии, при-
знавая приоритетное значение 
положений Конвенции, указал 
на необходимость обеспечения 
их соответствия национальным 
конституционным положени-
ям. Тем самым возможность ис-
полнения того или иного реше-
ния ЕСПЧ как результата ин-

терпретации норм Конвенции 
в случае наличия сомнений от-
носительно соответствия такой 
нормы Конституции Италии 
разрешается Конституцион-
ным Судом Италии. 

Великобритания, также при-
знавая для себя обязательной 
юрисдикцию ЕСПЧ, тем не ме-
нее придерживается модели со-
хранения своей конституцион-
ной идентичности и правовых 
особенностей, которые в от-
дельных случаях не могут быть 
в полной мере учтены межгосу-
дарственным судебным орга-
ном при разрешении конкрет-
ных дел, связанных с примене-
нием Конвенции. 

Правопорядком Великобри-
тании допускается возмож-
ность отхода в отдельных случа-
ях от модели абсолютизации 
решений межгосударственного 
субсидиарного судебного орга-
на в целях сохранения полно-
властия парламентского суве-
ренитета и конституционной 
идентичности. Так, к примеру, 
Великобритания отказалась от 
исполнения соответствующего 
решения ЕСПЧ по делу Hirst v. 
United Kingdom, поскольку реа-
лизация предусматриваемых 
им мер свидетельствовала бы 
об ограничении суверенитета 
британского Парламента. 

Правоприменительная пра-
ктика в Великобритании также 
исходит из необходимости уче-
та со стороны ЕСПЧ особенно-
стей национальной правовой 
системы и соответствующих 
правовых процедур. В деле R v. 
Horncastle суд отказался сле-
довать правовым позициям, 
сформулированным ЕСПЧ, ко-
торый при определении право-
вого смысла положений нацио-
нального законодательства не 
учел их специфику. 

Обоснованным и заслужи-
вающим поддержки представ-
ляется предложение Т.Я. Ха-
бриевой, озвученное в рамках 
конференции «Конституцион-
ная идентичность и универ-
сальные ценности: искусство 
соразмерности», согласно ко-
торому необходимо провести 

конституционализацию цен-
ностей, составляющих основу 
идентичности российского на-
рода, и разработать стратегию 
развития страны, отвечающую 
интересам российского обще-
ства. 

Конституционная идентич-
ность содержательно охваты-
вает набор тех элементов, ко-
торые позволяют определить 
Конституцию и учреждаемое 
на основе такой Конституции 
государство со всеми особен-
ностями его внутреннего кон-
ституционного правопорядка 
и набором конституционных 
традиций с учетом временных 
и географических факторов. 

Российский законодатель 
исходит из необходимости сле-
дования национальным инте-
ресам в условиях соблюдения 
норм международного права. 
Представляется, что в эпоху 
глобальных перемен данная за-
дача может быть решена в том 
числе в рамках совершенство-
вания национального законо-
дательства, предусматриваю-
щего дополнительные гаран-
тии реализации конституци-
онных прав и свобод, совер-
шенствование внутригосудар-
ственных средств правовой за-
щиты, а также защиту нацио-
нального суверенитета. 

Государственно-правовое 
развитие современной России 
доказало высокий правоза-
щитный потенциал норм Кон-
ституции Российской Федера-
ции. Российская Федерация, 
как и ряд зарубежных стран, 
стремится обеспечить спра-
ведливый баланс между сохра-
нением государственного суве-
ренитета и исполнением своих 
международных обязательств. 
Как показывает практика, рос-
сийский подход в полной мере 
соответствует опыту государ-
ственного строительства мно-
гих других правопорядков. Из-
менения, предложенные Зако-
ном РФ о поправке к Конститу-
ции РФ «О совершенствовании 
регулирования отдельных во-
просов организации публич-
ной власти», направленные на 
установление примата Консти-
туции России перед положени-
ями международных догово-
ров, позволят России более эф-
фективно соблюдать свои ме-
ждународные обязательства, 
поскольку они предполагают 
необходимость учета нацио-
нальной конституционной 
специфики и допустимость от-
каза от имплементации право-
вых позиций,  вступающих 
в коллизию с положениями 
Конституции России.  

Подготовка поправок к Конституции 
отвечает демократическим стандар-
там, уверен Андрей Клишас.

А К Ц Е Н Т

Выражая свое согласие на участие 
в межгосударственном соглашении, 
большинство стран исходят из того, 
что национальная конституция обладает 
безусловным приоритетом применения 
перед таким соглашением

А К Ц Е Н Т

Российская Федерация, как и ряд зару-
бежных стран, стремится обеспечить 
справедливый баланс между сохранени-
ем государственного суверенитета 
и исполнением своих международных 
обязательств
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ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Ставролен» информирует о начале процедуры оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) намечаемой 
хозяйственной деятельности по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы федерального уровня: проектной документации  
«Реконструкция ГПУ-1. Узел извлечения этановой фракции».

Цель намечаемой деятельности — оптимизация энергоре-
сурсной базы предприятия путем обеспечения извлечения этано-
вой фракции из попутного нефтяного газа в широком диапазоне 
работы ГПУ-1 (от 0,7 млрд ст. м3/год до 2,2 млрд ст. м3/год) для 
последующей переработки ее в качестве сырья печей пиролиза 
ООО «Ставролен».

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятель-
ности: ООО «Ставролен», 356808, Российская Федерация, Став-
ропольский край, г. Буденновск, ул. Розы Люксембург, 1.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Ставролен», 
356808, Российская Федерация, Ставропольский край, г. Буден-
новск, ул. Розы Люксембург, 1.

Разработчик материалов: генеральная проектная органи-
зация ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегородниинефтепроект», 603006, 
г. Нижний Новгород, ул. Максима Горького, д. 147а.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация города Буденновска. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду — февраль 2020 г. — июнь 2020 г. 

Сроки проведения I этапа ОВОС: 11.02.2020 г. — 
12.03.2020 г. 

Материалы в рамках первого этапа ОВОС:  предварительная 
экологическая оценка (ПЭО) намечаемой хозяйственной деятель-
ности  и проект технического задания на ОВОС будут доступны 
для ознакомления с 12.02.2020 и далее в течение 30 дней в здании  
Администрации города Буденновска по адресу: Ставропольский 
край, город Буденновск, ул. Октябрьская, дом 46, кабинет № 123, 
с 8.00 до 17.00 в будние дни, с 9.00 до 14.00 в выходные дни.

Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц принимаются в письменной форме в жур-
нале замечаний и предложений, который будет находиться вместе 
с материалами первого этапа ОВОС, либо направляются по адресу: 
ООО «Ставролен», 356808, Российская Федерация, Ставропольский 
край, г. Буденновск, ул. Розы Люксембург, 1, тел.: (86559) 5-12-34. 
Ответственное лицо — Шевцов Александр Станиславович. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Информируем о продолжении общественных обсуждений по 
объекту государственной экологической экспертизы — проектной 
документации «Реконструкция установки выделения бензо-
ла ООО «СИБУР-Кстово» с внедрением узла экстрактивной 
дистилляции».

Цель намечаемой деятельности: Повышение эффективнос-
ти переработки фракции С6-С8. Повышение эффективности про-
изводства бензола ООО «СИБУР-Кстово». 

Местоположение намечаемой деятельности: 607650, Ни-
жегородская область, Кстовский район, г. Кстово, проезд 4-й 
(Промышленный район), д. 2.

 Заказчик: АО «Сибур-Нефтехим», адрес: 606000, Нижего-
родская область, г. Дзержинск, Восточная промышленная зона, 
корпус 390, Руководитель проекта Гусев Петр Александрович 
(тел.: +7(83145)94900*50128).

Проектировщик (разработчик ПД и ОВОС): ПИ «Союз-
химпромпроект» ФГБОУ ВО КНИТУ, адрес: 420032, г. Казань, 
ул. Димитрова, д.11, главный инженер проекта Хакимов Булат 
Рафисович, тел.: (843) 554-76-21.  

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений: Администрация Кстовского муници-
пального района.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС): декабрь 2019 г.—апрель 2020 г.

С комплектом проектной документации в соответствии с Пос-
тановлением Правительства РФ № 87 «О составе разделов про-
ектной документации и требования к их содержанию» (включая 
Техническое задание на разработку проектной документации и 
предварительный вариант материалов ОВОС) можно ознако-
миться с 17 февраля 2020 г. по адресу: администрация Кстов-
ского муниципального района, Нижегородская обл., г. Кстово, 
пл. Ленина, д. 4, каб. 447 с понедельника по четверг — с 9.00 до 
16.00, в пятницу с 9.00 до 15.00, обед с 12.00 до 13.00 (местно-
го времени) и далее в течение 30 календарных дней после обще-
ственных слушаний (до 17 апреля 2020 г. включительно).

Вопросы, замечания и предложения от общественности в этот 
же срок принимаются в Журнале, который будет находиться 
вместе с материалами ПД по адресу: администрация Кстовского 
муниципального района, Нижегородская обл., г. Кстово, пл. Ле-
нина, д. 4, каб. 447, либо направляются по адресу: 607650, Ниже-
городская область, Кстовский район, г. Кстово, проезд 4-й (Про-
мышленный район), д. 2. Руководитель проекта — Гусев П.А.

Общественные слушания по объекту государственной эколо-
гической экспертизы ПД «Реконструкция установки выделения 
бензола ООО «СИБУР-Кстово» с внедрением узла экстрактивной 
дистилляции» состоятся 18 марта 2020 года в 14.00 по адресу: 
администрация Кстовского муниципального района, Нижегород-
ская обл., г. Кстово, пл. Ленина, д. 4.

Доступ общественности к окончательному варианту   проектной 
документации (включая материалы ОВОС и ТЗ) обеспечивается 
до принятия решения о реализации намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ

В соответствии с ФЗ № 174-ФЗ от 23.11.1995 «Об экологи-
ческой экспертизе», Приказом Госкомэкологии России № 372 
от 16.05.2000 «Об утверждении Положения об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в РФ», Решением Совета народных депутатов 
Верхнемамонского муниципального района № 4 от 07.02.2020 
«О назначении опроса на территории Верхнемамонского муни-
ципального района Воронежской области о намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности, которая подлежит экологической 
экспертизе»,

Заказчик: ООО «АГРОЭКО-ВОСТОК», ИНН 3662159285, 
юр.адрес: 394077, Воронеж, бул. Победы, д. 19, офис 1 (Сайт: 
http://agroeco.ru, тел.: 8 (4732) 262 02 44),

информирует общественность о проведении общественных 
обсуждений в форме опроса по объекту государственной эколо-
гической экспертизы: проектная документации «Ферма 1 — Сви-
новодческий комплекс» (далее — Объект), включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) хозяйствен-
ной и иной намечаемой деятельности.

Цель намечаемой деятельности: строительство объекта 
по выращиванию свиней.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Во-
ронежская область, Верхнемамонский район, северо-восточная 
часть кадастрового квартала 36:06:1500003, земельный участок 
с кадастровым номером 36:06:1500003:46.

Примерный срок проведения ОВОС: IV квартал 2019 г., 
I—II квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Верхнемамонского муниципаль-
ного района Воронежской области, при содействии Заказчика 
ООО «АГРОЭКО-ВОСТОК».

Форма общественных обсуждений: общественные обсуж-
дения проводятся в форме опроса.

Место и дата проведения общественных обсуждений: 
17 марта 2020 года с 9.00 до 17.00 в зале заседаний администра-
ции Гороховского сельского поселения Верхнемамонского му-
ниципального района Воронежской области, расположенного 
по адресу: Воронежская область, Верхнемамонский район, село 
Гороховка, улица Советская, дом 170.

Срок и место доступности материалов по объекту го-
сударственной экологической экспертизы и ОВОС: с доку-
ментацией по Объекту государственной экологической экспер-
тизы, включая материалы ОВОС, можно ознакомиться по ад-
ресу: 396467, Воронежская область, Верхнемамонский район, с. 
Гороховка, ул. Советская, д. 170, кабинет № 7, с 9.00 до 12.00 и с 
13.00 до 16.00 с понедельника по пятницу, а также на официаль-
ном сайте администрации Верхнемамонского муниципального 
района (vermamon.ru), интернет-портале https://gorohovskoe.
ru/ или по ссылке https://yadi.sk/d/mnWG0I053lakNA, со дня 
публикации данного объявления и до момента принятия Заказ-
чиком решения о реализации намечаемой деятельности.

Форма представления замечаний и предложений: 
представляются в письменной форме по адресу: 396467, Во-
ронежская область, Верхнемамонский район, с. Гороховка, 
ул. Советская, д. 170, кабинет № 7, с 9.00 до 12.00 и с 13.00 
до 16.00 с понедельника по пятницу и по адресу электронной 
почты: ovos@agroeco.ru  с пометкой ОВОС.

Телефон для справок: +7 910 340 21 01.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПОДРОБНОСТИ Аспирантам 
вернут обязательные 
диссертации

Иду на защиту

Мария Агранович

Госдума приняла в первом чтении законопроект об ас-
пирантуре. Документ разработан минобрнауки. Он 
отменяет госаккредитацию образовательной деятель-
ности по программам аспирантуры, а вместо ФГОСов 
вводит систему федеральных государственных требо-
ваний. Кроме того, предусматривается обязательная 
защита диссертации по окончании учебы. Пока, как 
известно, до защиты доходят лишь 12 процентов аспи-
рантов. 

В научных кругах этот документ называют долго-
жданным. Напомним: одна из основных и амбициозных 
целей нацпроекта «Наука» — увеличить к 2024 году чи-
сло молодых ученых в России на 35 тысяч человек. 

Что предлагают разработчики законопроекта? Вве-
сти в рамках итоговой аттестации предзащиту диссер-
тации, подготовленной во время обучения. Причем по-
сле предзащиты аспирант не будет «брошен». А такие 
случаи известны: сейчас у научных руководителей по-
чти нет мотивации, чтобы довести аспиранта до диссо-
вета. По словам директора Института педагогики, пси-
хологии и социологии СФУ академика РАО Ольги Смо-
ляниновой, 90 процентов дохода преподаватели полу-
чают за обычные академические занятия, не имеющие 
никакого отношения к исследованиям аспиранта. Про-
ект закона закрепляет сопровождение аспиранта на-
учным руководителем до диссовета. 

 — Сегодня подготовка аспирантов в вузах девальви-
рует идею повышения качества подготовки научно-пе-
дагогических кадров, — говорит Ольга Георгиевна. — Ас-
пирантура и по формату, и по требованиям свелась к 
первой ступени высшего образования, стала подобием 
«социального лифта». Кроме того, аспиранты исправ-
но получают ежемесячную стипендию, даже если не 
предъявляют качественных научных результатов, ведь 
главное — успеваемость. Раньше к нам приходили мо-
тивированные, нацеленные на защиту диссертации ас-
пиранты, которые все годы учебы занимались исследо-
ваниями. Лично у меня из успешно защитившихся 11 
аспирантов десять были подготовлены по старой си-
стеме. Поэтому привлекательность аспирантуры по-
сле принятия законопроекта в глазах по-настоящему 
амбициозных молодых ученых должна возрасти. Впро-
чем, как и ответственность за результат. Но потребует-
ся время «для разворота» — не менее трех лет.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  Отменен 
приказ о контактах 
российских ученых 
с иностранцами

Час speak

Мария Агранович

Глава минобрнауки Валерий Фальков заявил, что при-
каз ведомства о международном сотрудничестве, кото-
рый ужесточал правила общения ученых с иностран-
цами, отменен. 

Резонансный документ в августе прошлого года 
вызвал массу негативных откликов от ученых. В част-
ности, в нем было прописано: о встрече с иностранным 
коллегой в стенах НИИ нужно обязательно уведомлять 
руководство института и министерство, приложив 
список всех участников. Ограничивалось использова-
ние телефонов, фотоаппаратов, диктофонов и т.д.

— Мы заинтере-
сованы, чтобы со-
трудничество раз-
вивалось на прин-
ципах открытой на-
уки. Россия и рос-
сийские ученые 
участвуют во всех 
крупнейших науч-
ных проектах, — ска-
зал Валерий Фаль-
ков. Вместе с тем он напомнил, что специальный поря-
док общения с иностранцами в тех отраслях, которые 
обеспечивают национальную безопасность, остается в 
силе — это мировая практика. 

На прошедшем недавнем Госсовете президент Вла-
димир Путин напомнил о необходимости закрытия ву-
зов-«пустышек». Валерий Фальков вчера особо отме-
тил, что такие университеты будут упразднены в тече-
ние полутора лет.

— Год-полтора — и наша система высшего образова-
ния полностью очистится, — сказал он. — Сотни таких 
учебных заведений уже закрыты. Решения о ликвида-
ции филиалов вузов принимаются ежедневно, с уче-
том интересов студентов и преподавателей. Но не надо 
считать, что завтра под нож попадет две сотни вузов. 
Никаких «крестовых походов» не будет». А вузам, кото-
рые успешно развиваются по всем параметрам, и вовсе 
бояться нечего.

Еще одна острая для Валерия Фалькова, министра 
и, в прошлом, ректора, тема — бизнес на курсовых и ди-
пломных работах. По его мнению, студенты покупают 
курсовики и дипломы, в том числе из-за своей невовле-
ченности в процесс учебы. 

— С одной стороны, это по существу противоправ-
ное деяние, с другой стороны, надо понимать, что это 
формализм в образовании, когда важны не знания, а 
«корочка», диплом, — подчеркнул министр. Бороться с 
покупкой работ можно как раз через закрытие вузов-
«пустышек», которые создавались только для выдачи 
дипломов, причем любого уровня образования.

ИНИЦИАТИВА 

В школу 
предложили 
вернуть врачей 
и медсестер

БОЛЕВАЯ 
ТОЧКА
Ксения Колесникова

Медсестра должна постоянно 
находиться школе, учеников 
регулярно должен осматривать 
врач. Об этом на «круглом сто-
ле» ОНФ рассказал президент 
НИИ неотложной детской хи-
рургии и травматологии Лео-
нид Рошаль.

«Я бы поставил нашей 
школьной медицине сегодня 
троечку с минусом, — заявил он. 
— Раньше были стоматологиче-
ские кабинеты, врач осматри-
вал детей, делал заключения, и 
они передавались в поликлини-
ку. Сейчас укрупняются шко-
лы, даже медсестры находятся в 
них не каждый день, не говоря 
уже о врачах. Профилактиче-
ская работа фактически не про-
водится. Надо восстановить то, 
что мы потеряли».

По последним данным, толь-
ко 57 процентов российских 
школ оснащены отдельными, 
хорошо оборудованными меди-
цинскими блоками. С 2017 по 
2018 год число штатных школь-
ных мед работников снизилось 
более чем в два раза. 

Что делать? Вопрос очень бо-
лезненный: по данным минздра-
ва, в России сегодня работают 
всего 49 тысяч педиатров. В 
основном, конечно, в поликли-
никах и больницах. И при этом у 
нас 42 тысячи школ: «посадить» 
в каждую врача — просто нере-
ально. Как выходят из положе-
ния регионы? Например, в Яку-
тии на базе образовательной ор-
ганизации создаются кабинеты 
для участкового педиатра, и он 
ведет полноценный прием. Шко-
ла становится его участком. А на 
Ямале есть специальные центры 
здоровья, где ученики со всего 
района регулярно проходят про-
филактические осмотры. В са-
мих же школах дежурят медсе-
стры. Такие эксперименты идут 
в рамках проекта «Школьная 
медицина».  

«Каштанка» 
для айтишника

А когда станет клас-
сным руководителем, 
начнет еще и участво-

вать в наших театральных фе-
стивалях. И помимо роботов, 
гаджетов, сам будет ставить по-
становки. У нас все классные ру-
ководители — еще и режиссеры.

Сильно учителя вашего поко-
ления отличаются от моло-
дых и «цифровых»?

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Я в корне отвер-
гаю мифы о современном поко-
лении. Не важно, учителя это, 
дети или родители. Также, как и 
в мое время, есть культурные и 
хорошо воспитанные люди. Но 
есть и те, кто зря пошел в эту 
профессию… Есть одаренные и 
одуренные. Никакого однород-
ного поколения не существует.

Наши школьники берут золо-
тые медали на всех олимпиа-
дах. Но вместе с тем склады-
вается ощущение, что никто 
не знает, что делать с двоеч-
никами…

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Совершенно пра-
вильное ощущение. Вот это сла-
достное внимание только к ин-
теллектуальной элите и забве-
ние всей остальной массы де-
тей, — сегодня проблема уже го-
сударственной безопасности. 
По статистике, одаренных де-
тей в мире всего два процента. 
И почему-то многие школы не 
понимают, что главная задача — 
не занимать топовые места в 
рейтингах, не выпускать как 
можно больше стобалльников 
ЕГЭ, а помочь каждому ребен-
ку. Выучить его, помочь найти 
свое место в жизни. 

Я много езжу по стране. При-
езжаю в город «Х» с населением 
150 тысяч человек – у них целых 
пять гимназий. Ощущение, что 
они согнали туда всех мало-
мальски нормальных учеников. 
Но все эти ребята после 11-го 
класса уедут из маленького го-
родка. И с кем  местные чинов-
ники останутся? С теми, кого 
они во имя рейтингов считали 
«образовательным спамом»?

Неуспевающим нужно мощ-
ное психолого-педагогическое 
сопровождение, нужны не 
только психологи, но и дефек-
тологи, логопеды, социальные 

педагоги... А на этом у нас в 
стране экономили долгие годы. 
Надо отдать должное прошло-
му министру Ольге Васильевой 
— при ней впервые прошло два 
Всероссийских съезда дефекто-
логов, стала возрождаться пси-
холого-педагогическая служба. 
Вузы получили на таких специ-
алистов серьезный госзаказ.

Но с прежней командой ми-
нистерства вы были согла-

сны далеко не во всем:  ярост-
но защищали школьные 
стандарты от любых правок 
и изменений. Неужели их про-
ект был так плох?

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Объясню, откуда 
этот проект вообще взялся. 
Действующий школьный стан-
дарт разработан всего лишь 10 
лет назад: он вариативный, с 
прогрессивными метапредмет-
ными подходами, которые по-
зволяют научить ребенка при-
менять знания в нестандар-
тных ситуациях. И начальная 
школа, которая учится по нему 
уже несколько лет, показывает 
очень хорошие результаты.

Но потом началась спеку-
ляция. Люди, которые мало 
что в этом деле понимают, ста-
ли кричать: «Давайте в про-
грамму добавим больше физи-
ки, больше химии, больше 
истории, а еще про налоги да-
вайте рассказывать детям и 
про вывоз мусора». Но, госпо-
да, за счет чего вы хотите раз-
дувать эти программы? За 
счет русского? А может, мате-
матики? Ну нельзя набивать 
мозг ребенка бесконечным ко-
личеством информации, кото-
рая моментально устаревает. 
Кроме того, проект новых 
стандартов был подготовлен 
буквально «на коленке» — с ог-
ромным количеством ошибок. 
Так что совершенно правиль-

но министр Сергей Кравцов 
взял с этим проектом новых 
стандартов паузу.

Родители жалуются: «Поче-
му ребенка на географии за-
ставляют зубрить все 15 те-
чений Атлантического океа-
на и все 10 — Индийского? Он 
же забудет их через год…»

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Следует разде-
лять вещи, которые нужно 
знать железно, и то, что дается 

для общего развития. «Не» с 
глаголом мы всегда пишем от-
дельно. Таблицу умножения 
помним наизусть. Но если учи-
тель заставляет ребенка зу-
брить абсолютно все, что напи-
сано в учебнике, — это говорит 
о его непрофессионализме или 
неопытности. Вернулись к во-
просу квалификации педагога.

Правда, скажем честно, с  
родителями тоже надо рабо-
тать. Мамы и папы, бабушки и 
дедушки порой вообще не по-
нимают, что происходит в сов-
ременной школе. Они привы-

кли к стандартным подходам — 
«домашка», работа у доски, за-
писываем за учителем. Но мы 
сегодня даем метапредметные 
задания, проводим переверну-
тые уроки. Например, второ-
клашки делятся на две коман-
ды: редакторов и корректоров. 
Они делают потрясающий 
проект, распределяют роли и 
так изучают русский язык. Мы 
проводим открытые уроки для 
родителей. Потом они у нас 
вместе с детьми снимают по-
трясающие мультфильмы, по-
могают в театральных поста-
новках. Появляется детско-
взрослое сообщество.

Школьные конфликты выш-
ли сегодня на новый «цифро-
вой» уровень. Есть ли привив-
ка от этой эпидемии?

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Сейчас заканчи-
ваю огромную книгу об этом. 
Очень серьезный вопрос. Про-
комментирую только послед-
ний случай, который прогре-
мел на всю страну. Парень си-
дит на задней парте — и слушает 
музыку в наушниках. Учитель-
ница ломает наушник, восьми-
классник отмахивается, начи-
нает буянить. Появляется ауто-
агрессия, ребенок вредит сам 
себе и всем вокруг. Одноклас-
сники снимают на смартфоны. 
Потом учительница идет на фе-
деральный телеканал, где всю 
эту историю препарируют.

Знаете, мне стыдно на все 
это смотреть. Я работаю в 
школе почти полвека, но за-
щищать этого педагога не 
могу. Вся ситуация — следст-
вие полнейшего непрофессио-
нализма. Вот учитель сорвала 
наушник — она что, думала, ре-
бенок физику освоит после 
этого? Да ни за что. Но даже с 
трудными ребятами есть воз-
можность работать. Учителя 
должны были попытаться это-
го ребенка социально адапти-
ровать. В Москве есть специ-
альные медико-психолого-пе-
дагогические центры. У меня в 
школе есть конюшни, ювелир-
ная мастерская, гончарня. Есть 
свои шлюпки и ялы. Ребята пу-
тешествуют. Надо искать «эко-
логические ниши» для ребенка, 
гасить эту агрессию, всячески 
поощрять там, где он может 
быть сильным. В этом мастер-
ство педагога. 

Я знаю прекрасные сельские 
и региональные школы, кото-
рые блестяще работают с труд-
ными подростками, с детьми-
инвалидами. Учителю сегодня 
мало быть просто преподавате-
лем истории, математики, био-
логии. Нужно быть немного и 
психологом-практиком, и куль-
турологом, и разбираться в 
возрастной физиологии.  

Евгений Ямбург: Читал бы детям 
стихи при свечах, потому что у них 
потерян вкус к слову.

А К Ц Е Н Т

Главная компетенция педагога — 
учиться самому: никакие гаджеты и 
роботы за тебя твою работу не сделают 

ПРОЕКТ 

За классное 
руководство 
выплатят 170 
млрд рублей 

ПЯТЬ 
С ПЛЮСОМ
Ксения Семенко

Министерство просвещения 
подготовило проект постанов-
ления правительства, согласно 
которому на ежемесячные вы-
платы классным руководите-
лям в 2020 году из федерально-
го бюджета планируется напра-
вить 24,5 млрд рублей. В 2021 и 
2022 годах эта сумма составит 
уже 73,5 млрд соответственно. 
Получается более 170 млрд ру-
блей за три года. 

Напомним, уже с 1 сентября 
2020 года введена специальная 
доплата за классное руководст-
во: не менее 5 тысяч рублей 
ежемесячно за счет госбюдже-
та. Новый проект вносит изме-
нения в госпрограмму «Разви-
тие образования»: прописыва-
ются не только конкретные 
суммы, но и формулы, по кото-
рым рассчитываются межбюд-
жетные трансферты в регионы.

По данным минпросвеще-
ния, всего в российских шко-
лах сегодня более 838 тысяч 
классов, в которых обучается 
более 16,5 млн школьников. 

— Мы внимательно смотрим, 
как субъекты планируют осу-
ществлять эти выплаты, обра-
щая внимание коллег на ме-
стах, что, несмотря на прези-
дентскую доплату, уже дейст-
вующие до этого момента реги-
ональные выплаты учителям в 
субъектах должны быть сохра-
нены, — прокомментировал ми-
нистр Сергей Кравцов. 

Валерий Фальков: Будет не меньше девяти научных центров 
по приоритетам стратегии научно-технологического развития. 

Только 57 процентов школ оснаще-
ны отдельными медблоками.

Планируется 
закрыть все вузы-
«пустышки» в тече-
ние полутора лет
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— Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Ксения Колесникова

Э
кспертиза учебников 
официально стала госу-
дарственной. А сами эк-

сперты, которые проверяют из-
дание, отныне будут нести пер-
сональную ответственность за 
любой учебник, которому они 
дали «добро». Их имена и фами-
лии будут печататься на оборо-
те титульного листа. Этого тре-
бует утвержденный новый по-
рядок формирования федераль-
ного перечня учебников. 

Напомним, до сих пор изда-
тельства сами заказывали и 
оплачивали экспертизу. По но-
вому приказу, заказчиком про-

верки будет выступать мини-
стерство просвещения. Испол-
нителем — подведомственная 
ему организация. Положитель-
ное заключение будет выда-
ваться на пять лет.

Что конкретно в новых тре-
бованиях? Во-первых, учебник 
должен быть частью закончен-

н о й  л и н е й к и .  С ка ж е м ,  п о 
«Окружающему миру» должны 
быть пособия на все четыре года 
начальной школы. То есть стро-
го с 1-го по 4-й класс. Если, на-
пример, учебник по географии 
или по любому другому предме-
ту содержит современную кар-
ту России, в нем должны быть 

правильно отображены наша 
государственная граница, тер-
ритории субъектов. Правильно 
указаны названия и других го-
сударств, их столиц. 

Учебник также должен соот-
ветствовать федеральному го-
сударственному образователь-
ному стандарту (ФГОС). А весь 
его текст — нормам русского 
языка. Не должно быть ошибок 
и опечаток, научно не подтвер-
жденных теорий и фактов. Не 
должно быть информации, на-
правленной на формирование 
неуважительного отношения к 
России, к ее органам власти, ос-
новным конфессиям. Не должно 
быть информации, оправдыва-

ющей жестокость и насилие, 
дискредитирующей семейные 
ценности... 

Документ занимает 50 стра-
ниц. По каждому критерию эк-
сперт будет оценивать учебник 
от 0 до 3 баллов. Чем больше из-
дание наберет очков, тем боль-
ше шансов у него попасть в пе-
речень. Требования к экспер-
там тоже указаны: высшее об-
разование, ученая степень или 
педагогический стаж не менее 
10 лет, опыт разработки мето-
дических пособий и т.д. Измени-
лись и сроки подачи докумен-
тов: направлять учебник на эк-
спертизу теперь нужно будет с 
20 февраля по 20 апреля.    

АКТУАЛЬНО Утверждены новые требования для школьных учебников

Книжная база

О госпитальных школах и новом министре просвещения

—  У меня есть проект «Учим. Знаем», — говорит Ев-

гений Ямбург. —  Это обособленные подразделения 

в клиниках, где мы обучаем детей с угрожающими 

жизни диагнозами. В Москве это Центр имени 

Дмитрия Рогачева, РДКБ, Морозовская больница, 

даже детский хоспис — его пациенты тоже хотят 

учиться, это мощнейшая академическая реабилита-

ция для них. И такие госпитальные школы открыва-

ются по всей стране: от Читы, Хабаровска до Кали-

нинграда. Проект зародился в Москве и получил 

очень серьезную поддержку мэра Сергея Собяни-

на. В чем она заключалась? По Бюджетному кодек-

су обучение ребенка финансирует тот субъект, где 

школьник  прописан. И деньги на его обучение на-

ходятся именно в регионе. Но, например, в Центре 

имени Дмитрия Рогачева у нас лежат дети из 84 ре-

гионов. И они не виноваты, что по правилам в боль-

нице они могут лечиться, но не учиться. Мэр Мо-

сквы принял решение: столица будет финансиро-

вать их обучение.

А дальше наступает пора экзаменов. И эти смертель-

но больные дети тоже хотят сдавать ЕГЭ — хотят быть 

такими, как все. Но формально сдавать экзамены 

они тоже должны по месту прописки. И что получа-

ется? Бери капельницу и поезжай с ней в Читу?.. 

Сергей Кравцов, будучи главой Рособрнадзора, не 

раз посещал наши госпитальные школы. И помогал 

все это время — пока мы подтягивали нормативную 

базу (хотя и до сих пор она еще несовершенна), он 

объявил на этот год надзорные каникулы. Чтобы 

никто не лез к смертельно больным детям со своими 

глупыми запретами. Вот мой опыт взаимодействия с 

Кравцовым. И для меня это значит, что он может вы-

ходить за барьеры, принимать ответственность за 

смелые решения. Это и есть источник моего опти-

мизма по отношению к этому человеку.
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Положительное экспертное заключение 
будет выдаваться каждому изданию 
на пять лет
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ВОЛЕЙБОЛ 
Белгородцы 
дома победили 
участника Лиги 
чемпионов

«ЛЬВЫ» 
ПРЫГНУЛИ
Илья Трисвятский

В 17-м туре мужской Суперли-
ги было много интересных со-
бытий.

Находящееся пока на вось-
мом месте «Белогорье» дома об-
ыграло участника Лиги чемпио-
нов новоуренгойский «Факел» 
(3:2), действующий обладатель 
«золота» кемеровский «Куз-
басс» потерпел поражение в 
Уфе от «Урала» (0:3), а питер-
ский «Зенит», возглавляемый 
наставником сборной Туома-
сом Саммелвуо, не справился в 
Новосибирске с лидером турни-
ра «Локомотивом» (1:3). 

Одна из самых титулован-
ных команд отечественного во-
лейбола «Белогорье» до Нового 
года в 11 матчах одержала лишь 
четыре победы. В этой ситуации 
руководитель клуба Геннадий 
Шипулин и спортивный дирек-
тор олимпийский чемпион Лон-
дона-2012 Тарас Хтей приняли 
оперативные кадровые реше-
ния. «Львы» («царь зверей» 
изображен на гербах Белгорода 
и области) расстались с капита-
ном Александром Гуцалюком и 
пригласили на должность глав-
ного тренера Бориса Колчина, 
ранее уже успешно работавше-
го в клубе. И теперь уже карти-
на совсем другая — три выигры-
ша в последних пяти встречах. 

В матче с прошлогодним 
бронзовым призером «Факе-
лом», участником нынешней 
Лиги чемпионов, у белгородцев 
блеснул один из сербских три-
умфаторов Евро-2019 Дражен 
Лубурич, набравший 34 очка. 
Причем хозяева площадки про-
явили недюжинные бойцов-
ские качества, отыгравшись со 
счета 0:2 по сетам.

В турнире лидируют: «Локо-
мотив» Нс — 14 побед — 2 пора-
жения, «Динамо» М — 12-4, «Зе-
нит-Казань» — 11-3, «Кузбасс» 
— 11-4. Две лучшие команды по 
итогам регулярного чемпиона-
та напрямую попадут в «Финал 
шести», еще четыре путевки 
туда разыграют в плей-офф.  

ХОККЕЙ Неудача нашей 
сборной на Евротуре 
совсем не критична

Молодежь 
еще блеснет

Василиса Гончарова

Сборная России вернулась из Скандинавии с этапа 
Евротура, уже сегодня возобновляется чемпионат 
КХЛ. За свои клубы продолжат играть сразу шесть хок-
кеистов, которые в январе в составе нашей «молодеж-
ки» завоевали «серебро» первенства мира U-20 в Че-
хии, а на прошлой неделе дебютировали в националь-
ной команде.

Именно количество совсем молодых дебютантов 
сборной и еще большее число новичков в целом в ко-
манде главного тренера Алексея Кудашова — главный 
итог прошедшего этапа, а вовсе не три поражения в 
турнире, идеально подходящем для различных экспе-
риментов.

Да, россияне остались без побед, но новички, в том 
числе финалисты молодежного ЧМ-2020, защитники 
Данила Галенюк, Александр Романов, нападающие Ки-
рилл Марченко, Иван Морозов, Василий Подколзин, 
Григорий Денисен-
ко и прежде мало 
известные широко-
му кругу болельщи-
ков таланты полу-
чили возможность 
раскрыться, попро-
бовать свои силы на 
топ-уровне. К при-
меру, 23-летний де-
бютант из нижне-
камского «Нефте-
химика» Павел По-
рядин за уик-энд отметился двумя заброшенными. Но 
если бы Кудашов не дал ему шанс, никто из простых 
любителей спорта об этом хоккеисте, по большому 
счету, и не узнал бы.

Евротур, где над участниками не довлеют задачи до-
стижения сиюминутного результата, является отлич-
ной площадкой для экспериментов и обкатки молоде-
жи. А она в ней нуждается! И неспроста оперативным 
решением руководства Федерации хоккея России 
(ФХР) в штаб сборной был привлечен наставник нашей 
«молодежки» Валерий Брагин, который с недавних пор 
работает и в клубной системе питерского СКА, где под-
готовке юных талантов уделяется особое внимание.

Недавняя победа наших хоккеистов на юношеской 
Олимпиаде в швейцарской Лозанне стала ярчайшим 
впечатлением для любителей хоккея, которые ранее, в 
первые постновогодние дни радовались успехам «мо-
лодежки» на ЧМ в Чехии. Наша молодежь результата-
ми и игрой доказала: все досужие разговоры о том, что 
российский хоккей находится в кризисе и у него нет 
будущего, — полная ерунда!

Заметим, что еще несколько лет назад ФХР совмест-
но с министерством спорта презентовали стратегию 
воспитания молодых хоккеистов. На данный момент 
комплексная программа внедрена в более чем шести 
сотнях детско-юношеских школах по всей стране. Она 
включает в себя целый комплекс задач — от единой ме-
тодической базы подготовки юных игроков до созда-
ния современной хоккейной инфраструктуры. Плюс в 
рамках системного сотрудничества ФХР и образова-
тельного центра «Сириус» на базе олимпийских объ-
ектов в Сочи реализуется программа «Красная маши-
на», которая и помогла приобрести необходимые на-
выки восходящим звездам отечественного спорта. К 
примеру Василий Подколзин из питерского СКА в те-
чение трех лет был на образовательных сменах в «Си-
риусе» трижды, его партнер по клубу Иван Морозов 
приезжал в Сочи два года назад.

Один из авторов и главных энтузиастов «Красной 
машины» — первый вице-президент ФХР Роман Ротен-
берг считает, что разработанная стратегия позволит в 
кратчайшие сроки воспитать новое поколение россий-
ских хоккеистов, ни в чем не уступающих сегодняш-
ним звездам мирового уровня. Этим ребятам нужно 
давать шансы раскрыться, выводить их на «большой 
лед», на значимые турниры, что и делает главный тре-
нер сборной Алексей Кудашов с одобрения руководст-
ва федерации. «Мы хотели хоккеистов посмотреть на 
этом уровне, и чтобы они его почувствовали. Тут сов-
сем другая планета. Другие скорости, уровень, ответ-
ственность. Любая ошибка наказывается. Они теперь 
знают, к чему стремиться»,— сказал о молодых дебю-
тантах шведского этапа Кудашов.

Отрадно, что тренерский штаб сборной упорен в 
своих стремлениях вывести на лед новое поколение 
звезд и обеспечить наш хоккей притоком талантов, го-
товых в ближайшее время ворваться в элиту. Такой 
подход обязательно даст свои результаты и болельщи-
ки порадуются новым победам уже совсем скоро. 

БАСКЕТБОЛ Клубы наставников команд-участниц предстоящего гала-матча Единой 
лиги одержали трудовые победы в прошедшем туре

Час звездных тренеров  
Илья Трисвятский

О
чередной тур регулярно-
го чемпионата Единой 
лиги словно под заказ за-

вершался начавшимися однов-
ременно двумя матчами, в кото-
рых хозяев площадки возглав-
ляют наставники, выбранные 
тренерами команд-участниц 
предстоящего 16 февраля в Мо-
скве «Матча Всех Звезд».

Рулевой лидера чемпионата 
подмосковных «Химок» олим-
пийский чемпион Сеула-1988 
Римас Куртинайтис поведет в 
бой «Звезд Мира», командор 
краснодарского «Локомотива-
Кубани» Евгений Пашутин бу-
дет противостоять своему кол-
леге по цеху в качестве тренера 
«Звезд России».

« Х и м к и » ,  в  отл и ч и е  от 
«Локо», сейчас продолжают 
сражаться сразу на двух фрон-
тах. Команда ведет отчаянную 
борьбу за плей-офф Евролиги, а 
в Единой лиге старается удер-
жать лидерство, чтобы в итоге 
получить первый номер посева 
в сетке плей-офф. Вчера химча-
не провели труднейший матч с 
участником Лиги чемпионов 
ФИБА (это объективно третий 
по значимости континенталь-
ный клубный турнир) БК «Ни-
жний Новгород» и в итоге взяли 
верх — 98:94. 

Здесь все решилось в послед-
ние пять минут основного вре-
мени. Ключевым можно счи-
тать дальнее попадание капита-
на «Химок» Сергея Мони. Глав-
ные снайперы победителей Де-
вин Букер и Алексей Швед на 
двоих набрал 53 (27 + 24) очка. 

В параллельном матче «Ло-
комотив-Кубань» взял верх над  
питерским «Зенитом» — 78:70.  

Статистика матчей команды 
с берегов Невы показывает, что 
подопечные испанского специ-
алиста Жоана Пласы, как это ни 

парадоксально, гораздо лучше 
выступают в гостях, нежели на 
своей комфортной домашней 
арене. 

Вчера всю первую половину 
матча в Краснодаре эта неорди-
нарная тенденция подтвержда-
лась — гости лидировали. На 

большой перерыв соперники 
ушли при счете 43:36 в пользу 
«Зенита». 

Во время отдыха Пашутин 
провел с командой мощную ра-
боту — подсказывал ошибки, на-
страивал баскетболистов на пе-
релом хода игры, менял тактиче-
ские схемы. И, как результат, тре-
тья четверть была выиграна же-
лезнодорожниками с разницей в 
13 очков. То есть кубанцы и до-
гнали соперника, и даже вышли 
вперед. В заключительной деся-
тиминутке хозяева продолжали 
контролировать ход встречи и 
одержали заслуженную победу. 
Таким образом, с момента при-
хода Евгения Пашутина в «Локо-
мотив-Кубань» в начале декабря 
прошлого года краснодарцы вы-
играли все восемь проведенных в 
Единой лиге матчей. 

Вчера лучшими бомбарди-
рами у южан стали Джонни О’ 
Брайант (20 очков), пришед-
ший в клуб по ходу сезона фор-
вард сборной Литвы Миндаугас 
Кузминскас (20) и самый цен-
ный игрок (MVP) Единой лиги в 
январе Алан Уильямс (16). Что 
касается «Зенита», то питер-
ская команда отвалилась аж на 
11-е место из 13 участников и 
рискует остаться вне плей-офф.

Результаты остальных мат-

чей тура: УНИКС (Казань) — 
«Цмоки-Минск» (Беларусь) — 
85:71, «Зелена-Гура» (Польша) 
— «Автодор» (Саратов) — 98:91, 
«Астана» (Нур-Султан, Казахс-
тан) — ЦСКА — 72:95, «Енисей» 
(Красноярск) — «Калев» (Тал-
лин, Эстония) — 86:73.  

Положение лидеров в чемпи-
онате такое: «Химки» — 16 по-
бед — 1 поражение, «Локомо-
тив-Кубань» и ЦСКА — по 13-4, 
УНИКС (Казань)  —  10-6.  У 
остальных девяти команд отри-
цательный баланс выигрышей 
и неудач, в зоне плей-офф нахо-
дятся «Енисей», «Калев», «Пар-
ма» и «Зелена-Гура».  

ЗИМНИЕ ВИДЫ Лыжник Большунов впервые в новейшей 
российской истории претендует на победу в Кубке мира 

Бегом за «глобусом»

Павел Зарудный 

Н
аверное, нет ниче-
го необычного в 
том, что в мужских 
лыжных гонках на 
Кубках мира зако-
нодателями мод 
многие годы вы-
ступают предста-
вители Норвегии, 

Швеции, Швейцарии и даже 
Германии. В последний раз наш 
спортсмен (это был легендар-
ный Владимир Смирнов) выиг-
рывал «Большой хрустальный 
глобус» аж в сезоне 1990/91 
года. 

И вот спустя без малого 
тридцать лет Александр Боль-
шунов вплотную приблизился к 
заветной цели.

На прошедшем в шведском 
Фалуне девятом этапе Кубка 
мира наш лыжник занял третье 
место в спринтерской гонке, а 
затем в блестящем стиле выиг-
рал масс-старт на 15 км свобод-
ным стилем.

Большунов менее чем на се-
кунду опередил норвежца Сью-
ра Рёте, а третьим стал еще один 
россиянин Иван Якимушкин.

После завершения соревно-
ваний довольный Большунов в 

эфире канала Eurosport так про-
комментировал свой успех:

— Гонка была сложной, потому 
что норвежская команда вовсю 
применяла свою тактику и пу-
скала «зайцев». Мне приходи-
лось работать за ними, закры-
вать просветы и брать максимум 
на бонусных отсечках. На по-
следнем круге оставалось доба-
вить и на финише обыграть Рёте. 
Рад, что все получилось. 

За Александра порадовалась 
и глава Федерации лыжных го-
нок России (ФЛГР) Елена Вяльбе:

— Саша молодец, он тактиче-
ски переиграл соперников. Хоро-
шо шел по дистанции, умно, чет-
ко понимая цель. Все было сдела-
но правильно.

На сегодняшний день 23-лет-
ний россиянин возглавляет об-
щий зачет Кубка мира, набрав 
рекордные для себя 1647 очков. 
Отрыв от занимающего второе 

место норвежца Йоханнеса Кле-
бо вырос на 425 баллов.

Правда, Клебо в Швецию не 
приехал, поскольку накануне 
этапа сломал палец. При этом 
норвежец заявил, что сделает все 
возможное, чтобы помешать 
российскому спортсмену стать 
первым:

— Наш поединок продолжает-
ся и до последнего этапа Кубка 
мира, который пройдет в марте в 
Канаде, я призываю вас не спе-
шить с поздравлениями в адрес 
этого русского парня. 

Следующие гонки, которые 
пойдут в зачет Кубка мира, прой-
дут уже в рамках «Ски тура», ко-
торый стартует в шведском  Эс-
терсунде 15 февраля.

Посеребрили коньки
Сражаются за высокие места 

в Кубке мира и российские ма-
стера шорт-трека. 

На проходившем в Дрездене 
этапе сборная России по шорт-
треку досрочно победила в об-
щем зачете Кубка мира в сме-
шанной эстафете.

Первое место в Германии за-
няла венгерская сборная, прео-
долевшая 2000 метров за две 
минуты 38,715 секунды.

Второе место показали наши 
ребята в составе Екатерины Еф-
ременковой, Семена Елистра-
това, Эмины Малагич и Павла 
Ситникова. 

Тройку призеров замкнули 
французы. 

В Дрездене российские спор-
тсмены завоевали еще три сере-
бряные медали. Так, мужская 

сборная России стала второй в 
эстафете на 5000 метров.

Дистанцию наши шорт-тре-
кисты преодолели за шесть ми-
нут 57,523 секунды. Россию 
представляли Семен Елистра-
тов, Денис Айрапетян, Даниил 
Ейбог и Павел Ситников. Пер-
вое время показали южноко-
рейцы (6.57,341). Замкнули 
тройку представители Нидер-
ландов (6.57,650).

Ну и, наконец, на индивиду-
альных дистанциях в 1500 ме-
тров отличились Елистратов и 
Софья Просвирнова.  

После победы на этапе в шведском 
Фалуне Большунов набрал 1647 
очков в зачете Кубка мира.

У Девина Букера из «Химок» лавры лучшего бомбардира победного матча 
против БК «Нижний Новгород». Игрок принес команде хозяев 27 (!) очков.

А К Ц Е Н Т

В общем зачете Кубка мира Большунов 
опережает знаменитого норвежца 
Йоханнеса Клебо на 425 баллов!

ТЕННИС 

В Питере 
начинается 
борьба 
за Ladies Trophy

ДЕВУШКИ 
НА КОРТЕ 
Анна Козина

В Санкт-Петербурге стартовал 
женский теннисный турнир St. 
Petersburg Ladies Trophy 2020. 
И уже сегодня на корте сойдут-
ся две первые ракетки России — 
бывшая и нынешняя.

Речь о Дарье Касаткиной, у 
которой сейчас наблюдается 
спад в результатах (она 71-я в 
мировом рейтинге. — Прим. 
ред.), и Екатерине Александро-
вой, которая в минувшие вы-
ходные помогла нашей сборной 
одолеть румынок со счетом 3:2 
и выйти в финальную часть 
Кубка Федерации. Екатерина, 
напомним, выиграла обе оди-
ночные встречи.

В Питер Александрова, зани-
мающая 28-е место в рейтинге 
WTA, приехала с желанием и 
дальше побеждать.

— Любой успех придает уве-
ренности, тем более когда ты 
приносишь победу своей ко-
манде. Правда, пока я чувствую 
небольшое опустошение в пси-
хологическом плане, — приво-
дит слова Александровой 
пресс-служба турнира. — Над-
еюсь, что мне это не помешает, 
и в Санкт-Петербурге я смогу 
сыграть еще лучше, чем в Ру-
мынии.

Александрова также заявле-
на в парном разряде. Она вы-
ступит вместе с Верой Звонаре-
вой. В прошлом сезоне эта ком-
бинация уже принесла девуш-
кам успех. Они взяли титул в 
Будапеште.

Некоторые россиянки уже 
вступили в борьбу. В первом 
круге Анастасия Потапова со 
счетом 6:2, 6:4 обыграла сооте-
чественницу Людмилу Самсо-
нову, с которой они пробились 
в основную сетку через квали-
фикацию. 

Отметим также, что на пи-
терские корты выйдут две тен-
нисистки из топ-10 мирового 
рейтинга: швейцарка Белинда 
Бенчич (5) и голландка Кики 
Бертенс (8). Чешка Петра Кви-
това еще недавно занимала 
седьмое место, но сейчас нахо-
дится на 11-й строчке.  

Форвард питерского СКА Иван Морозов — один из тех, кто 
в этом сезоне сыграл и за «молодежку», и за первую сборную.

В сборной сейчас 
сыграли сразу 
шесть серебряных 
призеров моло-
дежного ЧМ-2020
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Тем временем

Глава союза биатлонистов России Владимир Драчев назвал состав 

сборной России на чемпионат мира 2020 года. Турнир пройдет с 13 по 

23 февраля в итальянском городе Антхольц-Антерсельва.

«Александр Логинов, Матвей Елисеев, Евгений Гараничев — эти трое бу-

дут участвовать больше. Также едут Эдуард Латыпов, Никита Поршнев, 

Кирилл Стрельцов. Рассматриваем Саида Каримуллу Халили. Светлана 

Миронова, Екатерина Юрлова-Перхт, Лариса Куклина, Кристина Резцо-

ва, Ирина Старых. Практически утвердили Екатерину Глазырину и воз-

можно привезем Ульяну Кайшеву», — сказал Драчев журналистам.

Напомним, что первый старт запланирован на 16.45 по московскому 

времени 13 февраля. В этот день пройдет смешанная эстафета.

ЦИФРА

8
ПОБЕД  

подряд одержал краснодар-

ский «Локомотив-Кубань» с 

того момента, как в декабре в 

команду пришел новый глав-

ный тренер — Евгений Пашу-

тин. Правда, ранее он уже ра-

ботал в кубанском клубе

Между тем 

Международная федерация баскетбола (ФИБА) вчера приняла реше-

ние, которое имеет прямое отношение к выступлению мужской сбор-

ной России на турнире мировой олимпийской квалификации в хорват-

ском Сплите 23—28 июня. 

Одним из наших соперников в подгруппе должна быть Мексика. Но в 

понедельник ФИБА объявила о временном приостановлении членства 

в организации Мексиканской федерации баскетбола. Причина чисто 

процедурная — отсутствие регистрации утвержденного устава в соот-

ветствующих органах. Центральное Бюро ФИБА вернется к рассмотре-

нию этой ситуации на своем заседании в конце марта. Не исключается 

вариант, что в олимпийском отборе в итоге Мексику заменит сборная 

какой-то другой страны.

Отбор на Олимпиаду-2022 

Определился состав групп решающего раунда олимпий-

ского отбора, который пройдет в Словакии, Латвии и Нор-

вегии с 27 по 30 августа этого года. Путевки на зимние 

Олимпийские игры 2022 года в китайский Пекин получат 

победители трех квартетов. Группа «D»: Словакия, Бело-

руссия, Австрия, Польша. Группа «Е»: Латвия, Франция, 

Италия, Венгрия. Группа «F»: Норвегия, Дания, Южная Ко-

рея, Словения.

Главной неожиданностью прошедшего также в трех квар-

тетах раунда пре-квалификации стало домашнее пораже-

ние Казахстана от Польши — 2:3.

Ранее без отбора в хоккейный турнир Игр-2022 были допу-

щены Китай как страна-организатор и восемь лучших ко-

манд по мировому рейтингу — Россия, Канада, Финляндия, 

Швеция, Чехия, США, Германия и Швейцария.

Подготовил Илья Трисвятский
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